
ПРИГОВОР Виновникам 
убийства Бориса Немцова 
назначены сроки

Всех рассадили

Владимир Федосенко

МОСКОВСКИЙ окружной военный суд вчера назначил 
сроки наказания пяти фигурантам уголовного дела об 
убийстве политика Бориса Немцова.

Долго и трудно шло следствие, а затем судебный про-
цесс. Но в итоге все подсудимые вердиктом коллегии 
присяжных заседателей были признаны виновными в 
убийстве Немцова. Причем без смягчающих обстоя-
тельств. 

Перед тем как огласить приговор, судья Юрий Житни-
ков отказал в ходатайстве адвокатам фигурантов дела, 
которые просили распустить коллегию присяжных и на-
значить новые слушания, и поставил наконец точку в 
процессе, зачитав заключительный документ о сроках 
наказания.

Зауру Дадаеву назначено 20 лет лишения свободы, ко-
торые он будет отбывать в колонии особого режима. Ша-
дид Губашев осужден на 16 лет, а его брат Анзор — на 19 
лет колонии строгого режима. Темирлан Эскерханов ли-
шен свободы на 14 лет, а Хамзат Бахаев получил 11 лет 
заключения. Кроме того, каждому осужденному назна-
чен штраф — по 100 тысяч рублей. Эскерханов и 
Дадаев лишены воинских званий, прапорщика 
и лейтенанта, и государственных наград.

ФИНАНСЫ ЦБ меняет подход 
к надзору за банками

Давление падает

Роман Маркелов

БАНК России прошел основную часть пути по очистке 
рынка от банков, чей бизнес был построен на незакон-
ных операциях. Теперь ЦБ планирует сосредоточить ре-
гулирование и надзор за банковским сектором на разви-
тии и стимулировании.

Об этом заявила глава Банка России Эльвира Набиул-
лина на XXVI Международном финансовом конгрессе в 
Санкт-Петербурге.

По ее словам, улучшить самочувствие финансовой 
системы в последние годы помогли ужесточение регули-
рования и активная надзорная политика. В Центральном 
банке считают, что такой подход помог российскому 
банковскому сектору удержаться на плаву в условиях 
кризиса и воздействия внешних экономических шоков. 

«Мы в значительной степени уже избавились от тех 
банков, бизнес которых был построен на незаконных 
операциях, и от многих хронически неустойчивых бан-
ков», — сказала Набиуллина. 

Для этого, по ее словам, приходилось искоренять не-
добросовестные практики ведения бизнеса, приучать 
банки отказываться от инструментов, с помощью кото-
рых они скрывали реальное положение дел или занима-
лись выводом активов. С момента прихода Набиуллиной 
в ЦБ банковский рынок покинула треть игроков. По дан-
ным мегарегулятора на 1 июня 2017 года, в России рабо-
тал 591 банк, в начале 2013 года их было 956.

Большая часть пути по оздоровлению российской 
банковской системы действительно пройдена. Следую-
щий этап — развитие. Но многое еще предстоит доделать, 
констатировала Набиуллина. Первоочередной пробле-
мой глава ЦБ назвала кредитование рядом бан-
ков бизнеса собственников. Регулятор уже ввел 
ограничения для такого финансирования.

Профессор 

Антонина 

Стародубова 

о делах сер-

дечных

Ушла из жизни звезда 

советской эстрады 

Тамара Миансарова

Гидон Кремер: 
Не могу сказать, 

что рассматриваю свое 
пребывание в этой 

жизни как наслаждение
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Прогноз Гидрометцентр определил регионы, где можно надеяться 
на хороший урожай

Есть ли?

Руслан Мельников, 
«Российская газета», Донецк

М
ать искалеченного акти-
виста ДНР, уже третий год 
находящегося в заключе-

нии, написала письмо француз-
скому президенту Эмманюэлю 
Макрону с просьбой повлиять на 
украинские власти и ускорить об-
мен пленными, который всячески 
затягивает Киев. Ждать отчаявша-
яся женщина больше не может — 
ее сын Виктор теряет здоровье в 
плену. Два тетрадных листика в 
клеточку со следами материнских 
слез Галина Васильевна передала 
корреспонденту «РГ».

— Сделайте хоть что-нибудь! — 
умоляла она.

Сама Галина Мурзина сделала 
все, что могла, даже совершила 

поездку по украинским тюрь-
мам, но вырвать сына из плена ей 
не удалось.

Три года СИЗО
Во время событий в Мариуполе 

в мае 2014 года, когда нацгвардия 
пошла на штурм горотдела мили-
ции и открыла огонь по граждан-
ским, Виктор был ранен. Пуля раз-
дробила ему висок, а ее осколки 
остались в голове. Ослепшего на 
один глаз Виктора арестовали и 
около года выбивали показания в 
СБУ. Вышибли зубы, сломали ре-
бра. Доведя побоями до бессозна-
тельного состояния, силовики 
вставляли ему в пальцы ручку и 
заставляли подписывать бумаги. 

— На Витю навесили тяжелые 
статьи. Написали 27 томов дела, 
но все оно оказалось сфабрико-

ванным. Когда начались суды, за-
держанные ребята отказались от 
выбитых показаний. А больше 
доказательств их вины нет. В ре-
зультате Витя оказался в подве-
шенном состоянии в мариуполь-
ском СИЗО. Посадить его не мо-
гут, отпустить тоже. Судья при-
зналась, что если отпустит Витю, 

то ее саму посадят, — рассказыва-
ет Галина Мурзина.

Мать обращалась за помощью 
в Красный Крест, ООН и ОБСЕ. 
Когда судьбой Виктора заинтере-
совались в международных орга-
низациях, его перестали бить. Но 
из-за того, что на сына начали да-
вить, угрожая расправой над род-

ными, Галине Васильевне при-
шлось уехать из Мариуполя в 
ДНР, бросив все имущество. В ка-
мере у Виктора воспалился един-
ственный здоровый глаз. Он ви-
дит все хуже, оставшиеся в голове 
осколки пули причиняют силь-
ную боль, а из-за неправильно 
сросшихся ребер трудно дышать. 
Единственная надежда матери — 
это обмен пленными по формуле 
«всех на всех», но Киев не выпол-
няет Минские договоренности. В 
качестве одной из отговорок 
украинская сторона сообщила об 
отказах от обмена со стороны за-
ключенных. Чтобы процесс не 
увяз окончательно, требуется ве-
рификация, подтверждающая эти 
отказы. И Галина Мурзи-
на вызвалась участво-
вать в этой процедуре.

Ирина Жандарова

В 
России началось сни-
жение розничных 
цен на овощи. Пока 
держится только 
морковь — за послед-

нюю неделю она подорожала на 
полпроцента, сообщает Росстат. А 
в Гидрометцентре «Российской га-
зете» рассказали, какие регионы в 
этом году будут богаты на зерно и 
свеклу, а где хорошим ожидается 
урожай картошки и моркови.

Нам удалось заглянуть в агро-
метеорологический прогноз, ко-
торый составили синоптики. Он 
наглядно показывает, ждать ли 
нам грунтовых овощей и хватит 
ли стране зерна для хлеба.

Первый вывод очевиден: ово-
щи из «борщевого набора»  могут 
оказаться во многих регионах в 

дефиците. Особенно морковь. 
«Она отстает в росте. Наиболее 
проблемная ситуация на севере 
Центрального и Приволжского 
округа. Лучше ситуация на юге 
этих округов», — поясняет Анна 
Страшная, ведущий научный со-
трудник отдела агрометеорологи-
ческих прогнозов Гидрометцен-
тра России. Многие зерновые и 

овощные культуры восполняются 
поставками с юга. Там жарче, и 
урожаи богаче. Но морковь с юга 
почти не поставляют. Компенси-
ровать придется импортом, счита-
ет Анна Страшная.

Лучше ситуация с капустой. 
«Она начала расти, хотя тоже нем-
ного отстает», — говорит эксперт. 
Ее спасает  устойчивость к холод-

ным температурам. Сейчас наша  
капуста дошла до прилавков, и это 
сразу отметили в Росстате. За не-
делю цены на капусту упали более 
чем на десять процентов.

Вывод второй: «салатный на-
бор» (огурцы и помидоры), похо-
же, нас уже не порадует. К июлю 
цены на него обычно снижаются,  
подходит урожай грунтовых ово-
щей. Но в этом году слишком хо-
лодные ночи для полноценного 
роста. И хотя начало снижения 
цен Росстат все же отмечает, за не-
делю огурцы подешевели на 5,6 
процента, помидоры — на 2,9 про-
цента. Но полностью компенсиро-
вать потери не удастся, заявили в 
Гидрометцентре.

Цены на картошку уже пошли 
вниз, потеряв за неделю 6,2 про-
цента. Сейчас активная уборка 
второго хлеба идет на юге страны. 

По данным на 13 июля, там уже со-
брано 53,4 тысячи тонн раннего 
картофеля, сообщает СовЭкон, 
аналитический центр, специали-
зирующийся на анализе аграрных 
рынков. Однако уродился карто-
фель не везде. Но закупать его тем, 
у кого в регионе плохой урожай  
далеко не придется.

Так неблагоприятными погод-
ные условия были на севере По-
волжья и Центрального федераль-
ного округа. А хорошим урожай 
обещает быть на юге тех же окру-
гов. Среди регионов, в которых в 
этом году может быть собран хо-
роший урожай картофеля, — Брян-
ская, Курская, Белгород-
ская, Липецкая и Там-
бовская области.

 ОСОБЫЙ СЛУЧАЙ «РГ» взяла интервью у слепнущего 
в украинских застенках   сторонника ДНР

Когда снится степь

2
Госдума 
рассмотрит 
налоговые льго-
ты для участни-
ков реновации

3
КС РФ обязал 
суды разбирать 
по существу 
претензии 
предпринима-
телей

3
НАТО разме-
стил скандаль-
ный ролик 
об «освободи-
тельной борьбе 
партизан про-
тив советского 
режима» 
в Прибалтике

5
В Абхазии 
задержаны 
подозреваемые 
в убийстве 
россиянина

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

УТРАТА

Цены на овощи снижаются, несмо-
тря на непогоду, новый урожай 
приходит на рынки. 

Акцент

 Когда судьбой Виктора 
заинтересовались в междуна-
родных организациях, 
его перестали бить 

Акцент

 Многие регионы в этом году 
не смогут из-за погоды 
собрать хорошие урожаи. 
Накормят соседи и импорт
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Австралийский доллар  46,4858
Азербайджанский манат  35,3605
Армянский драм**  12,5513
Белорусский рубль  30,4650
Болгарский лев  35,1027
Бразильский реал  18,7564

Венгерский форинт**  22,3374
Вон Республики Корея***  52,9508
Гонконгский доллар*  77,0607
Датская крона*  92,3330
Доллар США  60,1836
Евро  68,8139

Индийская рупия**  93,3586
Казахстанский тенге**  18,3523
Канадский доллар  47,2213
Киргизский сом**  86,9077
Китайский юань*  88,7494
Молдавский лей*  33,2047

Новый туркменский манат  17,2199
Норвежская крона*  72,7945
Польский злотый  16,2233
Румынский лей  15,0429
СДР  83,6895
Сингапурский доллар  43,7158

Таджикский сомони*  68,5736
Турецкая лира  16,8317
Узбекский сум***  14,9916
Украинская гривна*  23,1877
Фунт стерлингов  77,8776
Чешская крона*  26,2759

Шведская крона*  71,9633
Швейцарский франк  62,4506
Южноафриканский рэнд*  45,5315
Японская иена**  53,2528

*За 10   
**За 100   
***За 1000

Официальные 
курсы валют ЦБ России 
с 14.07.17
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На предстоящих 
Олимпийских играх 
сборная России 
будет выглядеть 
по-новому
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Постановление Главного государственного 
санитарного врача Российской Федерации

от 6 июля 2017 г. № 96 г. Москва
Зарегистрировано в Минюсте РФ 11 июля 2017 г. 

Регистрационный № 47362

О приостановлении розничной 
торговли спиртосодержащей 

непищевой продукцией, 
спиртосодержащими пищевыми 
добавками и ароматизаторами
Я, Главный государственный санитарный врач Российской Феде-

рации А.Ю. Попова, в связи со случаями массовых острых отравлений 
людей спиртосодержащей непищевой продукцией, в том числе со 
смертельными исходами, в соответствии с Федеральным законом от 
30 марта 1999 года № 52-ФЗ «О санитарно-эпидемиологическом бла-
гополучии населения» (Собрание законодательства Российской 
Федерации, 1999, № 14, ст. 1650; 2002, № 1 (ч. 1), ст. 2; 2003, № 2, ст. 
167; № 27 (ч. 1), ст. 2700; 2004, № 35, ст. 3607; 2005, № 19, ст. 1752; 
2006, № 1, ст. 10; № 52 (ч. 1), ст. 5498; 2007, № 1 (ч. 1), ст. 21, 29; № 27, 
ст. 3213; № 46, ст. 5554; № 49, ст. 6070; 2008, № 24, ст. 2801; № 29 (ч. 1), 
ст. 3418; № 30 (ч. 2), ст. 3616; № 44, ст. 4984; № 52 (ч. 1), ст. 6223; 2009, 
№ 1, ст. 17; 2010, № 40, ст. 4969; 2011, № 1, ст. 6; № 30 (ч. 1), ст. 4563, 
ст. 4590, ст. 4591, ст. 4596; № 50, ст. 7359; 2012, № 24, ст. 3069; № 26, 
ст. 3446; 2013, № 27, ст. 3477; № 30 (ч. 1), ст. 4079; № 48, ст. 6165; 2014, 
№ 26 (ч. 1), ст. 3366, ст. 3377; 2015, № 1 (ч. 1), ст. 11; № 27, ст. 3951; 
№ 29 (ч. 1), ст. 4339, ст. 4359) постановляю:

1. Юридическим лицам и индивидуальным предпринимателям 
приостановить на срок 90 суток розничную торговлю спиртосодержа-
щей непищевой продукцией, спиртосодержащими пищевыми добав-
ками и ароматизаторами (за исключением стеклоомывающих жидко-
стей, нежидкой спиртосодержащей продукцией, а также спиртосо-
держащей продукцией с использованием укупорочных средств, 
исключающих ее пероральное потребление) с содержанием этилово-
го спирта более 28 процентов объема готовой продукции, осуществ-
ляемой ниже цены, по которой осуществляется розничная продажа 
водки, ликероводочной и другой алкогольной продукции крепостью 
свыше 28 процентов за 0,5 литра готовой продукции, установленной 
приказом Минфина России от 11 мая 2016 года № 58н «Об установле-
нии цен, не ниже которых осуществляются закупка (за исключением 
импорта), поставки (за исключением экспорта) и розничная продажа 
алкогольной продукции крепостью свыше 28 процентов» (зареги-
стрирован в Минюсте России 31 мая 2016 года, регистрационный 
№ 42365) с изменениями, внесенными приказом Минфина России от 
4 апреля 2017 года № 57н (зарегистрирован в Минюсте России 
28 апреля 2017 года, регистрационный № 46537).

2. Высшим должностным лицам субъектов Российской Федера-
ции (руководителям высшего исполнительного органа государствен-
ной власти субъектов Российской Федерации) рекомендовать:

2.1. принять необходимые меры для обеспечения исполнения 
настоящего постановления;

2.2. продолжить работу по информированию населения о воз-
можной опасности для жизни и здоровья людей в связи с употребле-
нием алкогольной и спиртосодержащей продукции.

3. Руководителям управлений Роспотребнадзора по субъектам 
Российской Федерации и на железнодорожном транспорте:

3.1. обеспечить контроль за исполнением настоящего постановле-
ния;

3.2. при проведении мероприятий по государственному надзору за 
организациями, осуществляющими производство и оборот алкоголь-
ной и спиртсодержащей продукции, в случаях выявления нарушений 
законодательства в области санитарно-эпидемиологического благо-
получия населения и защиты прав потребителей в полной мере 
использовать меры административного воздействия;

3.3. усилить контроль за оборотом стеклоомывающих жидкостей, 
спиртосодержащих пищевых добавок и ароматизаторов.

4. Настоящее постановление вступает в силу с момента его офици-
ального опубликования.

5. Контроль за выполнением настоящего постановления оставляю 
за собой.

А. Попова

ДОРОГИ Если водитель 
нарушает режим труда 
и отдыха, сотрудникам 
ГИБДД поручено 
отстранять его от руля

Аварийный рейс

Владимир Баршев

ЗА ПОСЛЕДНИЕ две недели на дорогах страны прои-
зошло несколько аварий, в которых участвовали автобу-
сы, перевозившие пассажиров. В этих ДТП погибло бо-
лее 20 человек. Это стало поводом для оперативного со-
вещания в МВД России, которое провел 1-й заместитель 
министра Александр Горовой. По его мнению, необходи-
мо корректировать как оперативные, так и законода-
тельные меры воздействия.

— За шесть месяцев текущего года мы зарегистрирова-
ли общее снижение количества ДТП на 6,3 процента, — 
сообщил Александр Горовой на совещании. Число погиб-
ших в авариях со-
кратилось на 11 про-
центов, а пострадав-
ших — на 5,5 процен-
та. Однако отмечает-
ся рост ДТП с уча-
стием автобусов.

Причем это резо-
нансные ДТП. В од-
ной аварии погибает 
или получает трав-
мы большое количе-
ство людей. Главная 
проблема, по его мнению, — это человеческий фактор. 
А также желание транспортных компаний подзаработать.

Как сообщил в своем выступлении начальник Главно-
го управления по обеспечению безопасности дорожного 
движения МВД России Михаил Черников, на четверть 
увеличилось количество выявленных фактов эксплуата-
ции автобусов с неисправностями. Почти на 80 процен-
тов выросло количество нарушений режима труда и от-
дыха водителей.

Но при увеличении на 12 процентов количества адми-
нистративных дел в отношении водителей на спад пошло 
количество дел, возбужденных в отношении должност-
ных и юридических лиц, — почти на треть.

По мнению руководителя Ространснадзора Виктора 
Басаргина, в нарушениях виноват не только водитель, но 
и руководство транспортного предприятия, которое вы-
пустило автобус на линию, которое не следит за соблю-
дением режима труда и отдыха водителя. И это наглядно 
показало ДТП в Татарстане. По его мнению, необходимо 
ставить вопрос о привлечении к уголовной ответствен-
ности руководителей предприятий, если их водители со-
вершили столь серьезные ДТП.

Александр Горовой напомнил, что с 1 июня вступило в 
силу положение закона о запрете на работу водителем 
тем, кто не имеет российских прав. После этого в четыре 
раза выросло количество обращений на обмен иностран-
ных прав. При этом лишь 20 процентов желающих сдают 
экзамен с первого раза. А в Санкт-Петербурге и Ленин-
градской области работают на рынке пассажирских пе-
ревозок 55 процентов водителей с иностранными права-
ми. Также Горовой напомнил, что было дано указание 
проверять водителей автобусов не только на стационар-
ных постах и конечных пунктах, но и на трассах. Расстоя-
ния у нас огромные, в пути многое может измениться. 
При этом, если водитель нарушает режим труда и отды-
ха, сотрудникам ГИБДД поручено отстранять его от 
руля, даже если в салоне есть пассажиры. Однако он не 
заметил результатов выполнения этого указания. Нет ни 
одной жалобы от пассажиров. Нет ни одного обращения 
в суд на ГИБДД или транспортную компанию. Поэтому 
он потребовал активизировать работу.

Давление падает
Но они пока применя-
ются только в льготном 
режиме.

Кредитование собственников 
банков в ЦБ считают опасным по 
двум причинам. Во-первых, банк 
сквозь пальцы смотрит на риски 
собственной компании, которой 
выдается кредит — это повышает 
вероятность невозврата, конста-
тировала Набиуллина. Кроме 
того, если у проектов собственни-
ка возникнут трудности, то аффи-
лированный банк станет послед-
ним, кому он станет возвращать 
деньги, добавила глава ЦБ. «Это 
не рыночные кредиты, а кредиты 
«по понятиям», банк не может их 
рефинансировать или переусту-
пить», — подчеркнула Набиулли-
на. Такая бизнес-модель привела 
к краху достаточно крупные бан-
ки, у которых в последние годы 
были отозваны лицензии.

Потенциальные риски содер-
жатся и в залоговом кредитова-
нии (это значительная часть кре-
дитования в российской банков-
ской системе), отмечают в ЦБ. «С 
одной стороны, залог — это хоро-

ший инструмент мотивации заем-
щика возвращать кредит, но при 
этом мы видим, что многие банки, 
выдавая кредит, сразу рассчиты-
вают на реализацию залога как на 
источник погашения кредита, 
иногда даже выдавая кредиты 
предбанкротным предприятиям, 
рассматривая именно их качест-
во залога», — сказала Набиуллина. 
Такой подход она назвала в корне 
неверным, поскольку источни-
ком погашения кредита должен 
быть не залог, а операционная 
прибыль заемщика. «В противном 
случае банковская система может 
превратиться в один большой 

ломбард», — заявила Набиуллина. 
Поэтому ЦБ будет добиваться для 
себя права ограничивать не толь-
ко банковские операции, но и опе-
рации с залогами, добавила она.

Банк России намерен предъя-
вить и новые требования к бюро 
кредитных историй как к ключе-
вым структурам по сбору инфор-
мации о совокупных долгах заем-
щиков. Здесь у регулятора два 
сценария. Основной — это возло-
жить обязанности по агрегации 
данных по совокупным платежам 
на несколько ведущих кредит-
ных бюро. В этом случае им будут 
предъявляться высокие требова-

ния по защите информации, ска-
зала Набиуллина. Альтернатив-
ный сценарий (если рынок не до-
говорится между собой) — созда-
ние единого интегратора кредит-
ных историй. «Кроме того, мы 
планируем устранить некоторые 
проблемы в регулировании, та-
кие как сбор кредитных историй 
в случае секьюритизации, отзы-
ва лицензий или санации», — ска-
зала Набиуллина. Эта проблема 
вскрылась, в частности, после 
краха Татфондбанка — его клиен-
ты жаловались на испорченные 
кредитные истории, несмотря на 
своевременную уплату долгов.

В целом подход ЦБ к надзору в 
ближайшие годы станет более 
глобальным: по словам Набиул-
линой, больше внимания теперь 
следует уделять системным про-
блемам и рискам, а не только 
устойчивости отдельных инсти-
тутов. Это особенно актуально 
для текущего состояния россий-
ской экономики, не отличаю-
щейся диверсификацией и высо-
ким развитием конкуренции. В 
такой ситуации, по словам Наби-
уллиной, ВВП будет расти на 
1,5—2 процента в год с возмож-
ными значительными колебани-
ями.

ИНИЦИАТИВА

Госдума 
рассмотрит 
льготы 
по НДФЛ для 
переселенцев 
из сносимых 
домов

ПЕРЕЕЗД БЕЗ 
ПЕРЕПЛАТЫ

Татьяна Замахина

ВЧЕРА мэр Москвы Сергей Со-
бянин обратился к депутатам 
Госдумы с просьбой поддержать 
налоговые льготы для участни-
ков программы реновации. В 
нижней палате парламента по-
ставили эти поправки в повест-
ку на 19 июля, и они имеют все 
шансы на принятие. Как расска-
зали в ГД, самая важная льгота — 
это освобождение от подоход-
ного налога граждан, которые 
получат квартиры по програм-
ме сноса устаревшего жилого 
фонда.

«Этот закон очень важен для 
горожан. Я очень прошу депута-
тов ГД поддержать его. На мой 
взгляд, мы должны четко и по-
следовательно в соответствии с 
поручением президента выпол-
нять обещания», — написал мо-
сковский градоначальник на 
своей странице в социальной 
сети «ВКонтакте». Он добавил, 
что правительство поддержива-
ет поправки на эту тему.

В Госдуме услышали просьбу 
сразу же. Глава Комитета Госду-
мы по бюджету и налогам Анд-
рей Макаров по итогам заседа-
ния Совета Госдумы сообщил, 
что данный вопрос поставлен в 
повестку на 19 июля. «Этот зако-
нопроект был внесен в Госдуму 

нашим коллегой Николаем Гон-
чаром и предусматривает три 
важнейших вида льгот, это льго-
ты по освобождению от налога 
на прибыль и от НДС», — сказал 
глава комитета. 

По оценке Андрея Макарова, 
такое освобождение позволит 
очень серьезно удешевить про-
ект и одновременно позволит бо-
лее эффективно расходовать 
бюджетные средства, за счет ко-
торых он будет реализовывать-
ся. «Потому что, как мы знаем, 
программа финансируется в 
основном за счет средств регио-
нальных бюджетов», — сказал 
глава комитета.

В частности, проект подразу-
мевает налоговые льготы для 
фонда, который занимается про-
граммой реновации. Он исклю-
чается из числа налогоплатель-
щиков по налогу на прибыль ор-
ганизаций, кроме того, операции 
фонда по реализации товаров 
(работ, услуг), а также имущест-
венных прав освобождаются от 
налога на добавленную стои-
мость. 

И еще — освобождение от на-
лога на доходы физических лиц в 
рамках программы. От данного 
налога будет освобождена раз-
ница между стоимостью полу-
ченной квартиры и старой. Ма-
каров назвал это «самой важной 
льготой».

Положительное заключение 
от кабмина Госдумой получено, 
подтвердил депутат. По его сло-
вам, нижней палате парламента 
необходимо оперативно рассмо-
треть вопрос.

«Важно рассмотреть этот за-
конопроект в первом чтении сей-
час, чтобы подключилась рабо-
чая группа Госдумы по ренова-
ции и чтобы ко второму и третье-
му чтениям этот законопроект 
прошел серьезное обсуждение», 
— отметил Андрей Макаров.

Данные изменения «будут 
способствовать эффективной 
реализации фондом программы 
реновации жилищного фонда в 
городе Москве, а также защите 
жилищных прав граждан — 
участников программы ренова-
ции», пояснил автор поправок о 
льготах Николай Гончар.

Напомним, что Фонд ренова-
ции создается как специализи-
рованная некоммерческая орга-
низация. Согласно законопроек-
ту, основным источником фи-
нансирования будут являться 
средства из бюджета города. 
Фонд будет наделен правом при-
влекать денежные средства гра-
ждан по договорам долевого уча-
стия в строительстве многоквар-
тирных домов.

Правительство Кабмин одобрил расширение возможностей 
 европротокола

Полис на все сто

Владимир Кузьмин

П
равительство расши-
ряет возможности 
оформления ДТП по 
европротоколу, уве-
личивая предельный 

размер компенсации и внедряя 
мобильные средства фиксации 
происшествий.

Кабинет министров рассмо-
трел на заседании поправки в за-
кон об обязательном страхова-
нии гражданской ответственно-
сти владельцев транспортных 
средств, упрощающий возмож-
ности оформления небольших 
дорожных происшествий без 
участия сотрудников полиции. 
Сегодня так называемый евро-
протокол применяется в случае 
отсутствия жертв, пострадав-
ших, а в ДТП попали две машины, 
застрахованные по ОСАГО. Но 
предел компенсации в таком слу-
чае — 50 тысяч рублей.

«Во-первых, мы увеличиваем 
максимальный размер страхово-
го возмещения по европротоколу 

с нынешних 50 тысяч до 100 ты-
сяч рублей», — сказал премьер-
министр Дмитрий Медведев, 
представляя поправки к рассмо-
трению. К такому решению при-
шли, отталкиваясь от того, что 
средний размер страхового воз-
мещения по ОСАГО превышает 
65 тысяч рублей, а также из-за 
сложностей для участников ДТП 
непосредственно на месте оце-
нить примерный размер ущерба.

«Во-вторых, снимаем ограни-
чение на использование протоко-
ла, даже когда есть разногласия 
между участниками по поводу 

обстоятельств ДТП — в пределах 
возмещения до этих 100 тысяч 
рублей», — подчеркнул председа-
тель правительства. Но для полу-
чения страховки водителям нуж-
но зафиксировать обстоятельст-
ва аварии определенным зако-
ном способом.

В качестве такого средства 
контроля ранее выбрали систему 
ГЛОНАСС, однако далеко не все 
автомобили ею оборудованы, по-
этому в законе расширят спосо-
бы фиксации аварий. «Помимо 
устройства системы ГЛОНАСС 
теперь допускается использова-

ние специального мобильного 
приложения, которое позволяет 
фиксировать повреждения авто-
мобиля и передавать фотографии 
в страховую компанию», — сооб-
щил Медведев.

— Такие поправки действи-
тельно должны облегчить жизнь 
автомобилистам, чтобы люди ча-
сами не ждали, теряя время и со-
здавая пробки на дорогах, — счи-
тает премьер-министр.

Правительство также подго-
товило для внесения в Государст-
венную Думу два законопроекта, 
направленные на борьбу с под-
дельными лекарствами. Прини-
маемые в последние годы меры 
позволили снизить количество 
выявляемых фальсификатов в 
два раза, но проблема остается 
актуальной.

В начале года в отдельных ре-
гионах стартовал эксперимент 
по маркировке упаковок ле-
карств двухмерными кодами, со-
здана специальная информаци-
онная система, которая позволя-
ет отслеживать все этапы движе-

ния препаратов от производите-
ля до аптеки или больницы. «За-
конопроекты, которые мы сегод-
ня рассматриваем, позволяют 
сделать маркировку лекарств 
обязательной и внедрить систе-
му мониторинга на территории 
всей страны, чтобы каждый чело-
век мог убедиться, что у него в 
руках легальный препарат, счи-
тав метку с упаковки сканером, 
который установлен в аптеке», — 
заявил премьер-министр.

Тем, кто вздумает обойти эту 
систему, правительство предус-
мотрело административную от-
ветственность. «Производители 
и дистрибьюторы лекарствен-
ных препаратов, которые не мар-
кируют свои товары и вносят в 
систему недостоверные данные, 
будут платить штрафы», — преду-
предил Дмитрий Медведев о под-
готовленных поправках в Кодекс 
об административных правона-
рушениях.

Глава правительства считает, 
что новые поправки облегчат 
жизнь автомобилистам.

Эльвира Набиуллина: Банк России намерен обязать все кредитные бюро сводить данные о долгах россиян 
в единую базу.

Акцент

 Размер страхового возмеще-
ния по европротоколу увели-
чивается с нынешних 
50 тысяч до 100 тысяч рублей

От НДФЛ будет 
 освобождена раз-
ница между стоимо-
стью полученной 
новой квартиры 
и старой, которая 
пошла под снос

1
Акцент

 Сегодня в России, по данным 
Центробанка, остался 
на рынке 591 банк, в начале 
2013 года их было 956
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Водителей автобу-
сов стали привле-
кать к ответствен-
ности чаще, а их 
руководство — реже

ТРЕНД

ЧЕГО БОЯТСЯ БАНКИРЫ?
Хакеры и биткоины — это главные страхи российских банкиров, так как первые 

являются соперниками кредитных организаций, а вторые знаменовали техно-

логический взрыв в финансовой сфере. Такое мнение выразил председатель 

правления Сбербанка Герман Греф на Международном финансовом конгрес-

се в Санкт-Петербурге.

«Мы видим, что сегодня с каждым днем растут агрессивность и изощренность 

наших соперников (хакеров. — Прим. ред.). Это та проблема, из-за которой нам 

всем стоит сотрудничать, потому что никому из нас в одиночку не построить 

контуры национальной кибербезопасности, — цитирует Грефа РИА Новости. — 

Это, наверное, самый главный страх, который должен преследовать нас, пока 

мы не перестанем использовать технологии».

Вторым страхом он назвал «технологические взрывы», такие как биткоин. 

«Одна из самых серьезных технологий, которая сегодня уже находится на на-

шей площадке и которая приведет к тому, что пока мы не видим, где наше ме-

сто, — передает его слова RNS. — Очевидно, что мы должны возглавить движе-

ние биткоина, потому что мы — одна из самых подрывных технологий для бит-

коина. Но мне кажется, что сама технология — если ей не воспользоваться во-

время, — она значительно более опасна, чем огромная армия финтехов».

Со второй половины прошлого года банки несколько раз подверглись хакер-

ским атакам. Последний раз — в конце июня, когда модифицированный вирус-

шифровальщик Petya добрался до нескольких кредитных организаций. Все 

чаще кибератаки используют не для кражи денег, а для нарушения работы бан-

ков, их дискредитации и уничтожения данных.

Цифровая валюта биткоин, признанная прорывной технологией, в скором 

времени будет легализована в России с целью идентифицировать их продав-

цов и покупателей. Регулировать ее предлагают как «иное имущество» по Гра-

жданскому кодексу, а чтобы вести контроль за обращением криптовалюты, 

ЦБ предлагал определить ее как «цифровой товар» и вписать биткоин в фи-

скальную систему.

Подготовила Александра Воздвиженская
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ПАРЛАМЕНТ

В Совфеде
обсудили
направления
защиты
суверенитета

АГЕНТЫ 
БЕЗ ВЛИЯНИЯ

Галина Мисливская

ЭФФЕКТИВНАЯ защита госу-
дарственного суверенитета Рос-
сии требует не только тщательно-
го анализа попыток негативного 
вмешательства извне. Одна из 
главных задач — создание поня-
тийного аппарата, где четко будет 
определено, что такое вмешатель-
ство во внутренние дела государ-
ства. Направления работы по не-
допущению такого влияния обсу-
дили вчера в Совете Федерации 
эксперты временной комиссии 
по защите государственного суве-
ренитета и предотвращения вме-
шательства во внутренние дела 
России.

В ходе предпринятого участ-
никами дискуссии «мозгового 
штурма» было обозначено не-
сколько направлений, по кото-
рым может распространяться 
 угроза национальному сувере-
нитету России. По мнению сена-
тора Олега Морозова, в эпицен-
тре находится система образова-
ния. «Туда погружена и моло-
дежь, и молодежная политика, 
и работа нашей средней школы, 
высшей школы, учебник по исто-
рии. Здесь точно наибольшая 
концентрация этих вызовов», — 
считает он.

Внешнее вмешательство, в том 
числе — атака на избирательную 
систему, может происходить че-
рез высокие технологии. Система 
«ГАС-Выборы» не подключена 
к Интернету, это запрещено зако-
ном, но она работает на зарубеж-
ном оборудовании и програм-
мном обеспечении, заявил член 
ЦИК России Антон Лопатин. Кро-
ме того, избирательное законода-

тельство рассчитано на «поря-
дочного избирателя, и надо пони-
мать, что этим могут воспользо-
ваться эксперты, агенты, которые 
отрабатывают иностранные ка-
питалы». «Важно этих иностран-
ных агентов четко определять», — 
считает он.

Представители медиасферы 
говорили об уязвимости инфор-
мационного пространства, куда 
западные СМИ вбрасывают при-
страстные и даже заведомо лож-
ные новости, создающие негатив-
ный образ России. По мнению те-
леведущего Романа Бабаяна, сей-
час в отношении РФ в западной 
прессе применяются те же прие-
мы, что и в свое время к Сербии, 
«сатанизация» которой в миро-
вых СМИ способствовала распа-
ду Югославии. 

«Традиционно эти атаки так 
или иначе сводятся к правам че-
ловека и гуманитарным вопро-
сам. Активная позиция в гумани-
тарной сфере, активная демон-
страция планов была бы эффек-
тивным ответом на эти дейст-
вия», — считает ведущий «Между-
народного обозрения» Евгений 
Примаков.

Неотложных мер требует 
и обеспечение кибербезопасно-
сти России, заявил бывший раз-
ведчик-нелегал, а ныне — доцент 
МГИМО Андрей Безруков. Он 
считает, что технологические ре-
сурсы России должны контроли-
роваться национальными инсти-
тутами. Эксперт предложил ис-
пользовать опыт конгресса США 
и создать «отдельный объектив-
ный аналитический орган, кото-
рый отчитывался бы только перед 
законодателями». Член Общест-
венной палаты РФ Михаил Анич-
кин обратил внимание на то, что 
работа по кибербезопасности ве-
дется разрозненно — каждое сило-
вое ведомство действует в рамках 
своей компетенции. Эксперт 
предложил подумать о создании 
«единого органа по борьбе с ки-
берпреступлениями», который 
позволил бы объединить усилия 
разных структур. 

«Сегодняшнее обсуждение 
и предварительный анализ пока-
зывают, что для успешной дея-
тельности необходимо ясно и точ-
но представлять себе, что такое 
вообще вмешательство во вну-
тренние дела суверенного госу-
дарства, особенно — критерии 
этого вмешательства», — заявил 
глава временной комиссии Сов-
феда Андрей Климов, добавив, 
что в международном праве этот 
термин также не определен. 

Есть ли?
Вывод третий: в этом 
году мы будем со све-
клой. Хотя есть опреде-

ленное отставание в ее росте, от-
метили в Гидрометцентре. Но вес 
корня близок к средним многолет-
ним значениям. Хорошие урожаи 
могут быть на Северном Кавказе 
и в Среднем Поволжье. 

В лучшие годы сезонное сни-
жение цен было таким интенсив-
ным, что сказывалось на инфля-
ции, происходила дефляция. Вряд 
ли нас ждет это в 2017 году, счита-
ет Георгий Остапкович, директор 
Центра конъюнктурных исследо-
ваний Института статистических 
исследований и экономики зна-
ний НИУ «Высшая школа эконо-
мики».

Однако паника по поводу от-
сутствия сезонного снижения цен 
эксперту кажется надуманной. 
«Мы наверняка получим еще се-
зонное снижение цен. Но оно бу-
дет не такое интенсивное, как 
в прошлые годы. Но настоящее 
снижение цен на плодоовощную 
продукцию еще впереди», — уверя-
ет Георгий Остапкович.

Существенным фактором экс-
перт называет и то, что террито-
рии, по которым существеннее 
всего прошла непогода, и наибо-
лее плодородные регионы — это 
чаще всего совершенно разные 
части страны. «Плохая погода 
в Москве и области не является 
определяющей на аграрном рын-
ке и ничего не говорит о низком 
урожае», — отмечает он. Оцени-
вать аграрные перспективы на-
много разумнее по метеоуслови-
ям на юге страны, считает он. 

А там они были благоприятные 
в большинстве территорий.

Вывод четвертый: для зерна хо-
лодное лето оказалось не таким 
существенным. Ситуация с зерно-
выми наиболее благоприятная.

Лучших урожаев ждут с юга 
страны. «Опасений у нас не вызы-
вает Центральная черноземная 
зона, Южный и Северокавказский 
округа, а также южная часть При-
волжского округа», — говорит 
Анна Страшная. 

Снизится урожай только в от-
дельных территориях: в Ставро-
польском крае из-за града, в ре-
спубликах Северного Кавказа. 
Но это локальные явления, на-
стаивает эксперт. Кроме того 
они могут быть частично сгла-
жены использованием совре-
менной техники. Если колосья 
полегли от града, то раньше со-
брать их было проблематично, 
сегодня техника справляется. 
Поэтому потери будут мини-
мальными. 

«Урожай сформирован хоро-
ший, и все будет зависеть от убор-
ки», — считает Анна Страшная. 
Зерновые в этом году созревают 
медленнее, чем в прошлом. Но их 
рост соответствует многолетним 
значениям. А это значит, что на ре-
кордный урожай рассчитывать 
сложно, но без хлеба мы не оста-
немся. Европейская территория 
России — точно. 

Сложнее ситуация с зерном 
в восточной части страны. Хотя 

казалось бы именно там были са-
мые высокие температуры этим 
летом. Но в итоге почва оказалась 
пересушенной. Эта проблема ак-
туальна для Алтайского края, Но-
восибирской и Омской областей. 
А вот Красноярский край, напро-
тив, рассчитывает на звание жит-
ницы Сибири. Здесь условия для 
роста и уборки зерновых культур 
хорошие. 

Отставание от прошлого года 
наглядно демонстрируют цифры 

с полей. По состоянию на 12 июля 
по стране собрано 10,2 миллиона 
тонн зерна, в 2016 году эта цифра 
была на 4,9 миллиона тонн боль-
ше, гласят данные СовЭкон. Одна-
ко ожидания минсельхоза оптими-
стичны, министерство на днях по-
высило прогноз по экспорту пше-
ницы с 29 до 30,5 миллиона тонн. 

Так что голодная зима нам не 
грозит, считает Георгий Остапко-
вич. Он отмечает, что сегодня 
сформирован глобальный рынок 

продовольствия. Это когда дефи-
цит продуктов питания в одной 
стране довольно быстро воспол-
няется поставками из другой. 

В сложившейся ситуации есть 
только один риск, считает Остап-
кович. Это нежелание продавцов 
снижать цены, когда свежие ово-
щи в достаточном количестве по-
ступят на прилавки. Впрочем, ры-
нок достаточно конкурентный, 
и это должно помочь не дать ценам 
взлететь до небес. 

Все колонки автора
rg.ru/sujet/181

ДОБРАЯ ВОЛЯ 
В РОССИИ появится День добровольца, который будет 
отмечаться 5 декабря. Это следует из президентского ука-
за, опубликованного на портале regulation.gov.ru. В поя-
снительной записке говорится, что 15 процентов взро-
слых лично участвуют в волонтерском движении, еще 
18 процентов говорят, что делают это эпизодически, а «го-
товность работать на добровольной основе декларирова-
ли 50 процентов опрошенных», поэтому такой праздник 
позволит повысить значение добровольческого труда 
в обществе. В последнем президентском Послании Влади-
мир Путин называл вовлечение граждан в благотвори-
тельные акции «особой приметой нашего времени» и го-
ворил о необходимости «снять все барьеры для развития 
волонтерства». Он также попросил Общественную палату 
и Агентство стратегических инициатив заняться поддер-
жкой волонтерских и благотворительных проектов. Пу-
тин подчеркивал, что необходимо завершить создание 
правовой базы для НКО, оказывающих общественно по-
лезные услуги, и призвал «ценить взыскательную, заинте-
ресованную, деятельную позицию граждан».

В России, где госу-
дарство — это всё, во-
лонтеров не то чтобы 
не любят, но относят-
ся к ним с подозрени-
ем. Тем не менее об-
щество испытывает 
потребность в реали-
зации волонтерских 
программ. Есть, судя 
по всему, такая по-
требность у власти. 

Символом добро-
вольчества в России 
стал поисково-спаса-

тельный отряд «Лиза Алерт». Он возник осенью 2010 года. 
Начало ему положила история Лизы Фомкиной, пропав-
шей в Орехово-Зуево. Пятилетняя девочка потерялась 
в лесу вместе с тетей и в течение пяти дней ее практически 
никто не искал. И только когда информация о пропавших 
попала в Интернет, сотни людей откликнулись и начали 
поиски. Девочку искали почти пятьсот добровольцев, 
день за днем, метр за метром прочесывая лесные завалы 
и жилые кварталы. Лизу нашли, но было уже поздно. Спу-
стя двадцать дней появился добровольческий поисково-
спасательный отряд «Лиза Алерт». Он был назван так 
в честь погибшей девочки. 

Зарегистрировать свой отряд как НКО руководители 
«Лизы Алерт» не считают необходимым. «Любая форма-
лизация делает нас более медленными и неповоротливы-
ми, — говорит председатель отряда Григорий Сергеев. — 
Для эффективной поисковой деятельности иногда доста-
точно простого рукопожатия. Ну и потом любая государ-
ственная организация, если захочет, всегда найдет юриди-
ческие формы сотрудничества с нашим отрядом, что, соб-
ственно, и происходит. Во многих субъектах Федерации 
у нас подписаны соглашения с МВД и МЧС о взаимодейст-
вии. Что касается финансовой составляющей, мы сразу 
договорились, что у нас не будет «кошельков», счетов 
и всего такого. Отсутствие денежной бюрократии позво-
ляет нам, во-первых, оперативно реагировать на любые 
события, а во-вторых, не дает повода ссориться из-за 
«правильного» или «неправильного» расходования бюд-
жета». 

 Закон об НКО, однако, вовсе не обязывает доброволь-
цев проходить регистрацию. Та же «Лиза Алерт» не менее 
законное общественное объединение, чем то, которое за-
регистрировано. Кроме того для «Лизы Алерт» совершен-
но не проблема договориться о взаимодействии и с поли-
цией, и со спасателями из МЧС. Они обмениваются инфор-
мацией, налаживают связи, проводят совместные учения, 
передают друг другу опыт. Обязанность полиции поиск 
пропавшего человека. Но полиция не располагает доста-
точными возможностями быстро и обстоятельно опро-
сить всех друзей, знакомых, родственников исчезнувшего 
ребенка или какой-нибудь бабушки. У добровольцев 
в этом смысле арсенал значительно шире: общение с род-
ственниками, друзьями, распространение ориентировок, 
проверка потенциально опасных мест. Таким образом, по-
лиция занимается своим делом, добровольцы своим. 

В 2013 году в Госдуму был внесен законопроект о до-
бровольчестве, но после серьезной критики со стороны 
представителей НКО его рассмотрение было отложено. 
«Такой закон, мы считаем, не нужен, — говорит Григорий 
Сергеев. — Это документ, который вроде бы должен регла-
ментировать добровольческую деятельность. Человек хо-
чет безвозмездно творить добро, а этого человека хотят 
поставить в какие-то рамки. Зачем? Не надо регламенти-
ровать добровольцев. Не надо прописывать на бумаге, что 
они могут, чего не 
могут. Ни один депу-
тат Государственной 
Думы не сможет по-
мочь нам в нашей де-
ятельности, но если 
будет очень старать-
ся, сумеет нам в ней 
помешать».

Для большей час-
ти добровольческой 
деятельности зако-
нодательная регла-
ментация не требу-
ется, считают лиде-
ры волонтерских движений. Не нужна добровольцам 
и «личная книжка». «Есть два типа добровольческой дея-
тельности, — говорит Сергеев. — Первый — когда эта дея-
тельность имеет истинную мотивацию: например, спа-
сать людей или собирать деньги на лечение больного ре-
бенка. И второй — когда, прикрываясь этой мотивацией, 
можно заниматься коммерцией. Если вам по душе второй 
тип «добровольчества», тогда вам действительно нужна 
куча документов, в том числе пресловутая «личная книж-
ка волонтера». 

В некоторых странах Европы закон о волонтерах тем 
не менее существует. Такой закон есть, например, в Гре-
ции. Но, как показывает опыт, в тех странах, где действует 
закон о волонтерах, развитие добровольчества приоста-
навливается — тому мешают ограничения. 

В России растет интерес к добровольческой деятель-
ности. И учредить День добровольца значит на государст-
венном уровне подчеркнуть ценность солидарности и бес-
корыстия. Ведь что такое современное добровольчество? 
Это самоорганизация. Это горизонтальные связи. Это 
формирование гражданского общества. Это, наконец, 
стиль жизни, в основу которого положен старый, как мир, 
принцип: хочешь почувствовать себя человеком — помоги 
другому.

Законодательная 
регламентация 
добровольчеству 
не требуется, счи-
тают лидеры волон-
терских движений

Учредить День 
добровольца значит 
на государственном 
уровне подчеркнуть 
ценность солидарно-
сти и бескорыстия

Технологические 
ресурсы России 
должны
контролироваться 
национальными 
институтами

ПРАВО КС РФ обязал суды
разбирать по существу
налоговые претензии
предпринимателей 

Ставки сделаны

Мария Голубкова,
«Российская газета»,
Санкт-Петербург

КОНСТИТУЦИОННЫЙ суд РФ 
вынес решение по делу о детских 
колясках, за которые предприни-
мателю пришлось заплатить не-
правомерный налог. Жалобу ком-
пании «Мишутка» судьи разбира-
ли без публичных слушаний, по-
становление основано на ранее 
высказанных правовых позициях 
КС.

 «Мишутка» торгует детскими 
товарами, в том числе иностран-
ных производителей. Компания 
ввезла на территорию Таможен-
ного союза через российско-поль-
скую границу партию детских ко-
лясок. Положения статьи 164 На-
логового кодекса и постановле-
ния правительства РФ «Об утвер-
ждении перечней кодов видов 
продовольственных товаров и то-
варов для детей, облагаемых на-
логом на добавленную стоимость 
по налоговой ставке 10 процен-
тов» относят такой товар к кате-
гории, подлежащей льготному на-
логообложению на добавленную 
стоимость, и предприниматели 
хотели воспользоваться этой 
льготой. Однако на таможне выя-
снилось, что в комплектацию ко-
лясок входят сумка для детских 
вещей, противомоскитная сетка, 
чехол для ног от ветра и дождя 
и корзина для вещей. А поскольку 
в указанный перечень входят про-
сто «коляски» — без подробностей 
в описании и комплектации, раз-
мер налога для ООО «Мишутка» 
пересчитали без льгот. По ставке 
18 процентов НДС компании при-
шлось доплатить 340 тысяч руб-
лей.

Оспорить эту ситуацию в су-
дах общей юрисдикции «Мишут-
ке» не удалось, и потому в разби-
рательство вступил Конституци-
онный суд. По мнению заявителя, 
оспоренные им положения проти-
воречат Конституции, поскольку 
в силу своей неопределенности не 

позволяют ему как налогопла-
тельщику при ввозе на террито-
рию РФ детских колясок в предус-
мотренной производителем ком-
плектации воспользоваться нало-
говой льготой. И это при том, что 
ранее аналогичные партии това-
ров вопросов при ввозе не вызы-
вали.

— В деле заявителя названные 
принадлежности детских колясок 
были оценены как товары, не ука-
занные в законе, а потому и дей-
ствия инспектора Ростовской та-
можни — его требование об изме-
нении ставки налога на добавлен-
ную стоимость с 10 процентов на 
18 процентов на весь комплект — 
были признаны правомерными, — 
указал КС. — Такая правоприме-
нительная практика не может 
считаться справедливой, по-
скольку в соответствии с Единой 
товарной номенклатурой внеш-
неэкономической деятельности 
Таможенного союза «принадлеж-
ности, представляемые вместе со 
средствами наземного транспор-
та, должны классифицироваться 
вместе с ними, если являются ча-
стью их обычной комплектации». 
Разрешая в указанных случаях 
споры о размере ставки налога, 
арбитражные суды должны исхо-
дить из того, что действующее 
правовое регулирование не 
исключает возможность приме-
нения статьи 164 НК РФ на осно-
ве исследования и оценки факти-
ческих обстоятельств, в том чи-
сле связанных с использованием 
налогоплательщиком ставки на-
лога на добавленную стоимость 
10 процентов в отношении данно-
го товара для детей в предыдущие 
периоды, — указал КС. Таким 
образом, положения законов, 
оспоренные обществом «Мишут-
ка», признаны не противореча-
щими Конституции, поскольку 
они не могут служить основани-
ем для отказа в исчислении НДС 
по льготной ставке. Решение по 
делу об импорте детских колясок 
пересмотрят.

СКАНДАЛ Альянс разместил пропагандистский
ролик об «освободительной борьбе партизан
против советского режима» в Прибалтике

НАТО и ее «братья»

Екатерина Забродина

К
ороткометражный фильм, 
воспевающий «лесных 
братьев» в послевоенной 

Прибалтике, неожиданно поя-
вился на официальной страничке 
НАТО в микроблоге Twitter. Их 
называют «борцами за свободу 
и независимость своей родины, 
которые вели партизанскую вой-
ну против оккупационных совет-
ских сил». О том, какие «подви-
ги» партизаны совершали в отно-
шении своих же соотечественни-
ков — мирных жителей, в фильме 
нет ни слова. 

«Там было около двухсот рус-
ских солдат и только 23 или 25 
«наших». Должны ли мы были бе-
жать? Они бы преследовали нас 
в любом случае и всех бы рас-
стреляли. Мы сражались до само-
го конца», — звучит закадровый 
голос «ветерана» движения «ле-
сных братьев» в Латвии Арвидса 
Эрикса Блюзманиса. При этом 
зрителям показывают художест-
венную реконструкцию боя: за-
таившиеся за деревьями под-
польщики выслеживают и рас-
стреливают военных в советской 
форме. В восьмиминутном роли-
ке появляется и современный ли-
товский спецназовец в маске: он 
с гордостью сообщает, что его по-
дразделение происходит от тех 
самых «лесных братьев» и по-
прежнему руководствуется их 
тактикой в своих ежедневных 
тренировках. 

«Мы видим, что на общена-
товском уровне вдруг воспроиз-
водится та мифология, которая 
последовательно насаждается 
властями прибалтийских госу-
дарств, — поделился с «РГ» дирек-
тор фонда «Историческая па-
мять» Александр Дюков. — Во-
первых, налицо героизация дви-
жения, у основания которого во 
всех трех республиках стояли на-
цистские спецслужбы. Так, под-
готовку «лесных братьев» в Лат-
вии и Эстонии осуществляло 
формирование «Ваффен СС Ягд-

фербанд Ост», которым руково-
дил, между прочим, Отто Скор-
цени (известный нацистский ди-
версант. — Прим. «РГ»). Оно отве-
чало за подготовку кадров и аген-
туры, которые должны были дей-
ствовать на советской террито-
рии за линией фронта. Там массо-
во заготавливались арсеналы 
с оружием. Во-вторых, костяк 
«лесных братьев» составляли на-
цистские коллаборационисты — 
те, кто принимал активное учас-
тие в масштабных военных пре-
ступлениях и Холокосте». 

Например, на территории 
Латвии в ряды антисоветских 
партизан влились полицейские 
батальоны так называемой 
команды Арайса (по имени быв-
шего капрала латвийской армии, 
получившего к 1941 году звание 
зондерфюрера) и бойцы «латыш-
ского легиона СС». Его части 
и подразделения не только участ-
вовали в боях с Красной Армией, 
но и охраняли нацистские кон-
цлагеря и гетто, проводили мас-
совые расстрелы и карательные 
операции против мирных гра-
ждан. 

«Мы видим в этом ролике ге-
роизацию людей, которые ис-
пользовали террористические 
методы и боролись со своими же 
соотечественниками, земляка-
ми, — напоминает Александр Дю-
ков. — Деятельность «лесных бра-
тьев» была направлена прежде 
всего против мирного населения. 
В Литве, где движение приобрело 
наибольший размах, с 1944-го по 
начало 1953 года «братьями» 

были убиты более 25 тысяч чело-
век, из них около тысячи детей, 
в том числе младенцы. Ведь унич-
тожались целые семьи. Около 
90 процентов погибших от рук 
«лесных братьев» были именно 
некомбатантами. Более того, из 
этих 25 тысяч более 21 тысячи 
жертв оказались литовцами. 
То есть архивы опровергают миф, 
будто война велась с русскими. 
Литовские «лесные братья» 
представляли собой эдакий 
«местный ИГИЛ (запрещенная 
в  РФ группировка.   — Прим. 
«РГ»)» того времени. В Латвии за 
тот же период были убиты 2,5 ты-
сячи человек, а в Эстонии менее 
тысячи. При этом картина похо-
жая: на 887 убитых на эстонской 
территории приходится 500 гра-
жданских лиц. Жертвами «ле-
сных братьев» становились те, 
кто поддерживал советскую 
власть, получил от нее землю, но 
не обязательно. Это могли быть 
просто те, кого подпольщики по-
дозревали в нелояльности».

Натовский фильм не оставили 
без внимания в Москве. Офици-
альный представитель россий-
ского МИД Мария Захарова на-
звала его «отвратительной ак-
цией» и «историческим извраще-
нием, распространяемым с це-
лью подрыва итогов Нюрнберга». 
«НАТО предлагает очередное 
практическое руководство по 
разжиганию нетерпимости и вой-
ны», — говорится в комментарии 
постпредства РФ при альянсе, 
размещенном под натовской пу-
бликацией в Twitter. 

Урожай в Московской области будет, но не такой огромный, как тыквы, которые в прошлом году были поставлены 
на Тверской улице в Москве в рамках сельхозвыставки.
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Валерий Выжутович
политический обозреватель
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Акцент

 В Литве «лесные братья» 
использовали откровенно 
террористические методы 
против мирного населения

Акцент

 Плохая погода в Москве 
и Подмосковье не является 
определяющей на всем
аграрном рынке страны
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ИНИЦИАТИВА Микрофинансовым организациям хотят снизить 
проценты по кредитам

Лекарство от жадности 
Сергей Куликов

В 
Госдуму внесен законопро-
ект, который резко ограни-
чивает ставки по кредитам, 

которые предлагают микрофи-
нансовые организации, — не бо-
лее 15 процентов выше ключевой 
ставки Банка России, то есть 24 
процента годовых. Запрещается 
также принимать в залог недви-
жимость и передавать право тре-
бовать долг третьим лицам без 
согласия заемщика. Большей ча-
сти МФО придется уйти с рынка, 
если этот закон будет принят, 
считают эксперты.

Общая сумма процентных пла-
тежей и кредита не сможет превы-

шать двукратного размера перво-
начального размера займа. На-
пример, долг гражданина, кото-
рый взял взаймы 50 тысяч рублей, 
не сможет быть выше 100 тысяч 
после всех выплат, включая сам 

долг и проценты по нему. При этом 
повторное кредитование клиента 
разрешается лишь через полгода 
после выдачи предыдущего займа.

Как отмечают авторы попра-
вок, в нынешней экономической 
ситуации обращаться к микрофи-
нансированию вынуждены наи-
менее защищенные слои населе-
ния, в том числе и безработные. За 
последние два года число обраще-
ний в МФО выросло на 12 процен-
тов, а количество одобряемых ми-
крозаймов прибавляет по 10 про-
центов ежегодно. В банках им кре-
дит не дают, а МФО готовы рас-
крыть объятия — но под грабитель-
ский процент. 

В итоге заемщики оказывают-
ся в чрезвычайно неблагоприят-
ном материально-финансовом по-
ложении, — отмечается в поясни-
тельной записке к законопроекту. 
— Не имея денежных ресурсов для 
выплаты микрозайма, они выну-
ждены отчуждать свое имущество 
для погашения долга МФО. А когда 
оно отсутствует, могут последо-
вать непредсказуемые для заем-
щика последствия». 

Инициатива правильна, счита-
ет первый вице-президент «Рос-
сийского клуба финансовых ди-
ректоров» Тамара Касьянова. «Не-
адекватные размеры ставок плюс 

финансовая неграмотность насе-
ления создают ненужные траге-
дии и возможности для недобро-
совестного бизнеса, — отмечает 
она. — Но непонятно, зачем созда-
вать отдельный законопроект, 
если можно ввести поправки в но-
вый закон об МФО, который толь-
ко что начал действовать?»

По ее мнению, кому-то придет-
ся нелегко, но все добросовестные 
МФО выживут. Да, высокие ставки 
— это «визитная карточка» МФО, 
поскольку быстрое получение де-
нег — востребованный сервис. Од-
нако этот финансовый сектор ха-
рактеризуется большим числом 
«серых» компаний, именно их и 
предлагается выдавить с рынка. 

В то же время замглавы совета 
директоров площадки взаимного 
кредитования «Город Денег» 
Юлиан Лазовский полагает, что 
законопроект вряд ли будет при-
нят. «Предлагаемая ставка даже 
ниже средней по банкам, которые 
приводит Банк России», — отме-
чает он. В частности, предельные 
ставки по всем потребкредитам 
регулятор ограничивает 36—39 
процентами. «И почему тогда 
МФО должны кредитовать дешев-
ле банков, учитывая, что у них до-
роже и фондирование, и риски 
выше? — недоумевает он. — С та-
кой ставкой они не смогут суще-
ствовать». Кроме того, по его сло-
вам, «грабительским» процентам 
МФО соответствуют не менее 
«грабительские» риски при рабо-
те с плохими заемщиками, кото-
рых никто, кроме микрофинанси-
стов, кредитовать не хочет. Что 
будет с ними на опустевшем рын-
ке при том, что деньги им, как и 
раньше, нужны? Зато рынок 
«черных кредиторов» успешно 
вырастет.

Проект Экстремальные развлечения планируют 
 подстраховать от рисков 

Шанс на всплытие

Ольга Игнатова

Д
епутаты решили урав-
новесить риски в экс-
тремальных видах от-
дыха и развлечений. 
Подготовлен проект 

закона о лицензировании ком-
паний и индивидуальных пред-
принимателей, которые работа-
ют на этом рынке. 

Как объясняют сами авторы 
законопроекта, наряду с пози-
тивными тенденциями, связан-
ными с развитием внутреннего 
туризма, растет и тревожная 
статистика о пострадавших и 
даже погибших во время экстре-
мальных развлечений. По оцен-
кам экспертов, экстремальный 
туризм сегодня занимает при-
мерно 10 процентов всего миро-
вого туристического рынка. 
При этом за счет своего многоо-
бразия и притягательности, дан-
ное направление оценивается 
как наиболее перспективное. 
Самыми популярными туристи-
ческими продуктами сегодня 
является альпинизм, виндсер-
финг, дайвинг, дельтаплане-
ризм, горнолыжный спорт, кай-
тинг, рафтинг, скалолазание, 
спелеология. Однако деятель-
ность компаний, которые пре-
доставляют все эти развлече-

ния, а также специальное обору-
дование, сегодня никем не ре-
гламентируется. И если вдруг в 
горах оборвется страховочный 
трос или сломается доска на 
крутом снежном склоне, при-
влечь к ответственности арен-
додателей этого оборудования 
будет крайне сложно. Компании 
и индивидуальные предприни-
матели, предоставляющие услу-
ги по обучению альпинизму, 
скалолазанию, рафтингу и дру-
гим видам экстремального от-
дыха научились уходить от от-
ветственности. При регистра-
ции компаний они выбирают 
коды экономической деятель-
ности, защищающие их в случае 
ЧП. Вместе с тем, по данным 
МЧС России, в прошлом году 
было спасено 12 909 граждан, 
попавших в опасную ситуацию. 

А вот 1820 гражданам помочь, к 
сожалению, не удалось. Еще 286 
человек пропали без вести. Во 
время занятий альпинизмом в 
прошлом году погибли 43 чело-
века, из них девять — во время 
восхождения на Эльбрус. Неква-
лифицированное сопровожде-
ние занятий рафтингом привело 
к травмированию 33 человек. 
Трое человек погибли во время 
сплава по горной реке в Кабар-
дино-Балкарии. Как отмечают 
авторы законопроекта, пробле-
мы при организации экстре-
мальных видов отдыха сущест-
вуют и в других странах мира. 
Но, например, в Египте после 
многочисленных жертв из-за 
грубых нарушений техники без-
опасности, было введено обяза-
тельное лицензирование орга-
низаций, предоставляющих 

услуги дайвинга, в Австрии и 
Черногории, США лицензии по-
лучают шкиперы, организую-
щие рафтинг-туры и т.д. Пойти 
по этому же пути предлагают и 
российские парламентарии. 

Однако всех проблем это не 
решит, говорят сами организа-
торы экстремальных развлече-
ний. Так, по мнению тренера по 
скалолазанию Дмитрия Фильча-
кова, во многих трагических 
происшествиях виноваты сами 
люди. «Не хотят тратиться на 
подготовку в специальных шко-
лах, клубах, — поясняет тренер. 
— Захотели встать на доску или 
идти в горы — находят попутчи-
ков через Интернет, что делать 
категорически нельзя. Экстри-
мом нужно заниматься только с 
проверенными людьми». По 
мнению Фильчакова, большая 
проблема — вот такие спонтан-
ные экстремалы и их провожа-
тые, отследить передвижения 
которых сложно. 

Даже погружение для осмотра 
якоря конца XX века в подводном 
парке в Хорватии — экстрим.

Жажду к наживе со стороны «микрофинансистов» предлагают ограничить 
низким процентом и расширением прав заемщиков.

Акцент

 В прошлом году не удалось 
спасти почти две тысячи 
 экстремалов. Они погибли. 
Еще 286 пропали без вести

Акцент

 С новыми ставками 
 большинство микрофинансо-
вых организаций не смогут 
существовать в России

Читайте также: 
Российские ученые создали 
уникальный защитный 
костюм
rg.ru/art/1137333

УВЕДОМЛЕНИЕ О ПРОВЕДЕНИИ 
ОБЩЕСТВЕННЫХ ОБСУЖДЕНИЙ 

ПАО «НК «Роснефть» совместно с Администрацией муници-
пального образования город-курорт Геленджик Краснодарского 
края объявляет о начале процесса общественных обсуждений ма-
териалов Проектной документации «Групповой проект на строи-
тельство поисково-оценочных скважин Абрау Южная-1,2 на ли-
цензионном участке Туапсинский прогиб в акватории Черного 
моря» (далее — Проектная документация), в том числе том 8 «Пе-
речень мероприятий по охране окружающей среды», включая 
оценку воздействия на окружающую среду, в том числе в случае 
возникновения аварийных ситуаций (ПМООС).

Краткие сведения о намечаемой деятельности:
Цель проведения работ: поиск и оценка месторождений угле-

водородного сырья.
Местоположение района работ: лицензионный участок Ту-

апсинский прогиб расположен вдоль Черноморского побережья 
Краснодарского края Российской Федерации. Строительство по-
исково-оценочных скважин планируется в глубоководной части 
лицензионного участка на расстоянии около 50 км от береговой 
линии. Ближайшее к району работ муниципальное образование — 
город-курорт Геленджик.

Орган, ответственный за организацию общественных об-
суждений: Администрация муниципального образования город-
курорт Геленджик Краснодарского края.

Заказчик Проектной документации: ПАО «НК «Роснефть».
Генеральный проектировщик: ООО «СамараНИПИнефть».
Разработчик тома 8 ПМООС: ООО «ФРЭКОМ».
Cрок проведения оценки воздействия на окружающую 

среду: май — август 2017 г.
Форма общественных обсуждений: регистрация мнения об-

щественности в письменном виде в общественных приемных и об-
щественные слушания.

Общественные приемные открыты с 17 июля 2017 года 
по 16 августа 2017 года по следующим адресам:

-
министрация муниципального образования город-курорт Ге-
ленджик, отдел промышленности, транспорта, связи и эколо-
гии, кабинет № 207. Время работы: с 10.00 до 18.00; перерыв 

Муниципальное бюджетное учреждение культуры «Дво-
рец культуры, искусства и досуга», городская библиотека 
№ 1. Время работы: с 10.00 до 18.00, выходной — вс. Тел.: 

В общественных приемных представлены следующие матери-
алы: Проектная документация, в том числе том 8 ПМООС, Техни-
ческое задание на разработку тома 8 ПМООС, Резюме нетехни-
ческого характера, а также журналы для регистрации замечаний 
и предложений относительно предполагаемых работ, в которых 
заинтересованные представители общественности могут остав-
лять свои отзывы и комментарии.

Общественные слушания состоятся 17 августа 2017 года 
в 15.00

культуры, искусства и досуга», малый зал.
Контактная информация
Заказчик: ПАО «НК «Роснефть»

Анатольевна, электронная почта: e_smirnova1@rosneft.ru
Генеральный проектировщик: ООО «СамараНИПИ-

нефть»

-
лина Олеговна, электронная почта: KirichenkoGO@samnipineft.ru

Разработчик тома 8 ПМООС: ООО «ФРЭКОМ»

 
e.krivonos@frecom.ru

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
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Филиал «Минусинская ТЭЦ» акционерного обще-
ства «Енисейская территориальная генерирующая ком-
пания (ТГК-13)» уведомляет о начале общественных 
обсуждений (в форме представления замечаний и пред-
ложений) проекта технического задания оценки воздей-
ствия на окружающую среду и материалов предвари-
тельной экологической оценки по объекту государст-
венной экологической экспертизы: проект технической 
документации «Материал золошлаковый, получаемый 
в результате деятельности Минусинской ТЭЦ АО «Ени-
сейская ТГК (ТГК-13)».

Название намечаемой деятельности: получение про-
дукта «Материал золошлаковый, получаемый в резуль-
тате деятельности филиала Минусинская ТЭЦ АО «Ени-
сейская ТГК (ТГК-13)».

Цели намечаемой деятельности: получение и приме-
нение продукта «Материал золошлаковый, получаемый 
в результате деятельности Минусинская ТЭЦ АО «Ени-
сейская ТГК (ТГК-13)».

Месторасположение намечаемой деятельности: зо-
лоотвал Минусинской ТЭЦ АО «Енисейская ТГК (ТГК-
13)» расположен на земельном участке с кадастровым 
номером 24:25:3101002:646, Красноярский край, Мину-
синский район, промышленная площадка Минусинской 
ТЭЦ.

Наименование и адрес Заказчика намечаемой дея-
тельности: Филиал «Минусинская ТЭЦ» акционерного 
общества «Енисейская территориальная генерирующая 
компания (ТГК-13)», Красноярский край, г. Красно-
ярск, ул. Бограда, д.144а.

Примерные сроки проведения оценки воздействия на 
окружающую среду – II кв. 2017г. — IV кв. 2017г.

Орган, ответственный за организацию общественных 
обсуждений: администрация Минусинского района.

Форма общественных обсуждений: представление за-
мечаний и предложений.

Форма предоставления замечаний и предложений: в 
устной и письменной форме.

Ознакомиться с проектом технического задания 
оценки воздействия на окружающую среду и материа-
лов предварительной экологической оценки и оставить 
замечания и предложения в письменной форме с указа-
нием Ф.И.О. можно в течение 30 дней со дня опублико-
вания данного объявления по адресу: 

1.  Администрация Минусинского района, Краснояр-
ский край, г. Минусинск, ул. Гоголя, дом 66а, официаль-
ный сайт Минусинского района (www.amr24.ru), время 
с 9.00 до 17.00. Телефон для справок 8 (39132) 2-09-73;

2.  Администрация Минусинского района, Краснояр-
ский край, г. Минусинск, ул. Гоголя, дом 66а, Админи-
страция Минусинского района, каб.216, время с 9.00 до 
17.00. Телефон для справок 8 (39132) 2-09-73;

Минусинский район, Промышленная площадка Ми-
нусинской ТЭЦ, Филиал «Минусинская ТЭЦ» АО «Ени-
сейская ТГК (ТГК-13)», каб. 302, время приема с 9.00 до 
17.00. Телефон для справок 8 (39132) 95-3-02.

Официальный сайт  компании: http://sibgenco.ru
НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Извещение о проведении  
публичных слушаний

На основании Федерального закона № 174 -ФЗ от 23.11.1995 г. 
«Об экологической экспертизе», и Федерального закона  
№ 181-ФЗ от 28 июня 2014 г. ООО «ВостСибСтрой» (почтовый 
адрес: 664075, г. Иркутск, ул. Байкальская, 202) в целях информи-
рования общественности и учета мнения населения проводит об-
щественные обсуждения (в форме общественных слушаний) про-
ектной документации по объекту: «Малоэтажная жилая застройка 
«Микрорайон Хрустальный парк» и объекты инженерной инфра-
структуры, расположенные на 11 км байкальского тракта. 5-я оче-
редь строительства (квартал «Испанский»)». Включая материалы 
по оценке воздействия на окружающую среду.

Сроки проведения оценки воздействия на окружающую среду: 
до 16 августа 2017 г.

Место проведения слушаний: Иркутская область, Иркутский 
район, с. Пивовариха, ул. Дачная, д. 6 (в помещении КСК 
«Культурно-спортивного комплекса»).

Дата и время проведения слушаний: 16 августа 2017 г. в 15.00  
часов местного времени.

Орган, ответственный за организацию слушаний: управление 
инженерной инфраструктуры, дорог и охраны окружающей среды 
администрации Иркутского района.

Сроки и место доступности материалов и приема замечаний и 
предложений в письменном виде: с 14 июля 2017 г. по 14 августа 
2017 г. с 09.00 до 16.00 часов местного времени в рабочие дни по  
адресам:

—  Иркутская область, г. Иркутск, ул. Карла Маркса, 40  
каб. 223а;

—  Иркутская область, г. Иркутск, ул. Байкальская, 202,  
офис 407;

—  Иркутская область, Иркутский район, с. Пивовариха, ул. Дач-
ная, д. 8 (администрация Ушаковского муниципального  
образования).

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Извещение о проведении  
публичных слушаний

На основании Федерального закона № 174 -ФЗ от 23.11.1995 г. 
«Об экологической экспертизе», и Федерального закона  
№ 181-ФЗ от 28 июня 2014 г. ООО «ВостСибСтрой» (почтовый 
адрес: 664075, г. Иркутск, ул. Байкальская, 202) в целях информи-
рования общественности и учета мнения населения проводит об-
щественные обсуждения (в форме общественных слушаний) про-
ектной документации по объекту: «Малоэтажная жилая застройка 
«Микрорайон Хрустальный парк» и объекты инженерной инфра-
структуры, расположенные на 11-м км байкальского тракта.  
3-я очередь строительства (квартал «Финский»)». Включая мате-
риалы по оценке воздействия на окружающую среду.

Сроки проведения оценки воздействия на окружающую среду: 
до 16 августа 2017 г.

Место проведения слушаний: Иркутская область, Иркутский 
район, с. Пивовариха, ул. Дачная, д. 6 (в помещении КСК 
«Культурно-спортивного комплекса»).

Дата и время проведения слушаний: 16 августа 2017 г. в 14.00 
часов местного времени.

Орган, ответственный за организацию слушаний: управление 
инженерной инфраструктуры, дорог и охраны окружающей среды 
администрации Иркутского района.

Сроки и место доступности материалов и приема замечаний и 
предложений в письменном виде: с 14 июля 2017 г. по 14 августа 
2017 г. с 09.00 до 16.00 часов местного времени в рабочие дни по 
адресам:

—  Иркутская область, г. Иркутск, ул. Карла Маркса,40,  
каб. 223а;

—  Иркутская область, г. Иркутск, ул. Байкальская, 202,  
офис 407;

—  Иркутская область, Иркутский район, с. Пивовариха, ул. Дач-
ная, д. 8 (администрация Ушаковского муниципального  
образования).

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ТУРИЗМ В Москве откроют 
11 новых гостиниц

Кому светят 
звезды

Сергей Жуков

В МОСКВЕ в этом году откроют 11 новых гостиниц. Об 
этом вчера сообщил мэр столицы Сергей Собянин, посе-
тив недавно построенный отель в центре мегаполиса.

Новая четырехзвездочная гостиница заработала не-
сколько месяцев назад — в пяти минутах ходьбы от стан-
ции метро «Красносельская». В строительство инвесто-
ры вложили 3 млрд рублей. Деньги, как ожидается, оку-
пятся через 12 лет. В отеле — 292 номера. Есть бизнес-
центр, переговорные комнаты, конференц-залы, фитнес-
центр и подземный паркинг. По словам управляющего 
Кирилла Соколова, первых гостей отельный комплекс 
принял в марте этого года. В будни он загружен наполо-
вину, а по выходным на 90%. В следующем году тут оста-
новятся гости чемпионата мира по футболу. Турнир, счи-
тает Сергей Собянин, станет еще одним драйвером раз-
вития туристической отрасли столицы. «Туристический 
бизнес становится все более и более весомой частью мо-
сковской экономики, — добавил мэр. — Мы ожидаем, что 
число туристов в этом году приблизится к 18 миллио-
нам».

За шесть лет, по данным мэрии, в столице открылось 
42 гостиницы.

Всего же в Москве официально работают более тыся-
чи объектов размещения, преодолевших классифика-
цию. Им присвоены различные категории: от «пяти 
звезд» до «без звезд». «Пятерки» получили 30 гостиниц, 
«четверки» — 82, по три звезды дали 212 гостиницам, по 
две — 110, а по одной — 46. Больше половины, а это 606 
объектов, без звезд. Гостиницы, прошедшие классифика-
цию, теперь обязаны раз в три года подтверждать свою 
категорию и снова получать свидетельство. По законам 
Москвы такие гостиницы могут претендовать на льготы 
по налогу на имущество, исчисляемому по кадастровой 
стоимости.

В прошлом году услугами столичных отелей восполь-
зовались около половины всех приезжих, а это почти 9 
млн человек. Остальные проживали у родственников, 
друзей или знакомых. При этом гостиничные номера се-
годня в среднем заполняются на 70—75%. Испытание 
Кубком конфедераций в целом они выдержали. 

Сергей Собянин считает, что туризм становится все более 
весомой частью московской экономики. 
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ПРАВО Верховный суд 
предложил создать 
отдельные апелляции

Главные 
по жалобам

Владислав Куликов

ВЧЕРА пленум Верховного суда России одобрил законо-
проект о создании отдельных кассационных и апелляци-
онных судов. Суть идеи: вышестоящие инстанции не бу-
дут привязаны к одному конкретному региону, а это по-
высит гарантии независимости.

Всего предлагается создать пять федеральных апелля-
ционных и девять федеральных кассационных судов об-
щей юрисдикции. Например, первый федеральный апел-
ляционный суд по плану будет находиться в Воронеже 
или Иванове, обсуждаются два варианта. В этом суде бу-
дут обжаловаться решения 20 областных судов (напри-
мер, Белгородского, Владимирского, Брянского и т.д.) и 
одного флотского (Балтийского флотского военного 
суда). Второй федеральный апелляционный суд будет 
располагаться в Санкт-Петербурге. Там будут обжало-
ваться в том числе решения Московского городского 
суда. Сегодня дело, как правило, рассматривается в судах 
одного региона, там проходит почти все инстанции и 
лишь в конце может дойти до Верховного суда. Конечно, 
суды никак не зави-
сят от местного ру-
ководства, они пол-
ностью независимы. 
Но все-таки свежий 
взгляд судей из дру-
гого региона не по-
мешает. Напомним, 
о подобных планах 
еще в конце прошло-
го года сообщил 
председатель Вер-
ховного суда России 
Вячеслав Лебедев. 
Он особо обратил 
внимание, что сейчас региональные суды могут высту-
пать в качестве нескольких инстанций, например, апел-
ляционной и кассационной, по одному и тому же делу.

«Сейчас в областной и равный ему суд обжалуются 
решения районных судов и затем в кассационном поряд-
ке обжалуются в тот же суд. Да, инстанции разные, но 
суд-то — один коллектив, — пояснил Вячеслав Лебедев. — 
Поэтому резонно каждую инстанцию разделить, чтобы 
она была самостоятельной».

Всероссийский съезд судей, который прошел в конце 
прошлого года, поддержал идею. А вчера пленум Верхов-
ного суда России одобрил законопроект и представил 
уже конкретные расчеты: где будут располагаться суды, 
сколько потребуется средств. По предварительным под-
счетам, расходы на структурную реформу составят 4,3 
млрд рублей. Из них 3,5 млрд — на создание кассацион-
ных судов. 

По словам правоведов, в юридическом сообществе 
давно говорится о том, что вряд ли можно назвать пра-
вильной действующую модель, когда несколько инстан-
ций в судах общей юрисдикции объединяются в одном 
суде. Сейчас на этот счет проводится научное исследова-
ние в Институте законодательства и сравнительного 
правоведения при правительстве РФ. Пишутся и диссер-
тации. «Идея не нова, она положительно себя зарекомен-
довала внутри современной системы арбитражных су-
дов, а также внутри системы судов общей юрисдикции до 
1917 года, — рассказали «РГ» в отделе уголовного и  уго-
ловно-процессуального законодательства; судоустрой-
ства института. — Создание судебных округов, не совпа-
дающих с административно-территориальным делением 
страны, позволит добиться независимости суда от орга-
нов государственной власти на местах, большей объек-
тивности в защите прав и свобод граждан».  

Всех рассадили

Но не надо забывать, что все находившиеся на 
скамье подсудимых лишь исполнители пре-
ступления. По данным СКР, на убийство они 

пошли исключительно из корыстных побуждений — за 
деньги. А мотивы того или тех, кто организовал это пре-
ступление, до сих пор неясны.

Немцов был застрелен в конце февраля 2015 года с 
близкого расстояния из пистолета ПМ — четыре пули по-
пали ему в спину. Он скончался на месте — на Большом 
Москворецком мосту столицы. Его спутница, украин-
ская фотомодель Анна Дурицкая, не пострадала. Пре-
ступники скрылись на автомобиле. Орудие убийства так 
и не было найдено.

По мнению следствия, которое высказала официаль-
ный представитель СКР Светлана Петренко, доказатель-
ства, собранные Главным управлением по расследова-
нию особо важных дел Следственного комитета РФ, при-
знаны судом достаточными для вынесения на основании 
обвинительного вердикта присяжных приговора за со-
вершение убийства по найму в составе организованной 
группы и незаконном приобретении, ношении, перевоз-
ке и хранении огнестрельного оружия.

Следствием и судом установлено, что в конце сентя-
бря 2014 года Руслан Мухудинов, дело которого выделе-
но в отдельное производство, так как он прячется от пра-
восудия, предложил Беслану Шаванову, Дадаеву,  Губа-
шевым, Бахаеву и Эскерханову за 15 миллионов рублей 
совершить убийство Немцова. В течение полутора меся-
цев они наблюдали за своей жертвой и его передвижени-
ями с использованием автомашины «ЗАЗ».

И эти данные полностью подтверждаются собранны-
ми доказательствами. Например, во время слежки обви-
няемые старались избегать штрафов за парковку авто-
машины. Но в нескольких случаях автомобиль все же 
«засветился» недалеко от места жительства Немцова. 
Это говорит о том, что они систематически там появля-
лись. Следствие досконально изучило и данные камер 
видеонаблюдения, которые в совокупности с показания-
ми свидетелей и другими доказательствами подтвержда-
ют вину фигурантов.

В ходе расследования проверялись показания обви-
няемых Дадаева и Анзора Губашева о том, что убийство 
Немцова совершено ими по мотивам религиозной нена-
висти, так как потерпевший поддержал карикатуры в от-
ношении пророка Мухаммеда во французском журнале 
«Шарли Эбдо» в январе 2015 года. Однако собранные до-
казательства свидетельствуют о том, что участники ор-
ганизованной группы еще в сентябре 2014 года начали 
подготовку к убийству Немцова, что полностью исклю-
чает указанный ими мотив убийства. А собранные  дока-
зательства подтверждают корыстный мотив убийства. 
Уголовное дело Шаванова прекращено в связи с его смер-
тью. В международном розыске находится Руслан Муху-
динов. СКР считает его организатором убийства. А кто 
заказчик преступления, так и не выяснено.

СКАНДАЛ Белый дом обвинил Украину во вмешательстве 
в президентские выборы

Порошенко ждут в ФБР?
Евгений Шестаков

В 
четверг будущему директо-
ру ФБР Кристоферу Рэю, 
чью кандидатуру с пристра-

стием обсуждают в профильном 
комитете конгресса, сенатор-ре-
спубликанец задал простой, но 
вполне закономерный вопрос, со-
бирается ли будущий руководи-
тель спецслужбы расследовать 
вмешательство в американские 
выборы украинских властей. В 
частности, обратит ли он внима-
ние на ставший широко извест-
ным благодаря публикациям СМИ 
факт передачи Национальному 
комитету Демократической пар-
тии компромата на Трампа во вре-
мя предвыборной кампании. От-
вет Рэя «буду рад вникнуть в это» 
выглядит обескураживающим для 
официального Киева. Во-первых, 
слова будущего главы ФБР означа-
ют, что в Вашингтоне займутся 
той поддержкой, которую украин-
ские политики оказывали против-
нику Трампа Хиллари Клинтон, о 
чем в Киеве хотели бы позабыть. 
Во-вторых, передача штабу Клин-
тон сведений об одном из ключе-
вых участников избирательной 
кампании Трампа выглядит вме-
шательством в американский из-
бирательный процесс со стороны 

иностранного, пусть и дружест-
венного государства. Иными сло-
вами Украина засветилась в дея-
ниях, которые ставят в вину Рос-
сии и за что хотят наложить на нее 
санкции с той разницей, что Мо-
сква всегда отрицала вмешатель-
ство в выборы США, а Киев, на-
против, этим гордился.

Сегодня украинское руковод-
ство и Национальный комитет Де-
мократической партии в один го-
лос утверждают, что не знакомы 
друг с другом и ничего прежде 
друг о друге не слышали. Причи-
ной «амнезии» стало выступление 
официального представителя Бе-
лого дома Сары Сандерс. Она на-
помнила журналистам о сговоре 
между Демократической партией 
и посольством Украины в США. 
«Это не обвинение, а официально 

предпринятое демократами дей-
ствие», — подчеркнула Сандерс. 
Причем, по ее словам, ранее в та-
кого рода контактах американ-
ские СМИ «не видели большой 
проблемы».

Основная сложность для отри-
цающего все на свете Киева за-
ключается в том, что большинство 
«источников», работавших с за-
падными изданиями на Украине, с 
удовлетворением «сливали» ин-
формацию о помощи, которую 
оказывали местные власти пред-
выборному штабу Клинтон, чтобы 
заранее продемонстрировать бу-
дущим хозяевам важную роль, ко-
торую рассчитывал сыграть Киев 
в предполагаемой победе кандида-
та от демократов. Эти многочи-
сленные свидетельства легли в 
основу опубликованных материа-
лов, задокументировав всю це-
почку, по которой компромат на 
Трампа и его команду поступал с 
Украины сторонникам Хиллари.

Ключевой фигурой в этой схе-
ме, по сведениям Politico, была не-
кая Александра Чалупа, дочь укра-
инских иммигрантов, имевшая 
крепкие связи с украино-амери-
канской диаспорой и посольством 
США на Украине. Будучи консуль-
тантом Национального комитета 
Демпартии, она в ходе избира-
тельной кампании занималась по-
иском связей Трампа с Россией и, 
по ее же словам, делилась вывода-
ми с официальными лицами Дем-
партии и предвыборной команды 
Клинтон.

Опять же по словам Чалупы, 
которые приводит Politico, она 
связалась с послом Украины в 
США Валерием Чалым и его по-
мощником Оксаной Шуляр. Как 
рассказал бывший сотрудник 
украинского посольства в США, 
работавший под руководством 
Шуляр, ему поручили оказать по-
мощь в расследовании, которое 
проводила Чалупа в отношении 

Манафорта, Трампа и их связей с 
Москвой. Дальнейшее хорошо из-
вестно: в американских СМИ де-
мократического толка появилась 
информация о привезенных с Ук-
раины «рукописных гроссбухах 
Партии регионов», якобы случай-
но найденных при пожаре и слу-
чайно попавших в распоряжение 
изданий. В документах, в частно-
сти, говорилось о получении кон-
салтинговой фирмой, возглавляе-
мой Манафортом (он занимал в то 
время пост главы избирательного 
штаба Трампа) крупных заказов 
от украинской Партии регионов.

Кстати, незадолго до своей от-
ставки Манафорт обсуждал, по 
данным источника Politico, воз-
можность проведения встречного 
расследования в отношении укра-
инских правительственных чи-
новников, работавших в коорди-
нации с союзниками Клинтон, 
чтобы нанести ущерб избиратель-
ной кампании Трампа. Но реали-
зовать задуманное не успел — ему 
пришлось оставить свой пост. Так 
что будущему главе ФБР неизбеж-
но придется копаться в «грязном 
белье» состоявшейся президент-
ской кампании. И, возможно, при-
глашать для дачи показаний пре-
зидента Украины Петра Порошен-
ко и людей из его окружения.

Вот только согласно соцопро-
сам сотрясающие Вашингтон 
скандалы с поиском возможного 
сговора Трампа с Россией не 
слишком интересуют рядовых из-
бирателей Республиканской пар-
тии. «Для элит эти скандалы как 
валерьянка для кошек, экспертам 
позволяют зарабатывать себе на 
хлеб, а обычные люди это все про-
пускают мимо ушей», — цитирует 
Politico председателя республи-
канской партячейки в Сан-Диего 
Тони Крварича.

Тем не менее Белый дом посчи-
тал нужным еще раз напомнить 
спецпрокурору, занятому предпо-
лагаемыми связями между Трам-
пом и Россией, что аналогичные 
деяния между предвыборным 
штабом Хиллари Клинтон и вла-
стями Украины даже искать не 
надо — о них многократно писала 
западная пресса. Правда, до сих 
пор никто из американских жур-
налистов не называл такие, почти 
официальные контакты между  
Киевом и Демократической пар-
тией, предпринимавшиеся для по-
иска компромата, преступными...

РАССЛЕДОВАНИЕ

В Абхазии 
задержаны 
подозре-
ваемые 
в убийстве 
россиянина

ОТВЕТЯТ 
ЗА ТУРИСТА

Станислав Хамдохов

ПРАВООХРАНИТЕЛЬНЫЕ орга-
ны Абхазии в ходе следственно-
оперативных мероприятий уста-
новили подозреваемых в нападе-
нии на туристов из России, в ре-
зультате которого один из росси-
ян Андрей Кабанов был убит. Об 
этом сообщила пресс-служба 
МВД Абхазии. По ее информации, 
сейчас проводится проверка в от-
ношении 20 человек с криминаль-
ным прошлым, однако в интере-
сах следствия их данные пока не 
разглашаются.

Вооруженное нападение на ту-
ристов из РФ в Гудаутском районе 
республики было совершено 11 
июля на берегу моря в устье реки 
Аапста. В тот же день районная 
прокуратура возбудила уголов-
ное дело об убийстве туриста из 
Москвы и похищении членов его 
семьи. В результате разбойного 
нападения неизвестных в масках 
33-летнему Кабанову было нане-
сено два ножевых ранения. Позже 
он скончался от кровопотери в Гу-
даутской центральной больнице. 
Погибший находился на отдыхе с 
женой и двумя детьми. Вместе с 
ними была еще одна семья из Рос-
сии — супруги и двое детей. Они 
были похищены злоумышленни-
ками, но освобождены в результа-
те оперативных мероприятий.

МВД Абхазии объявило возна-
граждение в миллион рублей за 
достоверную информацию, кото-
рая помогла бы найти и задер-
жать нападавших.

 В четверг автомобиль с телом 
Кабанова был отправлен в аэро-
порт Сочи, откуда его вечером до-
ставят в московский аэропорт 
Внуково. Правительство Абхазии 
взяло на себя все расходы по 
транспортировке тела и оказало 
материальную помощь семье в 
размере 500 тысяч рублей.  

Громкое дело Суд Евросоюза заставит Польшу остановить вырубку 
Беловежской пущи

Шишко против леса
Ариадна Рокоссовская

П
ольша предстанет пе-
ред судом Евросоюза 
из-за увеличения 
объемов вырубки 
леса в Беловежской 

пуще. В местном отделении 
Greenpeace считают, что суд мо-
жет заставить власти приостано-
вить вырубку реликтового леса, 
включенного в список Всемирно-
го культурного и природного на-
следия ЮНЕСКО, еще до вынесе-
ния вердикта.

Напомним, что глава мини-
стерства охраны окружающей 
среды Ян Шишко принял реше-
ние, что до 2021 года будет выру-
блено 188 тысяч квадратных ме-
тров леса в Беловежской пуще, ко-
торая является самым крупным 
остатком первобытного равнин-
ного леса, некогда произрастав-
шего на территории Европы. Во-
обще санитарные вырубки в этом 
крупнейшем лесном массиве, со-
хранившемся в относительно не-
тронутом состоянии на границе 
Белоруссии и Польши, проводят-
ся регулярно. И в 2012 году пре-
дыдущее польское правительство 
запланировало вырубить до 2021 
года 64 тысячи квадратных ме-
тров деревьев на своей террито-
рии. Но в марте новый министр 
увеличил эту цифру в три раза, не 
исключив, что вырубаться будут 
в том числе и деревья, которым 
более ста лет. По мнению чинов-
ников, таким образом они спаса-
ют заповедник от жука-короеда. А 
вот ученые и защитники природы 
считают, что люди с пилами, с мая 

орудующие в заповеднике, нару-
шают естественный природный 
баланс этого уникального леса. В 
Брюсселе пришли к выводу, что 
Варшава попирает европейское 
экологическое право, в частности 
директиву ЕС «Об охране естест-
венных мест обитания и дикой фа-
уны и флоры».

Представитель польского отде-
ления Greenpeace Кшиштоф Чи-
бор пояснил «РГ»: «В Еврокомис-
сии проанализировали все дан-
ные и признали, что то, что проис-
ходит, является нарушением двух 

европейских директив по защите 
природы. Мы говорили об этом с 
самого начала, и наконец в Евро-
комиссии с нами согласились, 
призвали власти Польши прекра-
тить нарушение европейских 
правовых норм. Польша не оста-
новила вырубку, а направила в от-
вет свои аргументы, и поэтому 
Еврокомиссия приняла решение 
о передаче дела в суд Евросоюза. 
Более того, насколько мне извест-
но, за этим последует просьба о 
применении временных мер до 
рассмотрения существа дела, что 
вообще-то случается очень редко 
— в ситуациях, когда нужно пре-
кратить противоправные дейст-
вия немедленно, нельзя дожи-
даться приговора. То есть суд мо-
жет обязать польские власти при-
остановить вырубки до вынесе-
ния приговора. Соответствующее 
решение должно быть принято в 
ближайшие несколько дней. В 
противном случае европейские 
судебные органы могут прибег-
нуть к санкциям, в том числе фи-
нансовым, в отношении Польши».

Беловежская пуща является самым крупным остатком первобытного равнинного леса, некогда произраставшего 
на территории Европы.

Представитель Белого дома Сара Сандерс напомнила Киеву о его непри-
глядной роли в американской избирательной кампании.  

Акцент

 Москва всегда отрицала 
 вмешательство в выборы 
США, а Киев, напротив, 
этим  гордился

Акцент

 В Еврокомиссии призвали 
власти Польши прекратить 
нарушение европейских 
 правовых норм 

Предполагается 
создать 5 апелляци-
онных и 9 кассаци-
онных федеральных 
судов, все будут 
отдельными

Следите за процессом на сайте
rg.ru/sujet/5422

1

Р
О

М
А

Н
 Щ

Е
Р

Б
Е

Н
К

О
В

R
E

U
T

E
R

S

ВОПРОСЫ И ОТВЕТЫ Сергей Лавров 
прочитал лекцию 
в переполненном зале в Берлине

Страховочную 
сетку оставят

Константин Волков, Берлин

МИНИСТР иностранных дел РФ 
Сергей Лавров прочитал в Берли-
не лекцию и ответил на вопросы 
европейских политологов и жур-
налистов, собравшихся послу-
шать главу российского внешне-
политического ведомства в отеле 
«Adlon» рядом с Бранденбургски-
ми воротами. Пока на улице у 
Бранденбургских ворот шла де-
монстрация с флагами РФ, Ново-
россии и асадовской Сирии, Лав-
ров выступал перед полным за-
лом, рассказывая о том, чего хочет 
Россия и почему ее не надо боять-
ся. Лавров начал с того, что напом-
нил о многолетних усилиях Мо-
сквы выстроить добрососедские 
отношения с Евросоюзом.

«До сих пор приходится слы-
шать, что Москва виновата в ны-
нешнем напряженном положении 
в мире, — сказал министр. — Хотел 
бы напомнить, что мы всегда стре-
мились к мирным отношениям и 
сбалансированным компромис-
сам. Мы вывели войска из Европы 
и стран Балтии, создавали энерго-
альянсы и экономические союзы, 
вносили конкретные предложе-
ния, чтобы сделать наше сотруд-
ничество подлинно стратегиче-
ским».

Но, напомнил Лавров, «США и 
их союзники решили провозгла-
сить победителями в холодной 
войне только себя. Прямым след-
ствием такой близорукой полити-
ки стало ухудшение ситуации на 
Украине. Тем временем в мире 
возрождались старые и возникали 
новые проблемы, что подстегива-
ет экстремистские настроения. А 
грубое вторжение в дела Ближне-
го Востока спровоцировало рост 
насилия и появления большого 
числа террористов».

Нынешнее выступление Лав-
рова, судя по напряженному вни-
манию слушателей, для многих 
стало если не откровением, то 
чем-то близким к этому.

«Введение санкций — прерога-
тива СБ ООН. Мы не будем ввязы-
ваться в переговоры о снятии сан-
кций», — считает Лавров. «Распла-
чиваться за снятие санкций во 
многом приходится ослаблением 
связей с Россией европейцам. 
Держать зло — не в русском харак-

тере, но страховочную сетку мы 
сохраним», — заявил глава рос-
сийского внешнеполитического 
ведомства, поясняя отношение 
Москвы к введенным Западом ог-
раничениям. При этом, по словам 
министра, Россия очень хочет ви-
деть ЕС «крепким игроком, спо-
собным определять свои интере-
сы на основе баланса интересов 
всех своих членов. И чтобы общие 
интересы не приносились в жер-
тву немногочисленной, но агрес-
сивной группе русофобов».По-
тенциал мирного и созидательно-
го сотрудничества Европы и Рос-
сии огромен, главное — его пра-
вильно организовать, отметил он. 
«Будем и дальше выстраивать до-
брососедские отношения с Евро-
союзом, — резюмировал Лавров. 
— Но приверженность той или 
иной страны к тому или иному 
принципу надо проверять пра-
ктическими шагами». На вопрос, 
как министр видит перспективы 
выстраивания отношений с ЕС до 
2020 года, Лавров ответил, что 
должен быть «баланс интересов 
как способ договариваться, «не 
наускивание» наших общих сосе-
дей.

Разумеется, не обошлось без 
вопроса о предполагаемом вмеша-
тельстве Москвы в избирательные 
кампании в разных странах. Этот 
вопрос вообще преследовал Лав-
рова во время его нынешнего тур-
не по ЕС. О том же его спрашивали 
в Вене и в Брюсселе, и Берлин не 
стал исключением. «Лестно, что 
Москву представляют способной 
вершить судьбы мира. Но если бы 
мы были такими мощными, то не 
было бы ни украинского кризиса, 
ни многих других. Но вопрос — от-
куда берется такое мнение? Мой 
ответ — нет, разумеется», — сказал 
российский министр.

«Интерес к России в Европе ог-
ромный, — рассказал «РГ» полито-
лог Федор Лукьянов. — Нельзя ска-
зать, что он позитивный, скорее — 
настороженный. Но за ним стоит 
желание понять замыслы Москвы, 
ее «тайные умыслы». Это неуди-
вительно — в европейской полити-
ке роль России действительно 
очень важна, особенно на фоне об-
алдения, другое слово трудно по-
добрать, от нынешнего курса Ва-
шингтона». 
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ГЕОПОЛИТИКА Опубликован 
законопроект о 
«реинтеграции Донбасса»

Войну войной 
не называть

Петр Лихоманов

ВЧЕРА украинские СМИ обнародовали созданный в не-
драх Совета национальной безопасности и обороны Укра-
ины (СНБО) законопроект о «реинтеграции Донбасса», 
уже более месяца горячо обсуждаемый в киевских кулуа-
рах. Прямо противоречащий Минским соглашениям, этот 
документ полон и внутренних логических нестыковок, 
поэтому, а также в силу других причин, он весьма скепти-
чески воспринимается западными союзниками Киева.

Текст законопроекта «Об особенностях государствен-
ной политики по возобновлению государственного суве-
ренитета Украины над временно оккупированной терри-
торией Донецкой и Луганской областей» опубликовал на 
своем сайте телеканал «Громадске», спонсируемый фон-
дом Джорджа Сороса и близкий к предполагаемому авто-
ру документа — секретарю СНБО Турчинову. В преамбуле 
законопроекта Рос-
сия объявляется «аг-
рессором», а отдель-
ные районы Донец-
кой и Луганской об-
ластей (а также воз-
душное пространст-
во над ними и побе-
режье Азовского 
моря) — оккупиро-
ванными территори-
ями, при этом факт 
оккупации государ-
ство Украина, согла-
сно законопроекту, 
не признает. Эту нескладность можно объяснить сложно-
стями перевода с украинского языка, где «не признает» 
может быть синонимом «не согласна», но представители 
официального Киева настолько активно используют «рос-
сийскую агрессию» в своей пропаганде, что ее непризна-
ние в любом контексте может вызвать недоумение даже у 
целевой аудитории телеканала «Громадске». Зато авторы 
документа принимают как доказанный факт присутствие 
на «оккупированной территории» российских войск.

Также законопроект объявляет незаконными любые 
органы власти на указанных территориях, предполагает 
создание некоего оперативного командования на этих 
территориях и предоставляет право президенту исполь-
зовать Вооруженные силы Украины для обеспечения по-
рядка, «особого правового режима» и, как сказано в до-
кументе, — для «политико-дипломатического» возвраще-
ния оккупированных территорий.

Законопроект прямо противоречит Минским соглаше-
ниям  в части непризнания существующей в народных ре-
спубликах власти, объявления их оккупированными тер-
риториями, а Россию — агрессором. Напомним, что согла-
шения подтверждают территориальную целостность Ук-
раины, а народные республики («отдельные районы») 
считаются частью Украины, тогда как Россия — всего лишь 
посредник в мирном урегулировании, а не агрессор. Укра-
инские эксперты считают обнародование законопроек-
та  ходом со стороны украинских «ястребов», желающих 
любыми способами выйти из «Минска-2», кровно заин-
тересованных в продолжении войны и не желающих ве-
сти прямые переговоры с Донецком и Луганском, как это 
Киеву предписывается соглашениями.

Вероятность принятия этого закона сегодня, впрочем, 
невелика. Сама тема возникла перед визитом Порошенко 
в США, однако в Вашингтоне ему настоятельно советова-
ли ориентироваться на существующие форматы решения 
проблемы. Не случайно лояльные власти СМИ мгновенно 
исключили из своего лексикона словосочетание «окку-
пированные территории», ранее активно использовав-
шееся. Таким образом, инициатива Турчинова и его союз-
ников рискует остаться инструментом исключительно 
внутриполитических интриг. 

На той стороне
В составе делегации 
ДНР она отправилась в 

долгую и небезопасную поездку 
по украинской территории в со-
провождении сотрудников СБУ. 
Охраны не было. Передвигались 
тайком, чтобы не привлекать вни-
мание прессы и националистов.

— Мы проехали семь тысяч ки-
лометров и побывали в 19 укра-
инских областях. Было ли страш-
но? Об том не думали. Хотелось 
только поскорее провести вери-
фикацию и сдвинуть застопорив-
шийся процесс с мертвой точ-
ки, — говорит Галина Васильевна.

Мариупольское СИЗО, в кото-
ром находится Виктор, одно из 
первых пенитенциарных учре-
ждений, в которых побывала 
группа верификации. Мать, не ви-
девшая сына уже около двух лет, 
надеялась взглянуть на него хотя 
бы одним глазком. Все-таки когда 
в ДНР приезжала Надежда Сав-
ченко, ей разрешили побывать в 
камерах пленных украинских си-
ловиков. Но Галине Мурзиной не 
дали свидания. Сказали: «Вы при-
ехали с другой миссией». Оказав-
шись буквально в нескольких ша-
гах от Виктора, она так и не встре-
тилась с сыном. Даже прихвачен-
ные из дома гостинцы пришлось 
передавать по описи. 

— Нас водили на территории, а 
из-за решеток смотрели ребята. 
Мне думалось, что и мой Витя где-
то там, — едва сдерживает слезы 
Галина Мурзина. — На всю жизнь 
запомню металлический лязг две-
рей. А в некоторых тюрьмах еще и 
собаки кидаются на ограждения. 

Это была долгая, изматываю-
щая и безрадостная дорога. 
СИЗО, тюрьмы, решетки. Мариу-
поль, Бердянск, Запорожье, Кри-
вой Рог, Каменск, Днепр, Киро-
воград, Николаев, Одесса, Винни-
ца, Тернополь, Ивано-Франковск, 
Львов, Ровно, Житомир, Берди-
чев, Киев, Чернигов, Сумы, Пол-
тава, Артемовск… Опросы прово-
дились в присутствии сотрудни-
ков СБУ и под видеозапись, поэ-
тому «отказники» не особенно 
откровенничали. Но все-таки жа-
ловались, что летом в камерах 
жарко, а зимой трудно согреться.

— По одному из списков мы 
должны были опросить 73 чело-
века, заявивших об отказе от об-
мена. 48 человек заполнили наши 
анкеты. Из них шесть не подтвер-
дили свой отказ и изъявили жела-
ние пойти на обмен. Может быть, 
если бы мы встречались без со-
трудников СБУ, таких было бы 
больше. Двое вовсе сказали, что 
не знают, как попали в список 
«отказников». В основном от об-
мена отказались те, кому оста-
лось отсидеть небольшой срок. 
Многие говорили, что боятся пре-

следования своих семей. А два че-
ловека сказали, что не считают 
себя в чем-то виновными и наме-
рены добиваться оправдания. Не-
которые из «отказников» желали 
остальным ребятам, чтобы обмен 
состоялся, а один даже целовал 
нам руки. Сказал, что благодарен 
нам за нашу миссию, — рассказы-
вает Галина Васильевна.

Восьмерых человек из списка, 
как заявили в СБУ, уже освободи-
ли. Но, судя по полученным 
справкам, их просто перевели в 
другое место заключения. Также 
в списке оказались люди, кото-
рые находились под домашним 
арестом и под залогом. Лично по-
общаться с ними не позволили — 
дали только номера телефонов. 
Причем до некоторых оказалось 
невозможно дозвониться. 

Остался еще один список «от-
казников» из 159 человек, кото-
рые, по данным украинской сто-
роны, были освобождены. Но при 
этом неизвестно было, ни где они 
проживают, ни по каким телефо-
нам с ними можно связаться. 

— А ведь были случаи, когда че-
ловека освобождают условно, он 

выходит из здания суда, а его уже 
ждет автозак. «Свободного» за-
бирают снова, увозят в подвалы 
СБУ, и оттуда он уже не подает ве-
сточки. В общем, верификация не 
состоялась, а значит, обмен плен-
ными снова затягивается, — со-
крушается Галина Мурзина.

Интервью из-за решетки
Корреспонденту «РГ» удалось 

связаться с Виктором по телефо-
ну. Каким образом и с чьей помо-
щью — это не важно. Виктор под-
твердил, что проблемы со зрени-
ем у него усугубляются:

— Мой единственный глаз ви-
дит все хуже. Зрение сильно упа-
ло, пропала резкость, повыси-
лось внутриглазное давление, 
обострились боли. Здесь плохое 
освещение, стресс. Мне дают та-
блетки, но ими не вылечишься. 
Нет возможности получить ква-

лифицированную помощь или 
хотя бы установить верный диаг-
ноз. И такие проблемы не только 
у меня. 

— Какая обстановка в камере?
— Приходится приспосабли-

ваться, а где нужно — отстаивать 
свои права. Если дать слабину, 
быстро сломают. Поначалу было 
тяжело, сейчас полегче. Я ведь 
уже старожил. Остальные ребята 
приезжают-уезжают, а я здесь 
три года. Мы, политические, ста-
раемся поддерживать друг друга 
и никому не мешать, поэтому нас 
особо не трогают. К тому же у нас 
есть негласное правило — полити-
ку не обсуждать. Так что в целом 
ребята ко мне относятся ней-
трально. Есть такие, которые со-
чувствуют, помогают, делятся 
медикаментами.

— А какой режим содержания? 
— Днем выделяют час на про-

гулку. Это время проводим при-
мерно в такой же камере, как 
наша, только в ней вместо потол-
ка решетка. Давит, конечно, мо-
рально, когда над головой небо в 
клетку. Нужно свыкнуться с 
этим, принять и все равно выхо-
дить на свежий воздух. Постоян-
но находиться в четырех стенах, 
где на человека приходится по 

два квадратных метра, тяжело. 
Но и к этому можно привыкнуть, 
если есть надежда. У меня она 
есть. Я вижу, что нас не бросили, 
за нас борются. И пытаюсь переу-
бедить тех, кто думает иначе.

— Что еще помогает вам не 
сломаться?

— Поддержка мамы, друзей. Я 
понимаю, что близкие люди в 
меня верят. Поэтому не могу 
впасть в уныние и разочаровать 
их. Еще в тяжелые моменты успо-
каивает мое давнее хобби — рисо-
вание. Успокаивало, вернее. Я ри-
совал, пока видел глаз. Теперь это 
сложно. Ребята, кстати, когда уз-
нали, что я рисую, попросили 
сделать наколки. Попробовал — 
получилось.

— А что вы любите рисовать 
для себя?

— Сюжеты о событиях в Дон-
бассе, ополченцев. Около 40 та-

ких рисунков у меня забрали. Тог-
да я нарисовал себе двуглавого 
орла и флаг ДНР и добился, чтобы 
их оставили. С этим долго боро-
лись, но потом решили оставить 
все как есть и не трогать меня.

— Невероятно! Ваша мама рас-
сказывала, что у вас есть даже ге-
оргиевская лента.

— Да, я ее не снимаю с руки. На 
суд с ней езжу.

— А надзиратели?
— Поначалу были недовольны, 

теперь махнули рукой. 
— Вы находитесь в заключении 

три года. Что-то изменилось в вас 
за это время?

— Я многое переосмыслил. 
Причем так кардинально, что не 
узнаю себя прежнего. Раньше я 
не углублялся в политику, меня 
волновали только свои заботы. 
Теперь я понял, что многое упу-
скал в жизни. Не понимал, на-
сколько важны история, воспи-
тание, культура, связь поколе-
ний. Сейчас пытаюсь наверстать. 
Много читал, пока позволяло 
зрение. Стараюсь общаться с 
разными людьми, которые попа-
дают в камеру. Еще я понял здесь, 
насколько сильной может быть 
пропаганда. У нас постоянно ра-
ботает телевизор, и люди зомби-
руются буквально на глазах. Они 
меняются до неузнаваемости. 

— Вы сейчас не можете читать 
и рисовать, а телевизор в камере 
используется для пропаганды. 
Что вам остается? Аудиокниги?

— Недавно слушал аудиокнигу 
«Искусство войны» китайского 
философа и военачальника Сунь 
Цзы. Но у меня забрали наушни-
ки, поэтому дослушать до конца 
не удалось.

— Как вы видите свою жизнь на 
воле?

— У меня сейчас много време-
ни для того, чтобы мечтать и раз-
мышлять об этом. Есть огромное 
желание уехать куда-нибудь в де-
ревню, где мало людей, и просто 
побыть в тишине, рядом с родны-
ми, успокоиться, прийти в себя. 
Но первоочередная задача — по-
править свое здоровье, чтобы 
приносить пользу обществу. Я 
хочу жить в ДНР. Если удастся 
восстановить зрение, надеюсь, 
мои навыки еще пригодятся. Я 
ведь раньше работал промыш-
ленным альпинистом.

— Виктор, а что вам чаще всего 
снится в камере?

— Бескрайняя степь, и я бегу 
по ней. Хотя нормальный сон 
здесь — непозволительная ро-
скошь. В камере постоянный 
шум, дискомфорт, эмоциональ-
ные нагрузки. Спокойного отды-
ха нет. Обычно просыпаешься 
уже в стрессовом состоянии, и 
сны запоминаются редко.

Галина Мазурина (на фото справа) пишет письмо главе Франции Эмманюэлю Макрону (слева). Франция выступает гарантом исполнения Минских соглашений, предполагающих, помимо прочего, обмен пленными.

Акцент

 Опросы проводились в при-
сутствии сотрудников СБУ 
и под видеозапись, поэтому 
«отказники» не особенно 
откровенничали

Акцент

 Я вижу, что нас не бросили, 
за нас борются. И пытаюсь 
переубедить тех, кто думает 
иначе.

Эксперты считают 
обнародование 
законопроекта 
ходом со стороны 
украинских 
 «ястребов»

ИЗ ПИСЬМА ГАЛИНЫ МУРЗИНОЙ
«Господин Президент Франции! Пишет вам простая женщина, мать. 
Мой сын пленный. Каждую ночь я вижу его бледное исхудавшее лицо 
с черной повязкой на глазах. Один глаз совсем не видит. Второй воспа-
лился.
Господин Макрон! Вы президент свободолюбивой страны. Я учила 
историю и помню, как сражалась за свою свободу Франция. Мой Витя 
тоже защищал свою Правду и свободу своего выбора. Разве справедливо 
держать в тюрьмах людей, которые любят правду и свободу? И не же-
стоко ли держать в переполненных камерах больных людей?
У Вас вся жизнь впереди и впереди долгое президентство. Начните его 
с доброго благородного дела — помогите освободить моего сына и других 
пленных из тюрьмы».
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Когда снится степь

1

ОБЪЯВЛЕНИЕ 
ВЫСШЕЙ КВАЛИФИКАЦИОННОЙ КОЛЛЕГИИ СУДЕЙ 

РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ

В соответствии с Законом Российской Федерации от 26 июня 
1992 г. № 3132-1 «О статусе судей в Российской Федерации» Вы-
сшая квалификационная коллегия судей Российской Федерации 
объявляет об открытии вакантных должностей:

—  заместителя Председателя Верховного Суда Чеченской 
Республики;

—  заместителя председателя Приморского краевого 
суда;

—  судьи Арбитражного суда Северо-Западного округа;
—  заместителя председателя Арбитражного суда Примор-

ского края;
—  заместителя председателя Арбитражного суда Смолен-

ской области.
Заявления и документы, перечисленные в пункте 6 статьи 5 вы-

шеназванного Закона, принимаются от претендентов на указанные 
вакантные должности с понедельника по четверг с 10.00 до 18.00, 
в пятницу — с 10.00 до 16.45 (обед с 12.00 до 12.45) по адресу: 
123995, г. Москва, ул. Баррикадная, 8, строение 4, каб. № 106, 121. 

Последний день приема документов — 17 августа 2017 года. 
Заявления и документы, поступившие после указанного срока, 
к рассмотрению не принимаются. 

Котировка нефти сорта «Юралс» на мировых 
рынках нефтяного сырья (средиземноморском 

и роттердамском) за июнь 2017 г.
в долларах США за баррель

Расчетный период Уровень цены
Июнь 2017 г. 45,41

Указан средний за истекший месяц уровень цены нефти 
сорта «Юралс» на средиземноморском и роттердамском рынках 
нефтяного сырья, рассчитанный Минэкономразвития России на 
основании данных, предоставленных международным ценовым 
агентством «Argus Media Limited» / «Аргус Медиа Лимитед». 
Дальнейшее распространение ценовой информации запрещено.

Публикуется в соответствии со статьей 342 Налогового 
кодекса Российской Федерации во исполнение распоряжения 
Правительства Российской Федерации от 19 августа 2002 г. 
№ 1118-р в целях определения коэффициента, характеризующего 
динамику мировых цен на нефть, — Кц.
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КАДРЫ Опытный врач
одним препаратом
лечит 20 болезней

Доктор 
на велосипеде

Наталья Граф, «Российская газета», Омск

ЛУЧШИЙ участковый педиатр России Анатолий Табаков, 
победитель конкурса «Детский врач», почти 40 лет работа-
ет в детской поликлинике на окраине Омска. Самые пер-
вые пациенты приходят к нему на консультации уже с вну-
ками. А к захворавшим малышам доктор по-прежнему 
приезжает на велосипеде — чтобы своим примером пока-
зать, как важно вести здоровый образ жизни.

На двух участках доктора Табакова — 1800 детей.
— Ежедневно «наматываю» по 15 километров, — улыба-

ется Анатолий Иванович. — Велосипед помогает не только 
везде успевать, но и быть в отличной форме, хорошем на-
строении. При движении вырабатывается эндорфин — гор-
мон оптимизма. Правда, каждые два года велосипед прихо-
дится менять — техника не выдерживает нагрузок.

Нагрузки дейст-
вительно колоссаль-
ные. В поликлинике, 
где работает доктор, 
десять участков 
и всего шесть врачей. 
Четыре педиатра 
ушли в частные кли-
ники. Между тем за 
последние годы коли-
чество ребятишек, 
прикрепленных к уч-
реждению, выросло 
в два раза. 

— Вчера в утрен-
ние часы приема здоровых детей я осмотрел 56 младен-
цев, — рассказывает Анатолий Иванович. — Приходится за-
сиживаться. Да и писанины хватает. Поставили современ-
ные компьютеры, но «бумажной» работы меньше не стало. 

После обеда — вызовы на дом. Доктора на велосипеде 
знает вся округа. Как бы быстро ни мчался — все равно 
остановят, чтобы спросить совета. Врачу доверяют. Пер-
вый патронаж — к трехлетней Даше. Малышка простыла, 
температурит. В подъезде многоэтажки красочный пла-
кат: «Прививки убивают!» Доктор Табаков сердится. 

— Благодаря вакцинации у нас стало в разы меньше ин-
фекционных заболеваний, — говорит врач. — Мне давно не 
встречались ни корь, ни краснуха, ни свинка, ни дифтерия. 
А в Интернете появилось целое движение против приви-
вок, которое набирает обороты. 

Бывает, мамочек по несколько часов приходится убе-
ждать. Начитаются разной информации на форумах — и ка-
жется им, что они досконально в медицине разбираются. 
Представители фармацевтических компаний кабинет Та-
бакова обходят стороной. Знают, что он противник дорого-
стоящих препаратов «из рекламы» и одновременного на-
значения множества лекарственных средств. 

— Опытный врач одним препаратом лечит 20 болезней, 
а неопытный — 20 лекарствами одну болезнь, — шутит док-
тор. — Бывает, родители обижаются, что я мало медикамен-
тов им назначил, или настаивают на том, чтобы выписал 
антибиотики. В таких случаях всегда говорю: а вы знаете, 
что после курса антибиотиков иммунитет восстанавлива-
ется три года? Пока он в себя придет, его еще несколько раз 
этими антибиотиками «накормят». Чтобы ребенок рос 
здоровым, ему в первую очередь необходимо грудное мо-
локо, а в дальнейшем — сбалансированное питание. Даже 
к витаминам нужно относиться осторожно, принимать их 
строго по назначению врача. 

ИССЛЕДОВАНИЕ Зарядка улучшает память

Фитнес для мозга
Ксения Колесникова

Ф
изкультура положитель-
но влияет на мозг. Все 
дело в гиппокампе — на-

шем «центре памяти», который 
во время спорта становится бо-
лее эластичным и «монолит-
ным». 

— Этот орган можно сравнить 
с плотным матрасом, который 
восстанавливает форму, если 
с него встать. Но если гиппокамп 
становится более «тягучим», па-
мять ухудшается, — говорит про-
фессор Кертис Джонсон из Уни-
верситета Делавэра (США). 

О том, что активный образ 
жизни напрямую связан со здо-
ровьем мозга, в последние годы 
заявляли сразу несколько групп 
исследователей из разных стран. 
Однако все попытки «нащупать» 
причину этого заканчивались 
провалом. Так, ученые нашли 
связь между увеличением разме-
ров гиппокампа во время трени-
ровок и улучшением памяти 
у  детей и  стариков.  Однако 
у взрослых, чья память приходи-

ла в тонус после зарядки, разме-
ры этого органа не менялись. 

Специалисты предположили, 
что причина не в размерах, а в 
том, как трансформируется 
структура гиппокампа во время 
физических нагрузок. Чтобы про-
верить эту теорию, исследовате-
ли использовали магнитно-резо-
нансный эластограф: он позволя-
ет измерить вязкость живых тка-
ней через акустические волны. 

Была  проана лизирована 
структура мозга почти ста добро-
вольцев. Часть из них регулярно 
тренировались в зале, другие 
были типичными лежебоками. 
Все испытуемые решали простые 
задачи на память. Например, на 

экран выводилось несколько ли-
ний, положение которых нужно 
было запомнить и воспроизвести. 

Оказалось, что память добро-
вольцев действительно зависела 
от внутренней структуры гиппо-
кампа и от того, как часто они за-
нимались спортом. Ученые при-
шли к выводу: активная физкуль-
тура способствует хорошему кро-
воснабжению мозга, что снижает 
вероятность развития воспалений 
и хронических проблем с достав-
кой кислорода к нервным клеткам. 
То есть эластичный гиппокамп — 
показатель здоровья мозга. А вот 
пониженная эластичность может 
быть связана с развитием нейро-
дегенеративных заболеваний. 

СИТУАЦИЯ 
Корь унесла
в Европе
35 жизней

ОПАСНА 
ВСЕГДА

Валерия Наумова

ЕСТЬ болезни, которые внуша-
ют страх. А есть такие, к которым 
мы привыкли и не считаем их се-
рьезной угрозой здоровью. Корь 
из их числа. Опасное заблужде-
ние! Об этом напомнила ВОЗ.

Больше всего летальных слу-
чаев от кори зарегистрировано 
в Румынии. С июня 2016 года 
фиксировались смертельные ис-
ходы в Германии и Португалии. 
Всего в Европе погибли от этой 
инфекции 35 человек. Эксперты 
подчеркивают, что каждый такой 
случай или случай инвалидности 
можно было предотвратить сво-
евременной вакцинацией. Вак-
цина доступна и безопасна, но 
далеко не все делают прививки. 
Корь очень заразна. И лишь все-
общая вакцинация может предо-
твратить ее распространение. 

Прямая речь Профессор Антонина Стародубова: Холестериновые бляшки опасны
и для взрослых, и для детей 

Болит сердце? 
Ирина Краснопольская 

Б
олезни сердца и сосу-
дов первенствуют сре-
ди самых тяжких неду-
гов. Во всем мире их не 
становится меньше. По-

чему? На вопросы обозревателя 
«РГ» отвечает заместитель ди-
ректора Федерального исследо-
вательского центра питания 
и биотехнологии профессор Ан-
тонина Стародубова. 

Антонина Владимировна, вы за-
нимаетесь не просто проблема-
ми причин болезней сердца, 
а прицельно уделяете внимание 
тому, как лишний вес способст-
вует их развитию. Утверждаете, 
что это особенно опасно, когда 
речь о беременных, что это от-
правная точка рождения детей 
с повышенным риском развития 
ранних сердечных недугов.
АНТОНИНА СТАРОДУБОВА: Утверждаю. 
Вот данные статистики. За по-
следние годы большинство паци-
ентов, которые обращаются 
к врачам с жалобами на боли 
в сердце, одышку, аритмию, по-
вышенное артериальное давле-
ние, повышение сахара в крови — 
это люди с избыточной массой 
тела или с ожирением. Особенно 
тревожно, что все больше упи-
танных детей.

Чем уже талия, тем дольше 
жизнь? А что делать-то? Вести 
здоровый образ жизни? Так это 
же все декларации…
АНТОНИНА СТАРОДУБОВА: Можно счи-
тать и так. Однако если мы не на-
учимся с раннего детства, а точ-
нее, с пеленок, им следовать, то 
не просто будем меньше жить, но 
и качество жизни не улучшится. 
Особенно это касается детского 
ожирения. Эта актуальнейшая 
проблема. И не только потому, 
что все чаще отдается предпочте-
ние различным продвинутым 
смесям для младенцев. Даже 
если мама кормит ребенка гру-
дью, то все равно почти никогда 
не отказывается от дополнитель-
ного питания. Те же кашки и все-
возможные пюре принято доса-
ливать, добавлять в них сахар. 
И уж как не порадовать ребенка 
шоколадкой, мороженым, вку-
сным сиропом и так далее. Меж-
ду тем делать этого нельзя ни 
в коем случае! У меня вызывает 
невольный протест бесконечная 
реклама всевозможных сладо-
стей якобы специально для де-
тей. Так и хочется сказать: оста-
новитесь! Не нужны малышу эти 
продукты!

А как насчет того, что тот же са-
хар улучшает память, концен-
трацию внимания?
АНТОНИНА СТАРОДУБОВА: Это действи-
тельно так. Но это вовсе не зна-
чит, что малышу надо давать кон-
феты и пирожные, соки и сладкие 

газированные напитки, добав-
лять в чашку чая или какао 
4—5 кусков сахара. Необходимое 
ребенку количество сахара нахо-
дится в обычных продуктах дет-
ского меню. А привычка к слад-
кому нередко приводит смолоду 
не только к избыточному весу, но 
и к нарушению обмена, а значит, 
развитию сахарного диабета 
и болезням сердца, почек, нару-
шает деятельность эндокринных 
желез. Упитанный ребенок — не 
здоровый ребенок! Но мне бы не 
хотелось, чтобы родители и сами 
дети впали в иную крайность. Да, 
переедание опасно. Но не менее 
опасно недоедание. Растущий ор-
ганизм требует сбалансирован-
ного питания, которое поставля-

ет ему все необходимые ингреди-
енты для роста и развития.

Почему вы упорно рекомендуете 
обязательно проверять уровень 
холестерина крови у детей неза-
висимо от их веса?
АНТОНИНА СТАРОДУБОВА: Дело в том, 
что уровень холестерина может 
быть повышен и у детей с нор-
мальным весом. Это, например, 
потому, что повышенным уров-
нем холестерина страдают роди-
тели ребенка. Повышенный уро-
вень холестерина приводит 
к раннему развитию атероскле-
роза, появлению инфаркта и ин-
сульта. Словосочетание «холе-
стериновые бляшки» должно на-
стораживать и взрослых, и детей. 

Кто, где должен выявлять у ре-
бенка наличие этих самых бля-
шек?
АНТОНИНА СТАРОДУБОВА: В идеале эти-
ми проблемами должен зани-
маться педиатр. Прежде всего он 
должен досконально опросить 
родителей, узнать, кто в роду 
страдал гипертонией, перенес 
ранний инсульт или инфаркт, 
у кого был повышен уровень хо-
лестерина.

Узнал. Что дальше? Честно гово-
ря, не уверена, что педиатры та-
кой анамнез собирают. Но будем 
оптимистами, собрали. Что даль-
ше? 
АНТОНИНА СТАРОДУБОВА: При отяго-
щенном семейном анамнезе не-
обходимо обследовать самого ре-
бенка — не только общее его со-
стояние, но и обязательно изме-
рить уровень холестерина. 
И если он окажется повышен-
ным, то ребенок обязательно 
должен наблюдаться детским ли-
пидологом. 

Вы уверены, что есть детские ли-
пидологи? У нас и обычных педи-
атров катастрофически не хвата-
ет.
АНТОНИНА СТАРОДУБОВА: Во всем мире 
такими детьми занимаются 
именно детские липидологи 
в специализированных липид-
ных клиниках. В России таких 
клиник пока нет. Эти дети наблю-
даются в нашем Институте пита-
ния, мы готовимся создать спе-
циализированную липидную 
клинику для детей.

Одна клиника на огромную Рос-
сию? Она погоды не сделает… 
Может, ко двору в данном случае 
придется телемедицина. И спе-
циалисты вашего центра, других 
ведущих учреждений, кардиоло-

ги в регионах направят свои уси-
лия на то, чтобы хотя бы дистан-
ционно обучить врачей работать 
с такими детьми.
А Н ТО Н И Н А  С ТА Р О Д У Б О В А :  Конечно, 
первым делом — обучить специа-
листов, и тогда можно будет гово-
рить о скрининге липидных на-
рушений, а в конечном итоге 
о системе наблюдения за такими 
детьми. 

Но все усилия могут оказаться 
тщетными, если дети, да и взро-
слые по-прежнему будут сидеть 
у компьютеров, мало двигаться, 
не лишать себя удовольствия 
что-то постоянно жевать во вре-
мя общения с планшетником. 
АНТОНИНА СТАРОДУБОВА: Никакая те-
лемедицина, никакие новейшие 
технологии не заменят здорового 
образа жизни. Тот же пятилетний 
ребенок обязательно должен 
двигаться не менее 60 минут 
в день. Непоседы живут дольше 
и болеют меньше. 

Липидные нарушения, липид-
ный обмен. Что это такое?
АНТОНИНА СТАРОДУБОВА: Слово «ли-
пид» — перевод с греческого. Оз-
начает жир. Но жиры не всякие 
вредны. Бывают и полезные. 
Одни жиры ведут к развитию ате-
росклероза и, значит, относятся 
к категории вредных. Это жиры 
животного происхождения. Они 
содержатся в колбасах, сосисках, 
жирных молочных продуктах, 
сыре, жирном мясе, сале, жарен-
ных на сливочном масле продук-
тах. Хорошие жиры — раститель-
ного происхождения. Они в лю-
бом растительном масле — олив-
ковом, подсолнечном, кукуруз-
ном, рапсовом.

И сам холестерин бывает хоро-
ший и вредный.

 А Н ТО Н И Н А  СТА Р О Д У Б О В А :  Хороший 
способствует выведению вред-
ных жиров из организма. Пло-
хой — накоплению жира в орга-
низме. 

Как различить? Обычно, когда 
делают анализ на холестерин, не 
говорят: хороший найден или 
плохой. Просто озвучивается 
цифра содержания холестерина. 
И если эта цифра больше пяти, 
то это считается дурным знаком. 
Но может, из этих пяти три холе-
стерина хороших и только два 
плохих. Как об этом узнать?
АНТОНИНА СТАРОДУБОВА: Общего пока-
зателя недостаточно. Врач дол-
жен назначить развернутый ана-
лиз.

Назначает? Что-то я таких слу-
чаев не знаю.
АНТОНИНА СТАРОДУБОВА: К сожале-
нию, такой анализ крайне редко 
назначается в ходе обследования 
взрослых. И никогда не прово-
дится у детей. Хотя совершенно 
очевидно, что он необходим. 
Только так можно выявить детей 
с повышенным риском ранних 
сердечно-сосудистых катастроф 
и правильно вести их. Не менее 
важно обследовать и взрослых. 
Тем более что сейчас в мире не-
мало эффективных лекарств, 
с помощью которых можно гар-
монизировать липидный обмен. 

А разговоры о том, что создана 
вакцина для борьбы с повышен-
ным вредным холестерином?
АНТОНИНА СТАРОДУБОВА: Пока идут ее 
испытания. Будем надеяться, что 
со временем она появится и бу-
дет использоваться в практике.

Болит сердце? Обратите внимание 
на свой вес: на «кардиодела» вли-
яют избыточная масса тела и тем 
более ожирение. 

Активный образ жизни напрямую связан со здоровьем мозга. 

Акцент

 Исследователи проанализи-
ровали структуру мозга 
почти ста добровольцев

Акцент

 Хороший холестерин способ-
ствует выведению вредных 
жиров из организма. Плохой — 
накоплению жира в организме

Чтобы ребенок
рос здоровым,
ему необходимо 
грудное молоко, 
а потом — сбаланси-
рованное питание 

Доктора на велосипеде знает вся округа. Как бы быстро 
он ни мчался, все равно остановят, чтобы спросить совета. 
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АКТУАЛЬНО Всероссийская 
акция по анонимному 
экспресс-тестированию 
на ВИЧ

Не пропустите 
спецвагон!

Ирина Лозовская

С ИЮЛЯ по 20 октября Mинздрав России вместе с РЖД 
проводит Всероссийскую акцию по бесплатному аноним-
ному экспресс-тестированию на ВИЧ-инфекцию.

ВИЧ смертельно опасен. Однако если болезнь вовремя 
выявлена, если назначено надлежащие лечение, то инфек-
ция сдает позиции. Потому столь важна проводимая в рам-
ках Государственной стратегии противодействия распро-
странению ВИЧ в России на период до 2020 года акция по 
бесплатному анонимному экспресс-тестированию. 

До 20 октября к поездам, следующим по регионам с вы-
сокими показателями распространенности ВИЧ, будет 
прицеплен специально оборудованный вагон, в котором 
пассажиры смогут пройти экспресс-тестирование, полу-
чить консультацию специалистов. Поезда будут останав-
ливаться на вокзалах 24 городов тех регионов, где показа-
тели заболеваемости до двух раз превышают среднерос-
сийский. Это Иркутская, Кемеровская, Новосибирская, 
Самарская, Свердловская, Ульяновская области, Ханты-
Мансийский автономный округ. Узнать свой статус смогут 
не только посетители вокзалов. Будут действовать про-
граммы по профилактике ВИЧ на рабочих местах.

Известно, где и когда остановится спецвагон: в Чите — 
17—19 июля, в Улан-Удэ — 21—23 июля, Иркутске — 25—
27 июля, Красноярске — 30 июля —1 августа, Нижневартов-
ске 20—22 августа, в Москве 10—13 сентября. 

ВИЗИТНАЯ КАРТОЧКА
Антонина Владимировна Стародубова родилась в Нижнем 
 Тагиле в семье медиков. В 1999 году окончила лечебный факуль-
тет Второго Московского медицинского института имени 
Н. И. Пирогова. Кандидатская и докторская диссертации по-
священы ожирению и факторам риска сердечно-сосудистых за-
болеваний. С 2015 года — сотрудник ФГБУН «ФИЦ питания 
и биотехнологии». Муж — Сергей Владимирович, выпускник 
 Бауманского института. Антонина Владимировна — мама 
двух сыновей и дочери. Антонина Владимировна — эксперт ВОЗ 
по профилактике неинфекционных заболеваний. Главный 
внештатный специалист диетолог Департамента здраво-
охранения Москвы.
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ФАУНА Сбежавших
из заповедника зубров
ищут с самолетами

Лишь бы люди 
не обидели 

Надежда Макеева 

ОБЛЕТ территории Серпуховского района, где ищут 
сбежавших из Приокско-Террасного заповедника зу-
бров, результатов пока не дал. Стадо из 12 телят-четы-
рехлеток не найдено. 

Из заповедника зубры сбежали после того, как не-
сколько деревьев порывами ураганного ветра повали-
ло на забор. И стадо оказалось на воле.  

«Если бы с молод-
няком были взро-
слые зубры, они бы 
вернули стадо на ого-
роженную террито-
рию. А так это прихо-
дится делать людям, 
— рассказала «РГ» за-
мдиректора заповед-
ника Ирина Землян-
ко. Проблема в том, 
что этих зубров специально не приручали, готовя к жизни 
в естественной среде. Поэтому стадо пугливо и прячется 
от любого шума. Для человека молодые зубры опасности 
не представляют — эти животные агрессивны только тог-
да, когда защищают детенышей. А вот пасть от рук брако-
ньеров потерявшееся стадо, которое сейчас гуляет по не-
охраняемому лесу, может. К слову, зубры занесены в Кра-
сную книгу России как исчезающий вид фауны.

Всех, кто видел или увидит стадо, просят звонить по 
телефону 8(926) 585-63-89. Ирина Землянко говорит, 
что телефон уже звонит круглосуточно, но пока специа-
листы добираются до места, где случайные люди видели 
зубров, стадо снимается и уходит. 

ТЕХНОЛОГИИ Создан реестр 
инновационных товаров  

Гордость 
за пробирки 

Ирина Романова 

В ПОДМОСКОВЬЕ появился реестр инновационной про-
дукции. В него вошли первые 7 товаров, производимых 
областными предприятиями и рекомендованных к ис-
пользованию на территории региона. 

Закон требует, чтобы определенный объем госзаку-
пок в любом регионе составляли инновационные това-
ры. Инновационные — это значит обладающие научно-
технической новизной и положительным экономиче-
ским эффектом от применения. Другими словами, инно-
вационный продукт имеет новые свойства, а его приме-
нение способно дать новые результаты.  

В Подмосковье, где находятся 8 из 13 российских нау-
коградов и 3 особые экономические зоны проблем с ин-
новационными товарами нет. Есть проблемы с коммер-
циализацией. То есть превратить научную идею в опыт-
ный образец продукта ученые могут, а поставить его 
производство на поток — нет. Да и не должны светлые умы 
заниматься банальной куплей-продажей! Создавать ус-
ловия для развития рынка сбыта — задача других людей. 
В том числе и чиновников. «Реестр как раз и формирует-
ся для стимулирования спроса, одна из основных его за-

дач — развитие им-
портозамещения», — 
отмечает зампред 
правительства обла-
сти — министр инве-
стиций и инноваций 
Денис Буцаев. 

На первое заседа-
ние комиссии, при-
нимающей решение 
о присвоении товару 

инновационного «звания»,  производители представили 
17 видов продукции, в основном из сферы высокотехно-
логичной медицины. В реестр попали 7 товаров, произ-
веденных в особой экономической зоне «Дубна» и Науч-
но-исследовательским институтом электромеханики в 
Истре. 

Вот, например, пробирки для взятия крови из вены. 
Вакуумные, с реагентами для проведения необходимых 
анализов внутри. Игла для прокола вены входит в ком-
плектацию, так что шприц для процедуры не нужен. А ре-
зиновая мембрана иглы сама перекроет ток крови, когда 
пробирка наполнится. Или вот еще автоматический био-
химический анализатор. Он легко делает 200 биохими-
ческих анализов в час, снижая себестоимость одного ис-
следования до двух рублей. Оба этих товара производят 
только в «Дубне» и оба теперь входят в реестр инноваци-
онной продукции Подмосковья. Как и передвижной ап-
парат со встроенным автоматизированным рабочим ме-
стом для лаборанта. Такой может работать хоть в больни-
це, хоть в поле. И это тоже подмосковная инновационная 
разработка — истринского «Научно-исследовательского 
института электромеханики».  

Вероятнее всего, инновационная продукция скоро по-
явится в областных поликлиниках и больницах. «Реестр 
может быть использован при формировании плана заку-
пок для государственных нужд», — подчеркивает Денис 
Буцаев. Как рассказали «РГ» в министерстве инвестиций 
и инноваций, для пополнения реестра комиссия будет 
собираться примерно раз в квартал.   

УСЛУГИ  В этом году жители области обратились в МФЦ 7 миллионов раз

Зарастает тропа к чиновникам
Ирина Романова

В 
подмосковных многофун-
кциональных центрах те-
перь можно оформить до-

кументы на экстренную социаль-
ную помощь или доплату к пен-
сии тем, у кого она ниже прожи-
точного минимума. А до конца 
года МФЦ региона будут оказы-
вать жителям еще 22 услуги.

В 1729 окнах многофункцио-
нальных центров Подмосковья 
уже сейчас можно получить пра-
ктически все массовые социаль-
ные услуги, в том числе и такие, 
как замена водительских удосто-
верений и получение междуна-
родных прав, регистрация ново-
рожденного и оформление посо-
бий, положенных при рождении 
детей. Даже дальневосточный 
гектар жители области могут 
оформить, не выходя из дверей 

МФЦ. А кроме того, любого, за-
глянувшего в центр, его специа-
листы «бонусом» могут проин-
формировать о налоговой задол-
женности, если таковая у челове-
ка имеется.

Как говорит директор Мо-
сковского областного МФЦ Ми-
хаил Анисимов, с начала года жи-
тели региона обратились в цен-
тры госуслуг уже более 7 миллио-

нов раз. И будут обращаться еще 
чаще. Потому что в составе тех 22 
услуг, что переводятся в МФЦ в 
этом году, в основном услуги ре-
гионального министерства соц-
развития. В частности, жителям 
области больше не нужно будет 
ходить в соцзащиту, чтобы офор-
мить опекунство или денежные 
выплаты на опекаемых детей или 
встать на учет в качестве усыно-

вителя. Забудут дорогу к чинов-
никам и те граждане, которые по-
лучают пособия на детей-инва-
лидов или обеспечиваются мо-
бильной связью за счет государ-
ства. Документы на оказание 
этих услуг теперь тоже принима-
ют приветливые девушки за 
окошками МФЦ. 

А вечно занятых предприни-
мателей центры освободили не 
только от визитов к чиновникам, 
но и от походов... в сами МФЦ. В 
области давно практикуют вы-
ездные приемы, когда все необ-
ходимые документы на ту или 
иную услугу — например, на по-
лучение разрешения на строи-
тельство оформляются прямо в 
офисе заявителя. Специалист 
приедет на следующий после об-
ращения день, и не только помо-
жет заполнить бумаги, оставит 
бланк квитанции на оплату гос-

пошлины, но и на всем этапе про-
хождения документов будет ин-
формировать о статусе их рас-
смотрения. Если решение по за-
явке принято положительно, со-
трудник МФЦ доставит в офис и 
готовое разрешение. Это, кстати, 
существенный такой приработок 
для самих многофункциональ-
ных центров, поскольку выезд-
ные услуги платные. «В этом году 
за первый квартал МФЦ зарабо-
тали 24 миллиона рублей, за вто-
рой, по предварительным под-
счетам, еще 40 миллионов», — го-
ворит замминистра государст-
венного управления, информа-
ционных технологий и связи 
Подмосковья Елена Дрыганова. К 
числу платных услуг относятся 
также оформление документов 
для получения виз, оформление 
электронной подписи, а также 
кадастровые услуги.

РАКУРС 

Как побороть 
дефицит земли 
на погостах? 

ПЕРЕДАЙ 
ДРУГОМУ 

Ирина Рыбникова

ДЕФИЦИТ кладбищенской зем-
ли в Подмосковье могли бы по-
крыть частные погосты, считают 
депутаты Мособлдумы. Зампред 
парламентского комитета по 
имущественным отношениям и 
землепользованию Александр 
Волнушкин озвучил проблему: в 
области уже не хватает порядка 
711 гектаров и ежегодно к ним 
нужно прибавлять по 25 гекта-
ров невозвратной земли. 

«Как вариант выхода из ситу-
ации — нужна проработка закона 
о частных кладбищах», — заявил 
депутат. Это позволит не только 
решить земельный вопрос, но и 
создать конкуренцию, которая 
неминуемо приведет к сниже-
нию цен на рынке ритуальных 
услуг. 

В Подмосковье сегодня на-
считывается 1615 погостов. 84 
закрыты совсем, 439 не предо-
ставляют места для новых захо-
ронений, остальные считаются 
действующими. В министерстве 
потребительского рынка и услуг 
региона «РГ» подтвердили: де-
фицит земли есть и в ближайшие 
годы, с учетом темпов роста на-
селения в области, он превысит 
900 гектаров. «И дело здесь не 
только в жестких требованиях, 
затрудняющих поиск участков 
под новые кладбища, но и в нега-
тивном отношении жителей лю-
бого муниципалитета к появле-
нию по соседству таких объек-
тов», — подчеркнули в пресс-
службе ведомства. Действитель-
но, участок с санитарно-защит-
ной зоной, расположенный не 
ближе 300 метров от жилой и 
промышленной застройки, не 
стоящий на землях лесного фон-
да или вблизи водных объектов 
пусть не в каждом подмосков-
ном муниципалитете, но еще 
можно найти. А что делать с не-
желанием жителей иметь даже 
дальнее, не в поле зрения, сосед-
ство с кладбищем?

В министерстве отмечают, 
что там, где это возможно, ведет-
ся постоянная работа по расши-
рению действующих кладбищ, 
но о возможности создания част-
ных погостов отзываются с осто-
рожностью — «эта инициатива 
требует детального рассмотре-
ния и высокой степени правовой 
проработки». Надо сказать, что 
активное обсуждение этой темы 
в нашем обществе уже началось, 
и далеко не все эксперты видят в 
частных кладбищах благо. 

«Оттого что у погоста поме-
няется собственник, земли на 
нем больше не станет. И несколь-
ко частных компаний, работаю-
щих на одном рынке ритуаль-
ных услуг, — еще не гарантия 
снижения цен. Сейчас, напри-
мер, все кладбища на террито-
рии муниципалитета обслужи-
вает один «Ритуал». У него ком-
плект техники, которая ездит 
между несколькими местами за-
хоронения и чистит снег. А те-
перь представьте, что простран-
ство поделено между нескольки-
ми частными компаниями. Ка-
ждому нужно купить свой ком-
плект техники. В рамках одного 
кладбища она будет большую 
часть времени простаивать. А 
затраты на ее приобретение ля-
гут на потребителя», — уверен 
представитель профсоюза ра-
ботников ритуальных служб Ан-
тон Авдеев. 

Кладбищенская земля, счита-
ет эксперт, должна все-таки на-
ходиться в единой системе 
управления. «А вот разные «бан-
тики» — ведущие церемоний, 
венки, катафалк — это уже из се-
рии «разрешите предложить вам 
лучшие услуги», и заниматься 
ими могут и частники, что, они, 
собственно, и делают», — гово-
рит Авдеев. А вопрос с дефици-
том земли легко решается и в 
границах действующих пого-
стов. На любом кладбище име-
ются 20, а то и больше процентов 
заброшенных могил. Им можно 
было бы назначить нового ответ-
ственного с правом захороне-
ния. То есть человек приводит в 
порядок чью-то заброшенную 
могилу, а взамен получает воз-
можность хоронить рядом своих 
родственников. «Этот инстру-
мент позволит никогда не рас-
ширять кладбищ», — отмечает 
эксперт.

Ирина Рыбникова 

А
втомобилисты боль-
ше не преодолевают 
железнодорожные 
пути мучительно дол-
го. По крайней мере, в 

нескольких подмосковных му-
ниципалитетах. Из 19 путепро-
водов, первоочередное строи-
тельство которых пять лет назад 
было обозначено в губернатор-
ской программе «Свободный пе-
реезд», 12 построены, 5 находят-

ся в стадии строительства, один 
входит в стройку и еще один 
проектируется. 

Всего в Подмосковье насчи-
тывается более 450 одноуровне-
вых пересечений железных до-
рог с автомобильными. В неко-
торых городах железка пересе-
кает основные автомагистрали 
— и когда переезды закрываются, 
пропуская поезда, в городе оста-
навливается всякое движение. А 
там, где курсируют «Ласточки», 
шлагбаумы вообще могут быть 
закрыты без пауз по часу и боль-
ше. И то, что в бесконечных оче-
редях вместе с обычными маши-
нами стоят автомобили экстрен-
ных служб — «скорой помощи», 
милиции, пожарной охраны, — 
лишь одна сторона медали. Дру-
гая заключается в том, что от 
бесконечного ожидания у за-
крытых шлагбаумов у людей 
сдают нервы и они начинают ис-
кать объездные пути, а это не-
безопасно. Особенно тяжелой 
ситуация становится в дачный 
сезон, когда количество машин 
на подмосковных дорогах суще-
ственно возрастает.  

Программа «Свободный пе-
реезд» в 2013 году начала «раз-
вязывать» самые запутанные 
железнодорожно-автомобиль-
ные узлы. Такие, например, как 
путепровод у платформы Хлеб-
никово в Долгопрудном, кото-
рый строился целых 7 лет — при-
том что альтернативы объехать 
вечно закрытый шлагбаум по 
другой дороге у жителей некото-
рых микрорайонов Долгопруд-
ного просто не было. В Долго-
прудном вообще была самая 
сложная ситуация - три одноу-
ровневых переезда.  

Современные путепроводы 
предполагают двухуровневое 
пересечение железной и автомо-
бильной дорог, поднимая авто-
трассу над железнодорожным 
полотном, как в Ступино, или 
уводя ее в тоннель, как в Павлов-
ском Посаде. И это играет на 
руку не только автолюбителям, 
но и пассажирам электричек. 
Как только стройка завершается 
и автомобили уходят с пути пое-
здов, появляется возможность 
пересматривать интервалы дви-
жения в сторону их сокращения. 

Акцент

 Как только стройка заканчи-
вается и автомобили уходят 
с железнодорожных путей, 
можно уменьшать интервалы 
движения электричек 

Акцент

 В МФЦ теперь можно офор-
мить документы на экстрен-
ную социальную помощь 
или доплату к пенсии

Подмосковный Жуковский отмечает своеобразный юбилей: ровно 25 лет назад в городе прошел первый Международный авиационно-космический салон (МАКС). Крупнейший авиа-
форум за все время своего существования ни разу не менял площадку. В этом году он пройдет с 18 по 23 июля и, как обещают организаторы, при любой погоде. С 18 по 21 июля будет 
длиться деловая программа, в рамках которой состоится Евразийский аэрокосмический конгресс, а оставшиеся дни отдадут исключительно летным демонстрациям. До 16 июля 
включительно билеты на МАКС можно приобрести онлайн, после — только на месте в день посещения. Стоит отметить, что предыдущий салон посетило более 400 тысяч человек. 

Инфраструктура Губернаторская программа «Свободный переезд» 
выполнена на две трети

12:7 в пользу дачников 

Пополняться список 
инновационных 
товаров будет раз 
в квартал

Стадо гуляет 
по неохраняемому 
лесу и может пасть 
от рук браконьеров

В ближайшие годы, 
учитывая темпы 
роста населения, 
дефицит земли 
на кладбищах пре-
высит 900 гектаров

Зубров называют «большими ласковыми коровами» — 
эти животные совсем не представляют опасности для людей. 
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ТЕМ ВРЕМЕНЕМ
Правительство Подмосковья заключило концессионное соглашение на 
строительство двух путепроводов через железнодорожные пути с по-
следующей их эксплуатацией на платной основе. Строительные рабо-
ты начнутся в 2018 году. 
Один путепровод появится у платформы «Саввинская Слобода» в 
Одинцовском районе, второй — у платформы «Акулово» в Наро-Фомин-
ском районе. «Это первые региональные дорожные проекты, которые 
полностью будут реализованы за счет внебюджетных источников», — 
отметил министр транспорта и дорожной инфраструктуры Подмо-
сковья Игорь Тресков. 
Срок платной эксплуатации составит 20 лет. Максимальный размер 
стоимости проезда в ценах 2018 года не должен превышать 42 рублей 
для легковых автомобилей с габаритной высотой не более 2 метров, 84 
рублей — для легковушек и других транспортных средств высотой от 2 
до 2,6 метра, и 168 рублей — для всего остального транспорта. От опла-
ты будут освобождены машины спецтранспорта и общественный 
транспорт, за исключением маршрутных такси и междугородних ав-
тобусов.
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УТРАТА Ушла из жизни 
звезда советской эстрады 
Тамара Миансарова

Жил да был 
черный кот… 

Александр Алексеев

ОДНА из самых любимых певиц всего СССР, спевшая в 
1962 году, возможно, самый главный гимн человеческо-
го счастья — «Пусть всегда будет солнце» со словами: 
«Пусть всегда будет небо, пусть всегда будет мама, пусть 
всегда буду я…», ушла из жизни поздним вечером 12 
июля в Первой градской больнице Москвы, куда попала с 
диагнозом «воспаление легких». Кажется, этот день был 
одним из самых ненастных в июльской Москве за все 
время существования города. Народной артистке России 
Тамаре Григорьевне Миансаровой было 86 лет. 

Есть такие песни, которые не просто радуют хороши-
ми мелодиями, но и открывают целый мир, подпитывая 
слушателей добрыми и светлыми эмоциями, позволяют 
разглядеть, что вокруг так много хороших людей. 

Тамара Мианса-
рова пела именно та-
кие песни: этот гимн 
хороших людей 
«Пусть всегда будет 
солнце», примири-
тельную и помогав-
шую в кратких се-
мейных конфликтах 
«Давай никогда не 
ссориться», танце-
вальную и бесша-
башную «Летку-ен-
ку», светящегося 
улыбками «Рыжи-
ка». А в «Я тебя подо-
жду» она начала на-
сыщать нашу эстра-
ду непривычными 

для нее ритмами — с отдаленным влиянием замедленно-
го, чуть «охлажденного» на эмоции и темп твиста… 

Ну и, конечно, «Топ-топ, топает малыш» (в 2005 году 
Тамара Григорьевна спела этот свой хит на юбилейном 
концерте в окружении детей и оркестра)...  Кто из тех, что 
вырос в 60-е и 70-е годы, не делал свои первые в жизни 
шаги как раз под эту добрую и неспешную песенку-счи-
талочку?! Ее пели также Майя Кристалинская и Эдита 
Пьеха, но исполнение Миансаровой было самым друже-
любным и компанейским….

Тамара Миансарова, лирическое сопрано, окончила 
Московскую консерваторию (причем сразу два факуль-
тета — фортепианный и вокальный). А в 1958 году завое-
вала звание лауреата Третьего Всесоюзного конкурса ар-
тистов эстрады... Но в привычных рамках тогдашней со-
ветской эстрады Миансаровой порой было тесновато. 
Мало кто из звезд был тогда так способен на экспери-
мент, как она… Казалось, будь как все, ведь с таким-то та-
лантом и вокальным диапазоном не пропадешь?! Но Ми-
ансарова спела «Бабушка, научи меня танцевать чарль-
стон» (в ритмах, совсем не поощряемых тогдашним ми-
нистерством культуры, чарльстон считался «вредным и 
тлетворным влиянием Запада»), а затем в 1965 году ком-
позитор Юрий Саульский предложил ей спеть «Черного 
кота». Того самого, которого уже в 1983 году споют Жан-
на Агузарова и «Браво». 

Популярной рок-группе «Черный кот» очень помог — 
быстро вывел в звезды. А вот Тамаре Григорьевне, похо-
же, наоборот — раздразнил чиновников, обвинявших ее в 
«чуждых нам ритмах»… Год спустя Миансарова с успе-
хом выступила на международном конкурсе песни 

«Дружба». Но победа обернулась и бедой. В поезде певи-
ца ехала на верней полке. Упала и ударилась головой. 
Образовалась доброкачественная опухоль, которая с 
возрастом вызвала серьезные проблемы со здоровьем…  

Никто до сих пор точно не знает, отчего уже в начале 
70-х Миансарову запретили показывать по телевидению. 
Возникли сложности  с концертами в Москве. Пошел 
слух, что она уезжает в Израиль. Это была неправда. Ми-
ансарова никуда не собиралась. Однако ее записи на те-
левидении и в радиостудиях размагнитили. Очень мало 
какие удалось спасти. И то благодаря тому, что сотрудни-
ки телецентра саботировали решение начальства: уно-
сили любимые записи домой, чтобы их не уничтожили. 

Миансарова — человек решительный, на 12 лет уехала 
из столицы. Стала солисткой Донецкой филармонии и 
много гастролировать по стране, тогда еще Советскому 
Союзу. А в 1988 году, вернувшись в столицу, начала пре-
подавать в ГИТИСе. Снова получила возможность петь и 
делать новые программы. Одна из них — «Кони приверед-
ливые» — состояла из песен Владимира Высоцкого… 

В середине 90-х обозреватель «РГ», тогда работавший 
в журнале «ТВ-Ревю», бывал в гостях Тамары Григорьев-
ны. Дом находился напротив филиала Малого театра в 
самом центре Москвы. 

Сын певицы и ее первого мужа, пианиста Эдуарда Ми-
ансарова, ставшего обладателем Четвертой премии Пер-
вого музыкального конкурса имени Чайковского, Анд-
рей Миансаров, за внешнее сходство и пышные бакен-
барды в молодости получивший у друзей прозвище Пуш-
кин, тоже стал музыкантом — клавишником групп «Са-
моцветы», а потом — «Лотос» и «СВ». Внук — тоже Анд-
рей: ныне популярный московский диджей и электрон-
ный музыкант… Дочка Катя — поэтесса. 

В этой талантливой семье и не могло быть иначе. 

СОБЫТИЕ В Санкт-Петербурге отметят юбилей Евгения Евтушенко

Коррида на Неве
Светлана Мазурова

В 
день 85-летия Евгения Ев-
тушенко, 18 июля, в петер-
бургской Государственной 

Капелле пройдет концерт-вечер 
памяти «Поэт в России — больше, 
чем поэт». Вспоминать о поэте, 
читать его стихи и петь песни на 
его тексты будут Светлана Крюч-
кова, Олег Погудин, Людмила 
Сенчина, Иван Краско, Ирина 
Мазуркевич, Александр Галибин, 
Альберт Асадуллин, Даниил Спи-
ваковский, Сергей Барковский, 
Сергей Маховиков и другие арти-
сты. Организаторы обещают еще 
«немало открытий и сюрпри-
зов». В мэрии Петербурга прош-
ла пресс-конференция вдовы по-
эта — Марии Евтушенко. 

Мария Владимировна, а как 
празднуют юбилей поэта в дру-
гих городах?
МАРИЯ ЕВТУШЕНКО: В мае состоялся 
вечер в Театре имени Маяковско-
го. Затем в консерватории про-
грамма «Евгений Евтушенко в 
симфонической музыке», где 
была премьера симфонии «Стра-
сти по корриде» Лоры Квинт (по 
поэме Евтушенко «Коррида»). 
Жаль, что Евгений Александро-
вич не услышал ее, но он успел 
увидеть клавир. Прошел вечер в 
рамках книжного фестиваля 
«Красная площадь». 13 июня был 
вечер в Кремлевском дворце. 
Прошли вечера памяти в Каре-
лии, в нескольких библиотеках. 
Был замечательный концерт на 
Грушинском фестивале. Теперь 
вот Петербург. Он любил сюда 
приезжать, любил питерскую пу-
блику. По традиции 18 июля вы-
ступал в Москве в Политехниче-
ском музее, а до этого дня или 
сразу после — в Петербурге.

У Евгения Александровича пя-

теро сыновей, у них хорошие от-
ношения, они сплотились, под-
держивают друг друга. Митя, 
Саша и Женя подготовили про-
грамму для вечера памяти в уни-
верситете города Талса, где Евге-
ний Александрович преподавал 

последние 25 лет. Читали стихи, 
как обычно делал папа: сначала 
на английском — Саша, потом на 
русском — Женя. Звучала песня 
«Со мною вот что происходит…» 
в исполнении Сергея Никитина, 
исполнялись стихотворения 

«Дай Бог…», «Идут белые сне-
ги…», была музыка из 13-й сим-
фонии Дмитрия Шостаковича, из 
«Корриды»… 

Евгений Евтушенко был предсе-
дателем совета по грузинской 
литературе Союза писателей, 
любил Грузию и переводил сти-
хи грузинских поэтов. Какие пе-
реводы он делал в последнее вре-
мя?
МАРИЯ ЕВТУШЕНКО: Переводил стихи 
Кайсына Кулиева, 100-летие со 
дня рождения которого в этом 
году. В прошлом году мы были на 
родине поэта, в доме-музее, его 
родственники передали Евгению 
Александровичу рукописи.

Как обстоят дела с изданием 
«Антологии русской поэзии»?
МАРИЯ ЕВТУШЕНКО: Антология была 
для Евтушенко важной работой в 
последние 20 лет. Это необычный 
проект — антология русской поэ-
зии за десять веков, начинается 
со «Слова о полку Игореве», Ев-
тушенко сделал новый перевод 
(«переклад», как он говорил). Ка-
ждому поэту посвящены статья и 
стихотворение. Четвертый том 
вышел в прошлом году, пятый из-
дается сейчас, он заканчивается 
шестидесятниками. Для шестого 
тома Евгений Александрович на-
писал несколько статей, в основу, 
скорее всего, будет положена его 
антология «Строфы века», кото-
рая вышла в 1995 году.

Вы прожили вместе 30 лет. Часто 
ходили семьей в театр, на кон-
церты? Что любил Евгений Алек-
сандрович?
МАРИЯ ЕВТУШЕНКО: Классическую му-
зыку. Очень любил кино. Мы хо-
дили на все европейские премье-
ры, которые были в Талсе (но не 
на голливудские). Ему было инте-
ресно все. Театр. Выставки моло-
дых художников. В каждом горо-
де, куда мы приезжали, шли в му-
зей, и там он обязательно спра-
шивал: «А где у вас зал современ-
ного искусства?» Расспрашивал 
про интересных художников 
(был собирателем картин). Он от-
крыл нескольких художников, их 
картины висят в музее, а выстав-
ки были недавно в Москве и Ир-
кутске. В прошлом году Евгений 
Александрович был гостем фе-
стиваля «Синяя птица», приехал 
оттуда вдохновленный, говорил 
мне: «Ты не представляешь, ка-
кие замечательные, талантли-
вые, открытые малыши! И как хо-
рошо, что это проводится и что 
их поддерживают».

Вы остаетесь жить в Америке? 
Не собираетесь переезжать в 
Россию?
МАРИЯ ЕВТУШЕНКО: У меня в Америке 
работа, контракт. Не знаю, что 
выберут наши сыновья. У Мити 
было предложение работы в Рос-
сии, но он решил пока остаться в 
Америке. И у Жени есть предло-
жение — преподавать в следую-
щем учебном году историю в од-
ной из школ. 

Знаете, было несколько во-
просов, которые приводили в 
ярость Евгения Александрови-
ча. Первый — о Бродском, это 
была запретная тема, ее не об-
суждали. Второй: почему вы 
живете в Америке? Обычно он 
отвечал: «Я в Америке не живу, 
а работаю». Евтушенко, вероят-
но, единственный из всех писа-
телей, который проехал в 2015 
году (Год литературы) всю Рос-
сию. Это была замечательная 
авантюра: за 40 дней — от Пе-
тербурга до бухты Находка на 
поезде, с остановками, 26 кон-
цертов в 26 городах. Представ-
ление «Антологии русской поэ-
зии». У нас была замечательная 
команда. Олег Погудин, Сергей 
Маховиков, участвовавшие в 
туре, выступят на вечере в Ка-
пелле. 

Пишете ли вы воспоминания?
МАРИЯ ЕВТУШЕНКО: Нет, не пишу. Сей-
час готовится к выходу книга 
воспоминаний о Евтушенко. 
Знаю, что некоторые наши дру-
зья уже написали статьи.

Где вы будете 18 июля?
МАРИЯ ЕВТУШЕНКО: В Музее-галерее в 
Переделкине, который построил 
Евгений Александрович, подарил 
свою коллекцию картин. Там он 
хотел отпраздновать свой день 
рождения.

Из первых уст Легендарный музыкант выступил в Петербурге с молодой скрипачкой 
Кларой-Джуми Кан

Пять жизней Кремера
Владимир Дудин 

Л
егендарный скрипач 
Гидон Кремер высту-
пил в Малом зале Пе-
тербургской филар-
монии с сольно-дуэт-

ным концертом с молодой скри-
пачкой Кларой-Джуми Кан, в 
программу которого входили со-
чинения Вайнберга, Изаи, Ноно, 
Лободы. В год своего 70-летия он 
рассказал о неисчезающей у него 
жажде нового, отношениях с от-
цом и благодарности прошлому. 

Вы впервые в России выступили 
вместе со скрипачкой Кларой-
Джуми Кан, лауреатом IV пре-
мии конкурса Чайковского. Что 
для вас важно в этом диалоге по-
колений?
ГИДОН КРЕМЕР: Клара-Джуми — фе-
номенальная скрипачка, при-
драться практически не к чему. 
Мое внимание она обратила на 
себя на конкурсе Чайковского, 
который я чуть-чуть подслушал 
по Интернету. Когда она получи-
ла IV премию, мне показалось 
это незаслуженно: из всех слы-
шанных мной скрипачей на этом 
конкурсе была самой лучшей. 
Мои фавориты — Люка Дебарг, 
Клара-Джуми, Пабло Феррандес 
получили почему-то четвертую 
премию, которую я назвал «Кре-
меровской». 

Музыканты нового поколения 
способны вас удивлять?
ГИДОН КРЕМЕР: В последние годы 
встречи с такими разными талан-
тами, как Даниил Трифонов или 
Люка Дебарг, меня окрыляют: я 
нахожу себя в них. С Трифоно-
вым и с виолончелисткой из ор-
кестра «Кремерата Балтика» Гие-
дрой Дирванаускайте, моей спут-
ницей жизни, мы только что за-
писали диск с Трио Рахманинова. 
Я был одержим этим проектом и 
рад, что он свершился. Никогда 
не думал, что Рахманинов будет 
так важен для скрипача. Таланта-
ми я до сих пор увлекаюсь, пока 
они не настраиваются на успех. 
Молодежь часто дает себя совра-
тить на неверный путь тем, что 
ищет быстрой славы, успеха, не 
стану говорить, что денег (это уж 
совсем грустно). Им кажется, что 
если они у всех на устах, если их 
картинка висит на всех столбах, 
то они становятся значимее. На 
самом деле это не так. Мария 
Юдина, например, шла другим 
путем, и ее величие неоспоримо: 
пример человека, который по-
своему создал меня, хотя я с ней 
никогда не сталкивался.

Со времен пианистки Марии 
Юдиной сильно изменился куль-
турно-исторический контекст. 

Сегодня молодые музыканты 
оказываются заложниками в том 
числе жестких контрактов.
ГИДОН КРЕМЕР: Мне на днях напом-
нили чудную фразу, смысл кото-
рой сводится к тому, что у каждо-
го человека талантливого есть 
свое «я», и никто это «я» забрать 
у вас не может, даже педагоги. 
Это начало фразы, а ее заверше-
ние — «вы только сами можете его 
отдать». Это мефистофельская 
игра. Музыкантам в этой игре 
б ы т ь  с о бл а з н е н н ы м  оч е н ь 
просто. Я стараюсь быть бдитель-
ным, хотя иногда просчитыва-
юсь. Но в целом я достаточно ча-
сто заступался за свои принци-
пы, ценности и старался быть 
нужным, то есть доносить до слу-
шателей то, что написали компо-
зиторы, свои выстраданные эмо-
ции. Словом, делать то, что делал 

Жак Брель в 1965 году в Москве. 
Я тогда только поступил в Мо-
сковскую консерваторию, и моя 
подружка по общежитию, видя 
мое рвение, отдала мне билет на 
концерт Жака Бреля, который 
как артист, художник оказал на 
меня влияние, оставил след в 
том, что я есть, чем я стал. Мне 
никогда не хотелось быть только 
скрипачом.

Но вы ведь воспитывались в му-
зыкальной семье?
ГИДОН КРЕМЕР: Я вырос в скрипич-
ной семье, я — ветвь скрипичной 
династии. Но я не воспринимаю 
себя как скрипача скрипачей. Я 
служу этому инструменту, живу 
с ним всю свою жизнь. У меня ог-
ромное уважение к тем, кто уме-
ючи, блестяще орудует этим ин-
струментом. Так сложилось, что 

все у нас были скрипачи — дедуш-
ка, папа, мама. Папа мной осо-
бенно занимался, мучил. Дедуш-
ка мной занимался меньше, но 
генетически, наверно, что-то пе-
редалось, во всяком случае, пер-
вые шаги я делал на его инстру-
менте. Папа привил одно качест-
во, которое мне, конечно, в жиз-
ни помогло, — это трудиться. С од-
ной стороны, я ему безумно бла-
годарен за то, что он подарил мне 
возможность стать тем, кем я 
есть. С другой стороны, он трав-
мировал меня навсегда. Папа ни-
когда не был доволен моей игрой. 
Быть недовольным — двигатель 
прогресса, с одной стороны, с 
другой — это травма. Даже сей-
час, до сих пор, когда что-то уда-
ется, я не совсем в этом уверен.

Ваш возраст настраивает на фи-
лософско-критический пере-
смотр прошлого?
ГИДОН КРЕМЕР: Я не чувствую возра-
ста, но иногда об этом напомина-
ет бессонница. Я прожил пять 
жизней. Во время визита в Петер-
бург на встрече со своими зака-
дычными друзьями Леней Десят-
никовым и Машей Федотовой я 
размышлял о том, сколько людей 
моего поколения и даже тех, кто 
моложе, уже ушло. И какой это 
подарок судьбы, что я еще есть, 

что дожил до этого почтенного 
возраста. Столько талантливых 
людей, росших со мной, как Фи-
липп Хиршхорн, Олег Коган, не 
дожили до этого зрелого, как бы 
сказать поласковей, времени. 
Мой великий учитель Давид Фе-
дорович не дожил до 70-ти — ему 
было 66.

Другой скрипач, которым я 
восхищался в юности, пока пол-
года пробыл в Ленинграде, — Ми-
хаил Вайман тоже не дожил, Боря 
Пергаменщиков ушел слишком 
рано. Это грустно, по-своему тра-
гично, что не все талантливые 
люди имеют счастье насладиться 
жизнью во всю сласть. Хотя что 
значит насладиться? Это не 
очень правильный термин. И я не 
могу сказать, что рассматриваю 
свое пребывание в этой жизни 
как наслаждение. Но жаловаться 
мне грех: сделано много. 

Меня вообще занимают мно-
гие вещи. Но вот чего мне не при-
вили или чему я не научился в до-
статочной мере и с удовольстви-
ем взял бы у кого-нибудь мастер-
класс, — это расслабляться и от-
дыхать. Я пытаюсь. Люблю путе-
шествовать без инструмента, лю-
блю читать, смотреть фильмы, 
ходить в театры. Вот с Леней Де-
сятниковым мы сходили на «Пья-
ных» в БДТ.

Понравились «Пьяные»?
ГИДОН КРЕМЕР: Подробно не буду, но 
в целом был доволен, что зашел. 
БДТ для меня — святилище в том 
смысле, что я на этой сцене видел 
первые спектакли в своей жизни. 
Был тот мифический, тот леген-
дарный «Идиот» со Смоктунов-
ским. Не помню деталей этого 
спектакля, но помню атмосферу, 
образность Смоктуновского, ко-
торая на меня повлияла. Нахо-
дясь в Петербурге, не могу не 
вспомнить Юру Темирканова, 
который был среди тех, кто по-
мог приобрести путевку в жизнь, 
потому что аккомпанировал, со-
трудничал, вдохновлял меня на 
конкурсе Чайковского. Первый 
свой концерт Сибелиуса я играл 
тоже здесь — с заслуженным кол-
лективом под управлением Ма-
риса Янсонса, но я играл и с его 
отцом Арвидом, который в свою 
очередь учился у моего дедушки 
играть на скрипке, а потом де-
душка сказал ему: «Ты лучше ди-
рижируй». Дело тут не в name-
dropping, как говорят англичане. 
Я лишь хочу сказать, что важна 
закваска, искорка, что я был 
всегда открыт и продолжаю быть 
открытым многому новому.

Гидон Кремер: Клара-Джуми — 
феноменальная скрипачка, при-
драться практически не к чему.

Со своей женой Марией Евгений 
Евтушенко прожил вместе трид-
цать лет.

Акцент

 Быть недовольным — 
двигатель прогресса. Даже 
сейчас, когда что-то удается, 
я не совсем в этом уверен

Акцент

 Было несколько вопросов, 
которые приводили его 
в ярость. Первый — 
о Бродском. Второй: 
почему вы живете в Америке? 

Есть песни, которые 
не просто радуют 
хорошими мелодия-
ми, но и открывают 
целый мир, 
подпитывая 
добрыми и светлыми 
эмоциями

В привычных рамках советской эстрады Тамаре Миансаровой 
порой было тесновато. 

Фотогалерея: Певица Тамара Миансарова в разные 
годы
rg.ru/art/1426652
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ФЕСТИВАЛЬ В Юрмале выступили Хибла Герзмава и Элина Гаранча

Водопад янтарных арий
КИНО В прокат выходит триллер Кейт Шортланд

Берлинская пленница

Наталья Соколова

К
аждое лето Латвия купает-
ся в музыке. Ее много: на 
средневековых улочках 

Риги и у моря — в Юрмале… 
«Страна, которая поет», — так 
звучит туристический слоган 
Латвии. Поп, фолк, электронная 
музыка. Но совсем мало класси-
ки. Звезд первой величины, тех, 
кому рукоплещут главные сцены 
мира, здесь ждали давно. Поэто-
му и случился фестиваль «Бал-
тийские музыкальные сезоны».

3 июня в главном концертном 
зале Юрмалы «Дзинтари» под 
плеск балтийских волн фестиваль 
открыл бывший главный дирижер 
театра «Ла Скала» Риккардо 
Мути. На всех концертах дириже-
ра неизменно присутствует его су-
пруга. Говорят, что она лично по-
жала руку звукорежиссеру кон-
церта, высоко оценив акустиче-
ские возможности зала. Есть про-
ект реконструкции «Дзинтари» с 
застеклением и подземной пар-
ковкой. Но пока это только проект. 
А сейчас шум сосен и пение птиц в 
перерывах между концертными 
номерами придают особенный 
шарм залу, который ведет свою 
историю с конца XIX века.

В начале июля два концерта в 
рамках «Сезонов» дал пианист 
Денис Мацуев, сыгравший Чай-
ковского, Рахманинова, Мусорг-
ского и новую программу «Джаз 
в кругу друзей». 

На «экваторе» фестиваля, 11 
июля, слушателей пригласили на 
концерт Элины Гаранчи и Хиблы 
Герзмавы с оркестром под управ-
лением офицера ордена Британ-
ской империи Карела Марка Чи-
чона, кстати, мужа Элины.

С утра в городе только и обсу-
ждали: «Две примадонны сегод-

ня поют в «Дзинтари». А вечером 
к залу, в котором когда-то высту-
пали Эмиль Гилельс, Святослав 
Рихтер и Генрих Нейгауз, съезжа-
лись отдыхающие, сменившие 
купальные костюмы на вечерние 
наряды. Свободных мест не было.

Меццо-сопрано Гаранча и со-
прано Герзмава впервые в Евро-
пе встретились в одной концер-
тной программе. Элина родилась 
в Риге, учась в Музыкальной ака-
демии, уже исполняла ведущие 
партии в Латвийской националь-
ной опере. Хибла родом из сол-
нечной Абхазии. Стильная север-
ная сдержанность и южная непо-
корная страстность. Это сочета-
ние только добавило особый ко-
лорит их дуэту — неожиданному, 
непредсказуемому и покоривше-
му публику «Дзинтари».

На сцене Латвийский фести-
вальный оркестр — «сборная» му-
зыкантов из трех главных орке-
стров страны. С задачей играть 
каждый вечер с новым дириже-
ром оркестр справился блестя-

ще. А как был выразителен Чи-
чон, когда музыканты играли 
«Тико-тико», которую лучше 
всех много лет назад спела непо-
дражаемая Далида. Сыграли на 
одном дыхании, на темпераменте 
и эмоциях. Вообще трио Чичон — 
Герзмава — Гаранча получилось 
невероятно гармоничным.

Арии из известных опер чере-
довались с инструментальными 
фрагментами. Концерт начали 
увертюрой к опере Джузеппе 
Верди «Сила судьбы». Ария Эбо-
ли из «Дона Карлоса» Верди в ис-
полнении Элины, Лиу из «Туран-
дот» Пуччини, Casta Diva Белли-
ни, Дездемона из «Отелло» Верди 
в исполнении Хиблы.

Жемчужиной первого отделе-
ния стал дуэт — две дивы исполни-
ли вместе «Баркаролу» из «Ска-
зок Гофмана» Жака Оффенбаха. 
Кстати, Хибла одна из немногих 
певиц, голосу которых покори-
лись все четыре героини оперы — 
Антония, Стелла, Джульетта и 
Олимпия.

Во втором отделении «лучшая 
Кармен последних двадцати пяти 
лет» (так называют Элину крити-
ки) в ярко-красном платье с чер-
ным цветком на талии спела луч-
шие арии из знаменитой оперы 
Бизе. Гаранча в этой партии без-
упречна с точки зрения техники, 
строга и чарующе холодна. Толь-
ко в такую Кармен и мог влюбить-
ся несчастный Хозе. Зал аплоди-
ровал стоя. Овации не смолкали и 
после арии Джанни Скикки в ис-
полнении Хиблы Герзмавы.

В октябре, уже в Риге, будет 
продолжение «Сезонов» — в Дом-
ском соборе планирует высту-
пить экспериментатор Теодор 
Курентзис. А в следующем году 
фестиваль обещает еще один по-
дарок — звезды мировой сцены на 
концерте в Рундальском дворце, 
чьим хозяином когда-то был фа-
ворит российской императрицы 
Иоганн Бирон.

Александр Нечаев

В 
выходящем в прокат  «Бер-
линском синдроме» австра-
лийка Клер, приехавшая в 

Берлин с не очень ясными для себя 
целями, встречает на улице немца 
Энди. Тот обаятелен и демонстри-
рует заинтересованность, потому 
барышня решает поменять свои 
планы — и вот она уже в квартире 
парня. Квартира расположена в 
заброшенном здании, кроме Энди 
в нем никто не живет. «Можешь не 
сдерживаться, тебя все равно 
никто не услышит», — успокаивает 
учитель Клер во время их первой 
ночи. Насколько эти слова прав-
дивы, она осознает уже через пару 
дней, когда решит покинуть жили-
ще Энди — оставленный на столе 
ключ не подойдет к входной двери, 
окна окажутся из армированного 
стекла, а в квартире найдутся 
вещи предыдущей пленницы ма-
ньяка.

Страшные истории о психоло-
гическом и сексуальном рабстве — 
вечнозеленая тема для искусства 
со времен, видимо, «Синей Боро-
ды» (если не гомеровской «Одис-
сеи»). В новейшее время интерес к 
теме отнюдь не ослабевает — назва-
ний можно вспомнить массу, от 
«Коллекционера» до «Комнаты», 
от «Мизери» до «Михаэля». «Бер-
линский синдром» на фоне этих 
картин выглядит типичным серед-
няком. Режиссер Кейт Шортланд в 
первые полчаса очень точно пере-
дает в фильме атмосферу Берлина 
со всей его открытостью и полифо-
ничностью — для того, чтобы затем 
провести параллель между горо-
дом и обветшалой квартирой. Ре-
жиссер нарочито раскидывает по 

первому акту своей картины дур-
ные знаки для героини — вот она гу-
ляет со своим новым приятелем по 
огородам немецкой столицы, но на 
земле вдруг появляется маска вол-
ка, которую Клер тут же пытается 
приложить к лицу своего улыбчи-
вого спутника.

В этой нарочитости, пожалуй, 
и кроется главная проблема филь-
ма. Шортланд слишком хочет быть 
внятной и для этого распрямляет 
сюжетную линию до состояния 
натянутой стрелы. Но одновре-
менно все упрощает. Из-за этого 
жанр «психологический триллер» 
теряет главное — собственно пси-
хологию.

С Энди все понятно — в детстве 
из семьи ушла мать, и он теперь 
охотится на женщин и насильно 
удерживает их, чтобы «ото-
мстить» ей. Это, конечно, извра-
щенная логика психа, которая его 
не оправдывает, но зато объясняет 
все действия. А вот почему герои-
ня ведет себя как дура, не ясно во-
обще. У барышни миллион спосо-
бов выбраться из квартиры — на-
сильник не приковывает ее к кро-
вати. Периодически он спит, и в 
эти моменты можно сделать с ним 
все, что угодно. Но вместо этого 
барышня пытается всадить ему 
отвертку в руку среди белого дня, 
когда тот может оказать сопротив-
ление. Во время единственной 

прогулки по глухому лесу Энди и 
Клер вдруг встречают двух маль-
чиков. И пока Энди занят разгово-
ром с одним из них, Клер, бешено 
вращая глазами, пытается объя-
снить другому, что нужно вызвать 
полицию. И тот, дескать, не пони-
мает по-английски слова police. И 
таких глупостей в фильме много — 
пленница тут, например, не в кур-
се, что можно вызвать службы 
экстренной помощи даже если в 
телефоне нет сим-карты. Быть мо-
жет, это пресловутый «берлин-
ский синдром», который оказыва-
ется побратимом синдрома сток-
гольмского, и Клер на самом деле 
подсознательно не хочет убегать? 
Но никаких следов психологиче-
ской зависимости жертвы от ма-
ньяка в фильме нет — напротив, 
Шортланд однозначно показыва-
ет, что она его ненавидит.

Фильм основан на одноимен-
ном романе писательницы Мела-
ни Жюстин, который не переведен 
на русский язык. И теперь, конеч-
но, хочется его прочитать, чтобы 
понять — действительно ли это та-
кая же страшилка как фильм, или 
это австралийка Шортланд вместе 
с водой выплеснула ребенка.

Кармен от Элины Гаранчи — это 
воплощенная на сцене абсолютная 
женственность.

Акцент

 Фестиваль открыл бывший 
главный дирижер театра 
«Ла Скала» Риккардо Мути

Акцент

 Фильм основан 
на романе Мелани Жюстин

О других театральных, кино- 
и музыкальных событиях 
читайте на сайте
rg.ru/sujet/5330

Сериал «Коллекция», Первый 
канал, 17 —18 июля в 23.20 , 19 — 20 
июля в 23.40.
Новый сериал Коллекция (The 

Collection) произведен тремя страна-

ми: Великобритания — США — Фран-

ция в 2016 году. С одной стороны, 

можно сказать, что он о моде. С дру-

гой — авторы позиционируют его как 

«Фильм не о том, что они носят, а о 

том, что скрывают». Коллекция — это 

непростая история о том, какова 

цена успеха, разворачивающаяся в 

важнейший для Франции период, ког-

да мода становится инструментом 

трансформаций и поисков нового.

История тайн, лжи и жизни в мире вы-

сокой моды от автора  и режиссера 

Оливера Голдстика («Отчаянные до-

мохозяйки» и «Большая маленькая 

ложь», «Дурнушка Бетти»). В фильме 

снимались Ричард Койл («Хороший 

год», «Любовь на шестерых», «Крах»), 

Мэми Гаммер (дочь скульптора Дона 

Гаммера и актрисы Мерил Стрип, сни-

малась в фильмах  «Конец тура», «По-

бочный эффект», «Хорошая жена»),  

Том Райли («Демоны Да Винчи», «До-

ктор Кто»), Дженна Тиам («На зов 

скорби», «Антон Чехов») и Ирен Жа-

коб («Три цвета: Красный», «Двойная 

жизнь Вероники»).

Париж, 1947 год. Империя моды воз-

рождается в изнуренном войной го-

роде. Двое не похожих друг на друга 

братьев руководят компанией 

House of Sabine. Обаятельный, но 

безжалостный Поль Сабин управля-

ет бизнесом. Но новая эра в мире 

высокой моды зарождается благо-

даря Клоду, его жизнерадостному 

безрассудному брату — гению моды.  

За видимой гламурной жизнью и 

успехом скрывается страшная тай-

на, несущая в себе угрозу для всей 

семьи. Поль и Клод пережили войну, 

но какой ценой? Приближается еще 

одна битва. На этот раз брат будет 

сражаться с братом, муж с женой, 

ученик с учителем.

Премьера спектакля МХТ им. А.П. 
Чехова «19.14», «Россия К», 23 июля 
в 23.05.
Спектакль МХТ им. А.П. Чехова 

«19.14» о Первой мировой войне. «Но 

не думайте, — предупреждает автор и 

режиссер Александр Молочников, — 

что вам представят преисполненное 

дидактического пафоса историче-

ское действо, лекцию о человеческой 

жестокости». Спектакль решен в жан-

ре кабаре, хозяин здесь конферансье, 

единственная его цель развлекать 

зрителей песнями и веселыми сюже-

тами до тех пор, пока…

Герои спектакля несколько француз-

ских и немецких солдат. От утопичных 

фантазий, фанатичного патриотизма, 

через взаимную ненависть и неиз-

бежность истребления друг друга 

они приходят к полному опу-

стошению, потере каких бы то 

ни было нравст-

венных ориен-

тиров и само-

разрушению… 

Imagine  Dragons (США). 
Презентация нового альбома 
Evolve, 16 июля, Санкт-Петербург, 
«Ледовый дворец». 17 июля, 
Москва, СК «Олимпийский».
Новые кумиры поклонников взвин-

ченного, магнетически взбалмошного 

и распевно-демонического альтерна-

тивного рока начинают нынешний тур 

сразу с песни нового диска Thunder, 

что в переводе означает «Гром». На-

звание очень точное,  и хотя в песне 

преобладает завораживающая, кача-

ющая ритмика фанка, затем, как это и 

водится у «драконов»,  эмоции все 

больше нагнетаются. Звучание гитар 

контрастно оттеняет электроника, а к 

коде появляется даже целый ансамбль 

с дополнительными барабанами…  И 

мало кто из слушателей 

может догадаться,  чем закончится му-

зыкальное действо.

Еще один новый трек с альбома Evolve 

— Believer,  уже на стыке южного рэпа и 

хорового пения в духе сочных много-

голосий софт-рока Journey. Он тоже 

звучит в программе нынешнего га-

строльного тура. Все это далеко от 

главного мирового хита «драконов» — 

Radioactive, да и к звучанию песен но-

вого диска 2017 года еще нужно при-

выкнуть. Напряженных, отчаянных, 

порой глянцево-гламурных и томных 

интонаций с неприкаянным нервом 

на Evolve уже меньше, чем на прежних 

релизах.  И столь душераздирающих 

медленных, пронзительных компози-

ций, как Demons, — тоже. Зато музыка 

стала более насыщенной и сложен-

ной из большего количества стилей, 

идей, смятений и музыкальных бун-

тарств. Что любопытно для аудито-

рии, а группе позволит яростнее и эф-

фектней  развернуться на сцене в мас-

штабах нынешнего мирового турне.

В туре группа играет, как правило, 18—

19 песен. Если нам повезет, то услы-

шим и три не часто исполняемых груп-

пой кавера. Song 2 классиков брит-по-

па англичан Blur, Three Little Birds Боба 

Марли и Forever Young — хит груп-

пы Alphaville. 

Amy Macdonald.  Under Stars 
(CD). 2017 г.
Голос Эми Макдональд не спута-

ешь ни с чьим другим. Поет шот-

ландка чуть возвышенно, гордели-

во, с бархатисто-грубоватыми обе-

ртонами. Поп-рок с бодрыми гита-

рами и призывными, певучими 

припевами — эта музыка луч-

ше всего подходит для того, 

чтобы взбодриться и пора-

доваться тому, что, оказы-

вается, еще немало арти-

стов, чье звучание столь мо-

ментально опознаваемо, а 

вокал настолько чарующ и 

непохож на соперниц, что 

хочется слушать снова и сно-

ва. Может, не хватает только какого-

то озорства и оригинальных, мятеж-

ных гитарных соло… Удивительно, но 

в 15 лет Эми Макдональд  пела с глав-

ным хулиганом и буяном английско-

го рока  Питом Доэрти…  Потом их до-

рожки разошлись. Но благодаря тем 

«университетам», повзрослев, Эми и 

написала столь привольную и разма-

шистую средне-темповую компози-

цию, как Leap of Faith.

Сергей Луконин. Переворот: роман. 
– М.: ИПО «У Никитских ворот», 
2017.
Читая роман Сергея Луконина «Пере-

ворот», написанный, конечно, в основ-

ном для детей младшего и среднего 

возраста, я вспоминал свое детство.

Кем в 60—70-е годы мы мечтали стать 

во взрослой жизни? Ну да, ну да. Кос-

монавтами, путешественниками, по-

корителями морских глубин и косми-

ческих пространств. Ну журналиста-

ми. Ну разведчиками. Ну еще кем-то... 

Но что-то я не припомню, чтобы кто-

нибудь из моего детского садика или 

школы мечтал стать... экологом. Я и 

слова такого в детстве не знал. И во-

обще мне казалось, что бензин и ас-

фальт так классно пахнут! А самая 

вкусная вода — это когда в нее добав-

ляешь «шипучки» из пакетика. Самый 

приятный на ощупь материал — это 

пластик, а самые красивые люди — в 

скафандрах.

Нынешний год объявлен Годом эколо-

гии. Но кто об этом помнит? И есть ли 

сегодня дети, которые мечтают стать 

экологами? Спасать нашу Землю от 

экологической катастрофы, которая 

вообще-то неминуема, если всё будет 

развиваться так, как развивается... 

Но вот замечательный писатель и ху-

дожник Сергей Луконин, сын крупно-

го советского поэта Михаила Лукони-

на (хорошо бы не забыть в 2018 году 

отметить его 100-летие), написал дет-

ский «экологический» роман. 

«Переворот» написан в фантастиче-

ском ключе. Действие происходит на 

острове Алдашай в государстве Имя-

рекия. Выброс технологических и пи-

щевых отходов ведет мир к экологи-

ческой катастрофе. Ученый Олендра 

Тамила, изучая ситуацию, случайно 

выпускает на волю хомо-бактов, по-

лулюдей-полубактерий, а они совер-

шают государственный переворот. 

Всё заканчивается, разумеется, побе-

дой светлых сил, но и довольно дра-

матично для главного героя. 

Пересказывать весь сюжет я не буду. 

Там много чего происходит. Там люди 

попадают в каменный век, охотятся 

на мамонтов. Там много героев и куча 

разных приключений. 

В книге — иллюстрации самого Луко-

нина, сделанные в стиле детских ри-

сунков, которые чудесно дополняют 

повествование — дурашливое, наро-

чито «невзаправдашнее». Взрослому 

читать, конечно, странно и смешно. 

Но я помню, что в одной из любимых 

книг моего детства (увы, забыл назва-

ние и автора) милая компания, решив 

полететь в космос, сделала макет 

космолета, посадила его в огороде и 

тщательно поливала водой. Ну он и 

вырос до нужных размеров. И я от-

лично помню, что весь этот бред ни-

сколько меня не смущал. Главное 

ведь не мотивация приключений. 

Главное — сами приключения! А их в 

книге Луконина — предостаточно.

И еще там дается «Формула эколо-

гии». Она по-школярски проста, но 

всё-таки требует хотя бы «четверки» 

по математике. Т (количество лет эко-

логической безопасности, то есть, 

по сути, время жизни на Земле) 

равняется М (материальный и 

энергетический потенциал Зем-

ли), поделенному на N (норма по-

требления средним человеком ресур-

сов Земли), умноженному на 365 (ко-

личество дней в году), умноженному 

на В («коэффициент алчности»). Са-

мое главное в этой формуле то, что 

все величины тут постоянны, кроме В.

Мораль проста. Нужно меньше 

брать!

И кто знает? Может, такие книги, 

как фантастический роман Сер-

гея Луконина, приведут к тому, что 

современные дети, отвечая на во-

прос: кем они хотят стать в бу-

дущем? — будут гордо отве-

чать: «Экологом! Буду спа-

сать Землю — наше буду-

щее!» 

Фестиваль пешеходных экскурсий 
«От Лермонтова до Атлантиды», 16 
июля
Почему бы в воскресный день не от-

правиться на литературную прогул-

ку?16 июля — день рождения Государ-

ственного музея истории российской 

литературы имени В.И. Даля. В честь 

праздника музей предлагает бесплат-

ные экскурсии по Москве. Участники 

пройдутся по главным «литератур-

ным» маршрутам города: по местам 

Лермонтова, Герцена, Чехова, поэтов 

и писателей XX века. Те, кто отправит-

ся в эти литературные мини-путеше-

ствия, прогуляются по самым краси-

вым улицам и районам Москвы — от 

Спиридоновки до Божедомки, посе-

тят выставки литературных музеев, 

заглянут в мемориальные квартиры и 

полюбуются памятниками модерна. 

Отдельная экскурсия пройдет в по-

селке Переделкино. Проводниками в 

удивительный писательский мир ста-

нут лучшие сотрудники музея. 

Экскурсии бесплатные, но предвари-

тельно необходимо зарегистриро-

ваться на сайте http://goslitmuz.ru/ 

Время и место уточняйте там же. 

Итак, выбирайте маршруты по душе, и 

вперед, к новым интересным откры-

тиям. 

11.00—12.30. По арбатским переул-

кам — история литературы начала XIX 

века. Прогулка от Музея Лермонтова 

по переулкам Арбата до Дома-музея 

А.И. Герцена в переулке Сивцев Вра-

жек.

12.30—14.00. История переулка Сив-

цев Вражек. Прогулка по одному из са-

мых известных переулков Москвы — 

Сивцеву Вражку. Знакомство с дома-

ми Герцена, Аксакова, Тургенева, Тол-

стого. Из экскурсии вы узнаете, как 

жизнь писателей переплетается с 

судьбой города.

14.00—15.30. От Собачьей площадки 

до Поварской. Истории знаковых 

культурных мест доведется познать 

здесь, среди которых — Борисоглеб-

ский переулок, Трубниковский переу-

лок, Поварская улица.

15.30—16.30. Век Золотой и век Сере-

бряный: Пушкин в гостях у Чехова. На 

экспозиции московского дома А.П. 

Чехова вам расскажут про связи меж-

ду литературой начала и конца XIX 

века: как пушкинская тема отражает-

ся в творчестве Чехова, почему Пуш-

кин был так важен для писателей Се-

ребряного века.

16.30—18.00. «Латинский квартал» 

Москвы — улица Спиридоновка. На 

Спиридоновке жили и бывали Алек-

сей Толстой, Савва Морозов, Алек-

сандр Пушкин, Николай Гоголь, Иван 

Бунин и многие другие. Узнаем исто-

рию здания Музея-квартиры А.Н. Тол-

стого, погрузимся в жизнь московско-

го «Латинского квартала».

11.00—13.00. Писательскими тропа-

ми: экскурсия по Переделкину. Здесь 

можно будет прогуляться по Патриар-

шему подворью, Переделкинскому 

кладбищу, Литературному фонду. По-

слушать истории об авторах, которые 

получали дачи в писательском город-

ке, а также узнать, зачем Чуковский 

каждый год жег костры.

14.00—16.00. Серебряный век между 

проспектом Мира и Божедомкой. Су-

етной район, зажатый между метро 

«Проспект Мира» и «Достоевская», 

хранит много воспоминаний об эпохе 

конца XIX столетия.  

15.00—16.30. Литературная Атланти-

да. Знаковые места 1990-х. Экскурсия 

начнется в Доме И.С. Остроухова у 

входа на выставку «Литературная Ат-

лантида: поэтическая жизнь 1990—

2000-х». Здесь можно будет посмо-

треть на артефакты литературной 

жизни девяностых годов, а затем от-

правится в город. Пройтись по адре-

сам, где раньше были культовые книж-

ные магазины и литературные клубы: 

«Гилея», «Фаланстер», «Artefaq», 

«О.Г.И.», «Жесть» и «Билингва». 

ТЕЛЕВИДЕНИЕ МУЗЫКАКНИГИ КНИЖНАЯ ЖИЗНЬ

«Переворот» написан в фантастиче-
ском ключе.

Афишу вечера «Испытательный 
стенд» можно увидеть на выставке 
«Литературная Атлантида».

В фильме жанр «психологический триллер» теряет главное — психологию.

с Сусанной Альпериной с Павлом Басинским с Александром 
Алексеевым

с Анастасией 
Скорондаевой 

Imagine Dragons исполнят на кон-
церте 18—19 песен.
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Программа «Балтийских 
музыкальных сезонов»
16.07.2017
Концерт Лоуренса Браунли и Сары 

Кобурн в сопровождении симфониче-

ского оркестра.

05.08.2017
Концерт Кристине Ополайс и Павела 

Черноха в сопровождении Латвий-

ского национального симфоническо-

го оркестра (дирижер Сесто Кватри-

ни).

18.08.2017
Концерт Джошуа Белла с симфониче-

ским оркестром.

03.09.2017
Концерт Криса Ботти.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Андрейс Жагарс, 
арт-директор «Балтийских музыкальных сезонов»:

— Мы хотим, чтобы в «Дзинтари» вернулись те традиции, которые здесь истори-

чески были — доминировало симфоническое, камерное вокальное искусство. 

Хибла Герзмава, 
певица:

— С Элиной мы спели впервые на концерте «Классика на Дворцовой» на Дне го-

рода в Петербурге в 2014 году. Мы подумали, почему бы не повторить этот опыт. 

Программа, которую мы исполнили, неповторима, изысканна.

Александр Гафин, 
член попечительского совета фонда «Балтийские музыкальные 
сезоны»:

— Сегодня в афише «Дзинтари» музыка на все вкусы. Поэтому хотелось сделать 

что-то особенное, привезти тех звезд, которые здесь никогда не были или были 

два-три раза. Мы очень демократичный фестиваль, не делаем из него коммер-

цию. Стоимость билетов начинается от 15 евро.

«Коллекция» — это 
непростая история о том, 

какова цена успеха, разво-
рачивающаяся в важней-
ший для Франции период, 
когда мода становится 

инструментом тран-
сформаций и пои-

сков нового.
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ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

ФГУП «РосРАО» информирует, что в соответствии с № 174-ФЗ 
от 23 ноября 1995 г. «Об экологической экспертизе» на основании 
распоряжения Администрации городского округа Верхняя Пышма 
№ 467 от 07.07.2017 организуются общественные обсуждения ма-
териалов обоснования лицензии (включая материалы оценки воз-
действия на окружающую среду) на обращение с радиоактивными 
отходами при их переработке в Свердловском отделении филиала 
«Уральский территориальный округ» ФГУП «РосРАО» (далее — 
МОЛ). 

Месторасположение намечаемой деятельности: Свердловская об-
ласть, городской округ Верхняя Пышма, 3 км восточнее от п. Крутой.

Цель намечаемой деятельности — защита окружающей среды и 
населения от воздействия радиоактивных отходов.

Заказчик — ФГУП «РосРАО», 119017, г. Москва, ул. Большая 
Ордынка, д. 24.

Общественные обсуждения в форме общественных слушаний 
организует и проводит Администрация городского округа Верхняя 
Пышма. Материально-техническое обеспечение проведения воз-
лагается на заказчика (ФГУП «РосРАО»). 

Проведение общественных обсуждений (в форме общественных 
слушаний) назначено на 17.30 15 августа 2017 г. в здании Балтымс-
кой сельской администрации ГО Верхняя Пышма, расположенном 
по адресу: Свердловская область, г. Верхняя Пышма, с. Балтым, 
ул.  Набережная, д. 4.

МОЛ, включая ОВОС и Техническое задание на проведение 
ОВОС, доступны для ознакомления, подачи в письменном виде за-
мечаний и предложений с 12.07.2017 года по 11.09.2017 года в зда-
нии Администрации городского округа Верхняя Пышма, располо-
женном по адресу: Свердловская область, г. Верхняя Пышма, улица 
Красноармейская, 13, каб. 26 и в здании Свердловского отделения 
филиала «Уральский территориальный округ» ФГУП «РосРАО», 
расположенном по адресу: Свердловская область, г. Екатеринбург, 
ул. Корепина, д. 52, с 10.07.2017 по 11.09.2017 с 8.00 до 12.00 и 
с 13.00 до 17.00. Прием замечаний и предложений осуществля-
ется в письменной форме, а также по адресу электронной почты: 
DVPleschenko@rosrao.ru

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

УВЕДОМЛЕНИЕ

Администрация г.Кемерово и Кемеровская ГРЭС АО «Ке-
меровская генерация» извещают о следующем.

16 августа 2017 г в 12.00 по адресу: город Кемерово, ул. 
Станционная, 17, в помещении технической библиотеки Ке-
меровской ГРЭС АО «Кемеровская генерация», состоятся 
общественные обсуждения в форме слушаний материалов 
оценки воздействия на окружающую среду (ОВОС) к проекту 
технической документации по объекту государственной эко-
логической экспертизы: «Технологический регламент «Зо-
лошлаковые смеси — материал, получаемый в результате де-
ятельности Кемеровской ГРЭС АО «Кемеровская генерация».

Название намечаемой деятельности: получение продукта 
«Золошлаковые смеси — материал, получаемый в результате 
деятельности Кемеровской ГРЭС АО «Кемеровская генера-
ция».

Цели намечаемой деятельности: получение и применение 
продукта «Золошлаковые смеси — материал, получаемый в 
результате деятельности Кемеровской ГРЭС АО «Кемеровс-
кая генерация».

Месторасположение намечаемой деятельности: золош-
лакоотвал Кемеровской ГРЭС АО «Кемеровская генерация» 
расположен на земельном участке с кадастровым номером 
42:24:0101026:290 в Заводском районе г. Кемерово.

Наименование и адрес Заказчика намечаемой деятельнос-
ти: Кемеровская ГРЭС АО «Кемеровская генерация», Кеме-
ровская область, г. Кемерово, пр. Кузнецкий, 30.

Примерные сроки проведения оценки воздействия на окру-
жающую среду — II кв. 2017 г. — III кв. 2017 г.

Орган, ответственный за организацию общественных об-
суждений: администрация г.Кемерово.

Форма общественных обсуждений: слушания.
Форма предоставления замечаний и предложений: в устной 

и письменной форме.
Ознакомиться с техническим заданием, материалами оцен-

ки воздействия на окружающую среду (ОВОС) к проекту тех-
нической документации и оставить замечания и предложения 
в письменной форме с указанием Ф.И.О. можно в течение 30 
дней со дня опубликования данного объявления по адресу: 

город Кемерово, ул. Карболитовская, 7, Территориальное 
управление Заводского района г. Кемерово, время приема с 
9.00 до 17.00. Телефон для справок 8 (3842) 75-39-56;

город Кемерово, пр. Советский, 54, Администрация г. Кеме-
рово, отдел охраны окружающей среды, каб. 321, время приема 
с 9.00 до 17.00. Телефон для справок 8 (3842) 36-59-60;

город Кемерово, ул. Станционная, 17, Кемеровская ГРЭС, 
техническая библиотека, время приема с 9.00 до 17.00. Теле-
фон для справок 8 (3842) 45-83-65, http://sibgenco.ru. 

Лицам, участвующим в общественных обсуждениях, необ-
ходимо иметь при себе документ, удостоверяющий личность.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

УВЕДОМЛЕНИЕ

Администрация Новокузнецкого муниципального района и 
Томь-Усинская ГРЭС АО «Кузбассэнерго» извещают о следую-
щем.

23 августа 2017 г. в 10.00 по адресу: Кемеровская область, 
Новокузнецкий район, с. Безруково, ул. Коммунальная, 4, в 
Доме Культуры с. Безруково состоятся общественные обсуж-
дения в форме слушаний материалов оценки воздействия на 
окружающую среду (ОВОС) к проекту технической докумен-
тации по объекту государственной экологической экспертизы: 
«Технологический регламент «Материал золошлаковый для 
рекультивации, получаемый в результате деятельности Томь-
Усинской ГРЭС АО «Кузбассэнерго».

Название намечаемой деятельности: получение продукта 
«Материал золошлаковый для рекультивации, получаемый в 
результате деятельности Томь-Усинской ГРЭС АО «Кузбассэ-
нерго».

Цели намечаемой деятельности: получение и применение 
продукта «Материал золошлаковый для рекультивации, полу-
чаемый в результате деятельности Томь-Усинской ГРЭС АО 
«Кузбассэнерго».

Месторасположение намечаемой деятельности: золоотвал 
№2 Томь-Усинской ГРЭС АО «Кузбассэнерго», расположен на 
земельном участке с кадастровым номером 42:09:0106001:28, 
находящимся в 3 км западнее промплощадки Томь-Усинской 
ГРЭС.

Наименование и адрес Заказчика намечаемой деятельнос-
ти: АО «Кузбассэнерго», Кемеровская область, г. Кемерово, 
пр. Кузнецкий, 30.

Примерные сроки проведения оценки воздействия на окру-
жающую среду — II кв. 2017 г. — III кв. 2017 г.

Орган, ответственный за организацию общественных об-
суждений: Администрация Новокузнецкого муниципального 
района.

Форма общественных обсуждений: слушания.
Форма предоставления замечаний и предложений: в устной 

и письменной форме.
Ознакомиться с техническим заданием, материалами оценки 

воздействия на окружающую среду (ОВОС) к проекту техничес-
кой документации и оставить замечания и предложения в пись-
менной форме с указанием Ф.И.О. можно в течение 30 дней со 
дня опубликования данного объявления по адресу: 

Кемеровская область, Новокузнецкий район, с. Безруково, 
ул. Коммунальная, 2, Администрация Центрального сельского 
поселения, время приема с 9.00 до 17.00. Телефон для справок: 
8 (3843) 553-247, Бердюгина Ирина Владимировна — зам. Гла-
вы Центрального сельского поселения. 

Кемеровская область, г. Мыски, ул. Ленина, 1, Томь-Усин-
ская ГРЭС, здание АБК, производственно-технический отдел, 
4-й этаж, каб. № 412, время приема с 9.00 до 17.00. Тел. для 
справок: (384-74) 9-31-65, e-mail: priemnaya_tugres@sibgenco.ru, 
www.sibgenco.ru.

Лицам, участвующим в общественных обсуждениях, необхо-
димо иметь при себе документ, удостоверяющий личность.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

УВЕДОМЛЕНИЕ

Администрация г.Кемерово и АО «Ново-Кемеровская ТЭЦ» 
извещают о следующем.

16 августа 2017 г в 9.00 по адресу: город Кемерово, Грузовая, 
1 «Б», в помещении конференц-зала служебно-бытового корпуса 
АО «Ново-Кемеровская ТЭЦ», состоятся общественные обсужде-
ния в форме слушаний материалов оценки воздействия на окру-
жающую среду (ОВОС) к проекту технической документации по 
объекту государственной экологической экспертизы: «Техноло-
гический регламент «Материал — Золошлаковые смеси, получае-
мый в результате деятельности АО «Ново-Кемеровская ТЭЦ».

Название намечаемой деятельности: получение продукта 
«Материал — Золошлаковые смеси, получаемый в результате де-
ятельности АО «Ново-Кемеровская ТЭЦ».

Цели намечаемой деятельности: получение и применение 
продукта «Материал — Золошлаковые смеси, получаемый в ре-
зультате деятельности АО «Ново-Кемеровская ТЭЦ».

Месторасположение намечаемой деятельности: золошлакоот-
вал №2 АО «Ново-Кемеровская ТЭЦ» расположен на земельном 
участке с кадастровым номером 42:24:0101026:277 в Заводском 
районе г. Кемерово.

Наименование и адрес Заказчика намечаемой деятельности: 
АО «Ново-Кемеровская ТЭЦ», Кемеровская область, г.Кемерово, 
пр.Кузнецкий, 30.

Примерные сроки проведения оценки воздействия на окружа-
ющую среду — II кв. 2017 г. — III кв. 2017 г.

Орган, ответственный за организацию общественных обсуж-
дений: Администрация г.Кемерово.

Форма общественных обсуждений: слушания.
Форма предоставления замечаний и предложений: в устной и 

письменной форме.
Ознакомиться с техническим заданием, материалами оценки 

воздействия на окружающую среду (ОВОС) к проекту техничес-
кой документации и оставить замечания и предложения в пись-
менной форме с указанием Ф.И.О. можно в течение 30 дней со 
дня опубликования данного объявления по адресу: 

город Кемерово, ул. Карболитовская, 7, Территориальное уп-
равление Заводского района г. Кемерово, время приема с 9.00 до 
17.00. Телефон для справок 8 (3842) 75-39-56;

город Кемерово, пр. Советский,  54, Администрация г. Кеме-
рово, отдел охраны окружающей среды, каб. 321, время приема с 
9.00 до 17.00. Телефон для справок 8 (3842) 36-59-60;

город Кемерово, ул. Грузовая, 1 «Б», АО «Ново-Кемеровская 
ТЭЦ», каб. 402, время приема с 9.00 до 17.00. Телефон для спра-
вок 8 (3842) 57-10-46, http://sibgenco.ru. 

Лицам, участвующим в общественных обсуждениях, необхо-
димо иметь при себе документ, удостоверяющий личность.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

В соответствии с п. 7.1 ст. 11 Федерального закона от 23.11.1995 
№ 174-ФЗ «Об экологической экспертизе» и требованиями Положе-
ния об оценке воздействия намечаемой хозяйственной и иной де-
ятельности на окружающую среду в Российской Федерации, утверж-
денного приказом Госкомэкологии Российской Федерации от 
16.05.2000 № 372, ООО «Газпром геологоразведка» информирует 
общественность о проведении общественных слушаний по проект-
ной документации «Вывод поисковой скважины №10 Хандинской  
площади из консервации с повторным испытанием», включая мате-
риалы оценки воздействия на окружающую среду (ОВОС), предус-
матривающей проведение работ на Байкальской природной терри-
тории.

Намечаемая деятельность: расконсервация поисковой сква-
жины №10 Хандинской площади.

Цель намечаемой деятельности: вывод поисковой скважины 
№10 Хандинской площади из консервации и повторное испытание.

Месторасположение намечаемой деятельности: Казачинс-
ко-Ленский район Иркутской области.

Заказчик: ООО «Газпром геологоразведка» (625000, г. Тюмень, 
ул. Герцена, д. 70, тел.: (3452) 54-09-54, e-mail: office@ggr.gazprom.ru).

Генеральный проектировщик: ООО «Красноярскгазпром 
нефте газпроект» (660075, г. Красноярск, ул. Маерчака, д. 10, тел.: 
(391) 256-80-30, e-mail: office@krskgazprom-ngp.ru).

Орган, ответственный за организацию общественных обсуж-
дений: Администрация Казачинско-Ленского муниципального района 
(666511, Иркутская область, Казачинско-Ленский район, с. Казачинс-
кое, ул. Ленина, д. 10, тел.: (395 62) 2-12-71, e-mail: adm-klr@yandex.ru).

Период проведения оценки воздействия на окружающую 
среду: май—сентябрь 2017 года.

Форма общественных обсуждений: общественные слушания.
С вышеуказанной проектной документацией, включая материалы 

оценки воздействия на окружающую среду, можно ознакомиться в 
период с 17 июля по 15 августа 2017 года в общественной приемной по 
адресу: 666511, Иркутская область, Казачинско-Ленский район, с. Ка-
зачинское, ул. Ленина, д. 10, Администрация Казачинско-Ленского 
муниципального района, кабинет № 208 (тел.: (39562) 2-15-48).

Для изучения мнения общественности относительно проектной 
документации по данному адресу размещена Книга предложений и 
замечаний.

Общественные слушания по вышеуказанной проектной до-
кументации состоятся 15 августа 2017 года в 11.00 по адресу: 
666511, Иркутская область, Казачинско-Ленский район, с. Ка-
зачинское, ул. Ленина, д. 10, Администрация Казачинско-Лен-
ского муниципального района, конференц-зал.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Извещение  
о проведении общественных обсуждений

В соответствии с Федеральным законом от 23.11.1995 № 174-ФЗ 
«Об экологической экспертизе», приказом Государственного комите-
та Российской Федерации по охране окружающей среды от 16.05.2000 
№ 372 «Об утверждении Положения об оценке воздействия намеча-
емой хозяйственной и иной деятельности на окружающую среду в 
Российской Федерации» ОАО «Сургутнефтегаз» НГДУ «Федоровск-
нефть» извещает о проведении общественных обсуждений намечае-
мой деятельности по материалам оценки воздействия на окружающую 
среду, включенным в проектную документацию «Обустройство куста 
скважин 1019». Федоровское нефтегазоконденсатное месторождение, 
шифр 12867.

Цели намечаемой деятельности: экологически безопасное раз-
мещение бурового шлама и цементного камня, образующихся в про-
цессе бурения и крепления скважин кустовых площадок, в шламовом 
амбаре.

Месторасположение намечаемой деятельности: Федоровское 
нефтегазоконденсатное месторождение, Сургутский район, Ханты-
Мансийский автономный округ — Югра, Тюменская область.

Наименование и адрес заявителя или его представителя: 
ОАО «Сургутнефтегаз», НГДУ «Федоровскнефть», ул. Ф. Показанье-
ва, 2, г. Сургут, ХМАО—Югра, Тюменская обл., Российская Федерация, 
628400.

Примерные сроки проведения оценки воздействия на окру-
жающую среду:

с апреля 2017 года по 16 сентября 2017 года.
Орган, ответственный за организацию общественного об-

суждения: Отдел недропользования, экологии и природных ресурсов 
администрации Сургутского района совместно с заявителем или его 
представителем.

Форма проведения общественного обсуждения: слушания.
Форма предоставления замечаний: устная, письменная.
Ознакомиться с материалами на проведение оценки воздейс-

твия на окружающую среду можно по адресу:
1.  Отдел недропользования, экологии и природных ресурсов адми-

нистрации Сургутского района: г. Сургут, ул. Бажова, д. 16, каб. 
312 (с 09.00 до 17.00), телефон: 8 (3462) 52-60-72, тел./факс: 
8 (3462) 52-60-71.

2.  ОАО «Сургутнефтегаз» НГДУ «Федоровскнефть», ул. Ф. Показа-
ньева, 2, каб. 305, г. Сургут, ХМАО—Югра, Тюменская обл., РФ, 
тел. 8 (3462) 40-24-46, 40-23-40.

3.  Официальный сайт ОАО «Сургутнефтегаз», www.surgutneftegas.ru, 
раздел «Экология».

Общественные обсуждения состоятся 16 августа 2017 года в 15 час. 
00 мин. по адресу: г. Сургут, ул. Бажова, д. 16.

Срок предоставления замечаний и предложений: 30 дней с 
даты опубликования настоящего извещения по адресу: Отдел недро-
пользования, экологии и природных ресурсов администрации Сур-
гутского района, г. Сургут, ул. Бажова, д. 16, каб. 312, до 26.07.2017 
— ОАО «Сургутнефтегаз» НГДУ «Федоровскнефть», ул. Ф. Показа-
ньева, 2, каб. 305, г. Сургут, ХМАО—Югра, Тюменская обл., РФ, тел. 
8 (3462) 40-24-46, 40-23-40, e-mail: Minchenko_AV@surgutneftegas.ru, 
Irhujina_OY@surgutneftegas.ru.

Ответственные организаторы: 
от администрации Сургутского района: начальник отдела недро-

пользования экологии и природных ресурсов администрации Сургут-
ского района Ельмендеева Любовь Владимировна, т./ф. (3462) 52 60 
71, 52 60 11;

от ОАО «Сургутнефтегаз»: заместитель начальника управления (по 
капитальному строительству) Рахманин Алексей Николаевич, тел. 8 
(3462) 40-21-16.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Извещение о проведении  
публичных слушаний

На основании Федерального закона № 174-ФЗ от 23.11.1995 г. 
«Об экологической экспертизе» и Федерального закона № 181-ФЗ 
от 28 июня 2014 г. ООО «ВостСибСтрой» (почтовый адрес: 664075, 
г. Иркутск, ул. Байкальская, 202) в целях информирования обще-
ственности и учета мнения населения проводит общественные об-
суждения (в форме общественных слушаний) проектной докумен-
тации по объекту: «Малоэтажная жилая застройка «Микрорайон 
Хрустальный парк» и объекты инженерной инфраструктуры, рас-
положенные на 11 км байкальского тракта. 1-я очередь строитель-
ства (квартал «Испанский»)». Включая материалы по оценке воз-
действия на окружающую среду.

Сроки проведения оценки воздействия на окружающую среду: 
до 16 августа 2017 г.

Место проведения слушаний: Иркутская область, Иркутский 
район, с. Пивовариха, ул. Дачная, д. 6 (в помещении КСК 
«Культурно-спортивного комплекса»).

Дата и время проведения слушаний: 16 августа 2017 г. в 13.00 
часов местного времени.

Орган, ответственный за организацию слушаний: управление 
инженерной инфраструктуры, дорог и охраны окружающей среды 
администрации Иркутского района.

Сроки и место доступности материалов и приема замечаний и 
предложений в письменном виде: с 14 июля 2017 г. по 14 августа 
2017 г. с 09.00 до 16.00 часов местного времени в рабочие дни по 
адресам:

—  Иркутская область, г. Иркутск, ул. Карла Маркса,40,  
каб. 223а;

—  Иркутская область, г. Иркутск, ул. Байкальская, 202,  
офис 407;

—  Иркутская область, Иркутский район, с. Пивовариха, ул. Дач-
ная, д. 8 (администрация Ушаковского муниципального об-
разования).

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Извещение о проведении  
публичных слушаний

На основании Федерального закона № 174-ФЗ от 23.11.1995 г. 
«Об экологической экспертизе», и Федерального закона  
№ 181-ФЗ от 28 июня 2014 г. ООО «ВостСибСтрой» (почтовый 
адрес: 664075, г. Иркутск, ул. Байкальская, 202) в целях информи-
рования общественности и учета мнения населения проводит об-
щественные обсуждения (в форме общественных слушаний) про-
ектной документации по объекту: «Малоэтажная жилая застройка 
«Микрорайон Хрустальный парк» и объекты инженерной инфра-
структуры, расположенные на 11-м км байкальского тракта.  
2-я очередь строительства (квартал «Чешский»)». Включая мате-
риалы по оценке воздействия на окружающую среду.

Сроки проведения оценки воздействия на окружающую среду: 
до 16 августа 2017 г.

Место проведения слушаний: Иркутская область, Иркутский 
район, с. Пивовариха, ул. Дачная, д. 6 (в помещении КСК 
«Культурно-спортивного комплекса»).

Дата и время проведения слушаний: 16 августа 2017 г. в 13.30 
часов местного времени.

Орган, ответственный за организацию слушаний: управление 
инженерной инфраструктуры, дорог и охраны окружающей среды 
администрации Иркутского района.

Сроки и место доступности материалов и приема замечаний и 
предложений в письменном виде: с 14 июля 2017 г. по 14 августа 
2017 г. с 09.00 до 16.00 часов местного времени в рабочие дни по 
адресам:

—  Иркутская область, г. Иркутск, ул. Карла Маркса,40,  
каб. 223а;

—  Иркутская область, г. Иркутск, ул. Байкальская, 202,  
офис 407;

—  Иркутская область, Иркутский район, с. Пивовариха, ул. Дач-
ная, д. 8 (администрация Ушаковского муниципального  
образования).

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

УВЕДОМЛЕНИЕ

Филиал «Красноярская ТЭЦ-3» акционерного об-
щества «Енисейская территориальная генерирующая 
компания (ТГК-13)» уведомляет о начале обществен-
ных обсуждений (в форме представления замечаний и 
предложений) проекта технического задания оценки 
воздействия на окружающую среду и материалов пред-
варительной экологической оценки по объекту госу-
дарственной экологической экспертизы: проект техни-
ческой документации «Материал золошлаковый, по-
лучаемый в результате деятельности филиала «Крас-
ноярская ТЭЦ-3» АО «Енисейская ТГК (ТГК-13)». 

Название намечаемой деятельности: получение 
продукта «Материал золошлаковый, получаемый в 
результате деятельности филиала «Красноярская 
ТЭЦ-3» АО «Енисейская ТГК (ТГК-13)».

Цели намечаемой деятельности: получение и приме-
нение продукта «Материал золошлаковый, получае-
мый в результате деятельности филиала «Краснояр-
ская ТЭЦ-3» АО «Енисейская ТГК (ТГК-13)».

Месторасположение намечаемой деятельности: зо-
лоотвал филиала «Красноярская ТЭЦ-3» акционерно-
го общества «Енисейская территориальная генерирую-
щая компания (ТГК-13)» расположен на земельном 
участке с кадастровым номером 24:50:0400413:12 в 
г. Красноярск, ул. Пограничников, 5.

Наименование и адрес Заказчика намечаемой дея-
тельности: Акционерное общество «Енисейская терри-
ториальная генерирующая компания (ТГК-13)», Крас-
ноярский край, г. Красноярск, ул. Бограда, д.144а.

Примерные сроки проведения оценки воздействия 
на окружающую среду — II кв. 2017 г. — IV кв. 2017 г.

Орган, ответственный за организацию обществен-
ных обсуждений: администрация г. Красноярск.

Форма общественных обсуждений:  представление 
замечаний и предложений.

Форма  предоставления замечаний и предложений: 
в устной и письменной форме. 

Ознакомиться с проектом технического задания 
оценки воздействия на окружающую среду и материа-
лов предварительной экологической оценки и оста-
вить замечания и предложения в письменной форме с 
указанием Ф.И.О. можно в течение 30 дней со дня опу-
бликования данного объявления по адресу: 

г. Красноярск, ул. Партизана Железняка, 36, Адми-
нистрация Советского района, 1-й этаж, холл,  
время приема с 9.00 до 18.00. Телефон для справок  
(391) 2-20-19-86; 

г.Красноярск, ул. Пограничников, 5, филиал «Крас-
ноярская ТЭЦ-3» АО «Енисейская ТГК (ТГК-13)», 
блок БВС, каб. 304, время приема с 9.00 до 17.00. Теле-
фон для справок (319) 2-57-08-26. 

Вся необходимая информация размещена на офици-
альном сайте компании: http://sibgenco.ru

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

АО «Канская ТЭЦ» уведомляет о начале общественных 
обсуждений (в форме представления замечаний и предло-
жений) проекта технического задания оценки воздействия 
на окружающую среду и материалов предварительной эко-
логической оценки по объекту государственной экологичес-
кой экспертизы: проект технической документации «Мате-
риал золошлаковый, получаемый в результате деятельнос-
ти АО «Канская ТЭЦ». 

Название намечаемой деятельности: получение продук-
та «Материал золошлаковый, получаемый в результате де-
ятельности АО «Канская ТЭЦ».

Цели намечаемой деятельности: получение и применение 
продукта «Материал золошлаковый, получаемый в резуль-
тате деятельности АО «Канская ТЭЦ».

Месторасположение намечаемой деятельности: золош-
лакоотвал АО «Канская ТЭЦ» расположен на земельном 
участке с кадастровым номером 24:51:0101035:16 в Красно-
ярском крае, г. Канск, ул. 40 лет Октября, 58.

Наименование и адрес Заказчика намечаемой деятель-
ности: АО «Канская ТЭЦ», Красноярский край, г. Красно-
ярск, ул. Бограда, д. 144а.

Примерные сроки проведения оценки воздействия на ок-
ружающую среду — III кв. 2017г. 

Орган, ответственный за организацию общественных об-
суждений: администрация г. Канска.

Форма общественных обсуждений:  представление заме-
чаний и предложений.

Форма  предоставления замечаний и предложений: в уст-
ной и письменной форме.

Ознакомиться с проектом технического задания оцен-
ки воздействия на окружающую среду и материалов пред-
варительной экологической оценки и оставить замечания и 
предложения в письменной форме с указанием Ф.И.О. мож-
но в течение 30 дней со дня опубликования данного объяв-
ления по адресам:

— г. Канск, ул. Московская, 70, приемная Управления 
теплосбытовой деятельности Красноярского филиала по 
г. Канску ООО «Сибирская теплосбытовая компания»,   
тел.: 3-28-48, время приема с 9.00 до 17.00; контактное 
лицо —  Бекина Наталья Борисовна, тел.: 8(39161) 67-2-73; 
BekinaNB@sibgenco.ru;

— сайт ООО «Сибирская генерирующая компания»; 
sibgenco.ru;

— сайт администрации г. Канска. 
НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Извещение о проведении  
публичных слушаний

На основании Федерального закона № 174-ФЗ от 23.11.1995 г. 
«Об экологической экспертизе» и Федерального закона № 181-ФЗ 
от 28 июня 2014 г. ООО «ВостСибСтрой» (почтовый адрес: 664075, 
г. Иркутск, ул. Байкальская, 202) в целях информирования обще-
ственности и учета мнения населения проводит общественные об-
суждения (в форме общественных слушаний) проектной докумен-
тации по объекту: «Малоэтажная жилая застройка «Микрорайон 
Хрустальный парк» и объекты инженерной инфраструктуры, рас-
положенные на 11 км байкальского тракта. 4-я очередь строитель-
ства (квартал «Финский»)». Включая материалы по оценке воз-
действия на окружающую среду.

Сроки проведения оценки воздействия на окружающую среду: 
до 16 августа 2017 г.

Место проведения слушаний: Иркутская область, Иркутский 
район, с. Пивовариха, ул. Дачная, д. 6 (в помещении КСК 
«Культурно-спортивного комплекса»).

Дата и время проведения слушаний: 16 августа 2017 г. в 14.30 
часов местного времени.

Орган, ответственный за организацию слушаний: управление 
инженерной инфраструктуры, дорог и охраны окружающей среды 
администрации Иркутского района.

Сроки и место доступности материалов и приема замечаний и 
предложений в письменном виде: с 14 июля 2017 г. по 14 августа 
2017 г. с 09.00 до 16.00 часов местного времени в рабочие дни по 
адресам:

—  Иркутская область, г. Иркутск, ул. Карла Маркса,40,  
каб. 223а;

—  Иркутская область, г. Иркутск, ул. Байкальская, 202,  
офис 407;

—  Иркутская область, Иркутский район, с. Пивовариха, ул. Дач-
ная, д. 8 (администрация Ушаковского муниципального  
образования).

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

УВЕДОМЛЕНИЕ
Администрация г. Кемерово, Администрация Кемеровского муни-

ципального района и Кемеровская ТЭЦ АО «Кемеровская генерация» 
извещают о проведении публичных обсуждений по объекту государс-
твенной экологической экспертизы «Технологический регламент «Зо-
лошлаковые смеси — материал, получаемый в результате деятельности 
Кемеровской ГРЭС АО «Кемеровская генерация».

16 августа 2017 г. в 16.00 по адресу: город Кемерово, ул.Кировская, 
1, Кемеровская ТЭЦ, здание АБК, состоятся общественные обсуждения 
в форме слушаний.

17 августа 2017 г. в 10.00 по адресу: Кемеровская область, Кемеров-
ский муниципальный район, д. Мозжуха, ул.Школьная, 20А, Дом куль-
туры деревни Мозжуха, состоятся общественные обсуждения в форме 
слушаний.

Тема общественных обсуждений: Материалы оценки воздействия на 
окружающую среду (ОВОС) к проекту технической документации по 
объекту государственной экологической экспертизы: «Технологический 
регламент «Материал — Золошлаковые смеси, получаемый в результате 
деятельности Кемеровской ТЭЦ АО «Кемеровская генерация».

Название намечаемой деятельности: получение продукта «Матери-
ал — Золошлаковые смеси, получаемый в результате деятельности Ке-
меровской ТЭЦ АО «Кемеровская генерация».

Цели намечаемой деятельности: получение и применение продукта 
«Материал — Золошлаковые смеси, получаемый в результате деятель-
ности Кемеровской ТЭЦ АО «Кемеровская генерация».

Месторасположение намечаемой деятельности: золошлакоотвал 
№ 2 Кемеровской ТЭЦ АО «Кемеровская генерация» расположен на 
земельном участке с кадастровым номером 42:24:0301002:79 в Киров-
ском районе г. Кемерово.

Наименование и адрес Заказчика намечаемой деятельности: Кеме-
ровская ТЭЦ АО «Кемеровская генерация», Кемеровская область, г. Ке-
мерово, пр. Кузнецкий, 30.

Примерные сроки проведения оценки воздействия на окружающую 
среду — II кв. 2017 г. — III кв. 2017 г.

Орган, ответственный за организацию общественных обсуждений: 
Администрация г. Кемерово и Администрация Кемеровского муници-
пального района.

Форма общественных обсуждений: слушания.
Форма предоставления замечаний и предложений: в устной и пись-

менной форме.
Ознакомиться с техническим заданием, материалами оценки воз-

действия на окружающую среду (ОВОС) к проекту технической доку-
ментации и оставить замечания и предложения в письменной форме с 
указанием Ф.И.О. можно в течение 30 дней со дня опубликования дан-
ного объявления по адресам: 

город Кемерово, ул.Ушакова, 5, Территориальное управление Ки-
ровского района г.Кемерово, время приема с 9.00 до 17.00. Телефон для 
справок 8 (3842) 25-47-23;

город Кемерово, пр. Советский, 54, Администрация г. Кемерово, от-
дел охраны окружающей среды, каб. 321, время приема с 9.00 до 17.00. 
Телефон для справок: 8 (3842) 36-59-60;

Кемеровская область, Кемеровский муниципальный район, д. Моз-
жуха, ул. Школьная, 20А, Дом культуры деревни Мозжуха. Телефон для 
справок: 8 (3842) 60-11-15;

Кемеровская область, Кемеровский муниципальный район, п. Звезд-
ный, ул. Центральная, 10, Администрация Звездного сельского поселе-
ния. Телефон для справок: 8 (3842) 60-11-21;

город Кемерово, ул. Кировская, 1, Кемеровская ТЭЦ, здание АБК 
производственно-технический отдел, время приема с 9.00 до 17.00. Те-
лефон для справок: 8 (3842) 45-32-88, http://sibgenco.ru. 

Лицам, участвующим в общественных обсуждениях, необходимо 
иметь при себе документ, удостоверяющий личность.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
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ТЕННИС

37-летняя 
Винус сыграет 
в финале
Уимблдона
девятый раз 

БЕЗ УИЛЬЯМС 
НИКУДА

Илья Трисвятский

ТИТУЛ победительницы Откры-
того чемпионата Великобрита-
нии в женском одиночном раз-
ряде завтра на центральном кор-
те Всеанглийского лаун-тенни-
сного клуба в лондонском пред-
местье Уимблдон разыграют 
37-летняя американка Винус Уи-
льямс и родившаяся в Венесуэле 
испанка Гарбинье Мугуруса, ко-
торая на 14 лет моложе своей со-
перницы.

Вчерашние полуфиналы не 
получились интригующими. Оба 
матча оказались предельно ско-
ротечными. Занимающая в рей-
тинге WTA 15-ю позицию Мугу-
руса за 65 минут разгромила 
87-й номер индивидуальной 
классификации словачку Магда-
лену Рыбарикову — 6:1, 6:1, а Уи-
льямс-старшая потратила на во-
семь минут больше, чтобы офор-
мить победу над представитель-
ницей Великобритании Йохан-
ной Контой — 6:4, 6:2.

Начиная с 2000 года за 17 
Уимблдонских турниров у жен-
щин в 13 розыгрышах в числе 
финалистов присутствовала тен-
нисистка по фамилии Уильямс. 
Или старшая из сестер — Винус, 
либо младшая Серена, которая 
сейчас готовится стать мамой, 
либо обе эти американки вместе, 
как произошло за указанное вре-
мя четырежды (2002, 2003, 

2008, 2009). Казалось, эпоха Уи-
льямс близится к завершению, 
но Винус, несмотря на свой от-
кровенно ветеранский возраст, 
сейчас снова сумела добраться 
до решающего матча. Теперь у 
11-й ракетки мира есть шанс вы-
играть Открытый чемпионат Ве-
ликобритании в одиночном раз-
ряде уже в шестой раз (у сестры 
семь таких титулов).

Что касается Мугурусы, то в 
ее послужном списке пока толь-
ко одна победа на турнире серии 
«Большого Шлема». Это триумф 
на прошлогоднем «Ролан Гар-
рос» в Париже. Добравшись до 
финала Уимблдона, сейчас она 
повторила свое здешнее дости-
жение двухлетней давности, ког-
да в главном матче турнира все 
же не справилась с Сереной 
 Уильямс. 

— Я очень рада снова высту-
пить в финале этого турнира. 
Надеюсь, что теперь у меня по-
лучится выиграть, — приводит 
слова Мугурусы официальный 
сайт Женской теннисной ассо-
циации (WTA). — По поводу полу-
финальной встречи с Рыбарико-
вой: раньше не раз видела игру 
словачки и знала, что она очень 
талантливая спортсменка, кото-
рая здорово умеет двигаться по 
корту. Но я подготовилась к это-
му матчу по максимуму. Счет 
6:1, 6:1 не должен вводить в за-
блуждение. Игра была гораздо 
сложнее, чем может показаться 
при виде счета на табло.

Главные матчи сегодня — муж-
ские полуфиналы. На этой же 
стадии в женском парном разря-
де наши Екатерина Макарова и 
Елена Веснина сыграют с Кветой 
Пешке (Чехия) и немкой  Анной-
Леной Грюнефельд.

Артур Нанян, Илья Соболев 

С
тартующий сезон Премьер-лиги 
обещает быть одним из самых ин-
тригующих за последние годы. И 
уж точно он будет по-своему уни-
кальным, ведь по его окончании в 

нашей стране впервые в истории пройдет глав-
ный футбольный турнир — чемпионат мира. 

В новом сезоне сразу несколько команд 
готовы помешать действующему чемпиону 
«Спартаку» защитить титул. Прежде всего 
питерский «Зенит», уже потративший 45 
миллионов евро на усиление состава, и 
ЦСКА. В турнире выступят сразу три клуба, 
которые в прошлом году играли в первом ди-
визионе. Это вернувшееся в элиту москов-
ское «Динамо», а также дебютанты высшей 
лиги «Тосно» из Ленинградской области и 
«СКА-Хабаровск».

Ну а стартует сезон для команд Премьер-ли-
ги битвой за Суперкубок России, в которой 
встретятся «Спартак» и обладатель Кубка «Ло-
комотив». На матче в Черкизово ожидается ан-
шлаг. Как сообщил во время пресс-конферен-
ции, посвященной открытию сезона, прези-
дент Премьер-лиги Сергей Прядкин, почти все 
билеты на Суперкубок проданы. Болельщиков 
не отпугнуло даже позднее время начала матча 
— 21.30. 

Шансы команд на победу примерно равны. 
Впрочем, небольшое предпочтение эксперты 
отдают «Спартаку», который ранее не выигры-
вал Суперкубок. Букмекеры принимают 
ставки на итоговый успех «красно-белых» с 
расчетом 1 к 1,5, а на «Локомотив» 1 к 2,6.

Если «Спартак» по своему нынешнему 
статусу и прогнозам букмекеров фаворит, 
то в пользу «Локомотива» говорит статисти-
ка. В отличие от соперника «железнодорожни-
ки» дважды выигрывали Суперкубок. Кроме 
того за последние пять лет «красно-зеленые» 
потерпели лишь одно поражение от спартаков-
цев на своем поле. 

Что касается первого тура Премьер-лиги, 
то его центральным матчем станет противо-
стояние «Спартака» и «Динамо» в Химках. Но 
поскольку «красно-белым» предстоит встреча 
с «Локомотивом» за Суперкубок, то дерби 
было перенесено на следующий втор-
ник. Как и встреча «железнодо-
рожников» с тульским 
«Арсеналом».   

Своим мнением о 
сезоне 2017/2018 спе-
циально для «РГ» поде-
лился один из самых авто-
ритетных специалистов в 
отечественном футболе Ва-
лерий Непомнящий.

Считается, что предстоящий 
сезон особенный, поскольку он 
предваряет чемпионат мира-2018. 
Есть еще причины, по которым можно 
было бы назвать его необычным?
ВАЛЕРИЙ НЕПОМНЯЩИЙ: Увы, мне нечем его выде-
лить по сравнению с другими чемпионатами. 
Ну да, вступаем в сезон перед чемпионатом 
мира с надеждой, что появятся новые талан-
ты, новые игроки, которые пополнят сбор-
ную. Вот этого с нетерпением будем ожидать.

ЧМ-2018 уже повлиял на Премьер-лигу в том 
плане, что календарь сезона будет очень 
плотным. Значит ли это, что глубина состава 
команд станет ключевым фактором при рас-
пределении медалей?
ВАЛЕРИЙ НЕПОМНЯЩИЙ: У команд-лидеров, где иг-
роки задействованы в еврокубках, в сбор-
ных, в Кубке России, нагрузка будет прилич-
ная. Но здесь многое будет зависеть не толь-
ко от глубины состава, но и от мастерства 
тренера.

С точки зрения комплектации фаворитом 
выглядит «Зенит». Согласны?
ВАЛЕРИЙ НЕПОМНЯЩИЙ: Действительно, «Зенит» 
очень активен на трансферном рынке, но 
ведь может случиться переизбыток игроков. 
А если учесть, что во главе команды тренер, 
который, как говорится, пока не очень в теме, 
могут возникнуть определенные сложности в 
выстраивании игры. 

Роберто Манчини спосо-
бен проявить себя в россий-
ской Премьер-лиге?

ВАЛЕРИЙ НЕПОМНЯЩИЙ: Россия — очень 
специфична во многих отношениях. Необходи-
мо сразу определиться, кто будет составлять 
костяк команды. Иностранцы — это один разго-
вор, русскоязычные игроки — другой. Предпо-
лагаю, что не все сразу будет гладко у Манчи-
ни.

На фоне активного «Зенита» излишне пас-
сивным выглядит «Спартак». Не удивляет, 
что он не спешит с приобретениями?
ВАЛЕРИЙ НЕПОМНЯЩИЙ: Я бы не назвал это пассив-
ностью. «Спартак» добился успеха за счет 
того, что наконец был стабилен своим соста-
вом, не шарахался с изменениями в разных 
линиях, как это у него нередко случалось 
раньше. Да, у «Спартака» есть определенные 
проблемы по некоторым позициям, но карди-
нальных изменений, как в «Зените», здесь и 
не должно быть. Одно-два приобретения — и 
достаточно. И давайте не забывать: как бы 

там ни было, «Спартак» остается командой 
настроения. Стоит им почувствовать поддер-

жку болельщиков, трибун — и у команды вы-
растают крылья.

Насколько важен для «красно-белых» се-
годняшний матч за Суперкубок?

ВАЛЕРИЙ НЕПОМНЯЩИЙ: «Спартак» так долго был 
без титулов, что каждый новый трофей имеет 
для них ценность. Если я правильно понял, 
руководство клуба даже на награждении зо-
лотыми медалями именно на этом сделало ак-
цент. Мол, нужно забыть о том, что было, и ду-
мать уже о будущем. Так что не сомневаюсь — 
«Спартак» сегодня будет очень мотивирован.

С «Зенитом» и «Спартаком» понятно. Смо-
жет ли им оказать достойную конкуренцию 
ЦСКА?
ВАЛЕРИЙ НЕПОМНЯЩИЙ: В чем сила ЦСКА, так это в 
том, что из года в год армейцы сохраняют ста-
бильный состав, позволяющий им добивать-
ся успеха. У команды есть стержень. Еще один 

важный фактор — появление ряда молодых 
футболистов. Мне кажется, что несмотря 

на скупость ЦСКА на трансферном 
рынке, у армейцев тоже будет наблю-

даться определенный переизбыток 
игроков, особенно в средней зоне. 

Какие интриги в этом чемпиона-
те видите для себя лично вы?

ВАЛЕРИЙ НЕПОМНЯЩИЙ: Когда мне 
задают вопрос, растет ли наш 
чемпионат, я отвечаю: рас-
тет. Но имею в виду не уро-
вень самого футбола, а как 

раз интенсивность ин-
триги, которая присут-

ствует на всех эта-
жах турнира. Поэ-
тому интерес к 
играм не ослабе-
в а е т.  М н е  э т о 
очень нравится. 
Желаю, чтобы и в 
грядущем сезоне 
тенденция продол-

жалась.

ГДЕ БУДЕМ СМОТРЕТЬ

14 июля, пятница
Первый канал

21.30 Суперкубок России. «Спартак» — «Локомо-

тив». Прямая трансляция

15 июля, суббота
Матч ТВ

19.55 «Анжи» — ЦСКА. Прямая  трансляция.

Наш футбол
14.45 «Урал» — «Ростов». Прямая  трансляция.

17.15 «Тосно» — «Уфа». Прямая  трансляция. 

16 июля, воскресенье
Матч ТВ

10.55 «СКА-Хабаровск» — «Зенит». Прямая трансля-

ция.

17.25 «Рубин» — «Краснодар». Прямая трансляция.

Наш футбол
21.00 «Ахмат» — «Амкар». Прямая трансляция.

18 июля, вторник
Матч ТВ

19. 25 «Динамо» — «Спартак». Прямая трансляция.

Наш футбол

19. 15 «Локомотив» — «Арсенал».  Прямая трансляция

ФУТБОЛ

Зенитовец 
Кержаков
завершил
карьеру

САША БРОСИЛ 
БИТЬ

Сергей Литвинов

ЛУЧШИЙ бомбардир в истории 
сборной России и «Зенита» 
Александр Кержаков завершил 
карьеру. Об этом «РГ» сообщил 
спортивный директор питерско-
го клуба Константин Сарсания.

— Могу подтвердить: Алек-
сандр закончил карьеру. Реше-
ние было совместным. Теперь 
у него новая должность в клубе, 
— подчеркнул Сарсания.

Чуть ранее официальный 
сайт «Зенита» сообщил, что Кер-
жаков назначен координатором 
юношеских команд клубной си-
стемы. В его обязанности входит 
отслеживание футболистов и их 
продвижение по вертикали Ака-
демия — молодежный состав — 
«Зенит»-2 — первая команда.

Кержаков — ярчайший игрок 
своего поколения. Он один из 
немногих, кто проявил себя не 
только в России, но и в Европе. 
Выступая за испанскую «Севи-
лью», Александр завоевал Кубок 
УЕФА и Кубок страны. 

За «Зенит» Кержаков провел 
386 матчей и забил в них 226 мя-
чей. В составе питерцев форвард 
трижды становился чемпионом 
России, а также обладателем 
Кубка страны и двукратным по-
бедителем Суперкубка России.

Спортивные
руководители
со всего мира
встречаются 
в столице
Татарстана

КАЗАНЬ 
РАССУДИТ

Николай Долгополов, 
Москва — Казань

НЕУСТАННО принимая круп-
нейшие чемпионаты и турниры, 
столица Татарстана превращает-
ся и в спортивную столицу. Все-
мирная летняя Универсиада, 
Мировой форум Фэйр Плей, чем-
пионаты мира по фехтованию и 
водным видам спорта, футболь-
ный Кубок конфедераций и гря-
дущие матчи ЧМ-2018 по футбо-
лу, а там, глядишь, и еще один 
чемпионат мира по водным ви-
дам…  Так и хочется спросить: 
кто больше и кто лучше? 

Лучше — опять-таки Казань, в 
которой вчера под эгидой ЮНЕ-
СКО открылась VI Международ-
ная конференция министров и 
высших должностных лиц, от-
ветственных за физическое вос-
питание и спорт (МИНЕПС).

Президенты международных 
спортивных федераций, олим-
пийские эксперты, министры 
спорта обсудят, как развиваться 
их любимому детищу, преодоле-
вая все чаще возникающие труд-
ности и разногласия. Дилетантов 
на МИНЕПСе не бывает. Все 
участники понимают: от страте-
гических заявлений и заверений 
в необходимости реформиро-
вать современный спорт пора 
переходить к конкретным ша-
гам. Их, хочется верить, и наме-
тит форум в Казани.

С особым и понятным для нас 
интересом ожидается выступле-
ние генерального директора Все-
мирного антидопингового агент-
ства (ВАДА) Оливье Ниггли. Он 
уже побывал в Российском анти-
допинговом агентстве в Москве, 
ознакомился с его работой. Так 
что прогресс в борьбе нашей 
страны с допингом не остался 
незамеченным.   

В отсутствие своей младшей 
сестры Серены Винус Уильямс 
готова отстоять семейный чемпи-
онский титул Уимблдона.

A
P

Акцент

 Конкуренцию «Спартаку» должны 
 составить «Зенит» и ЦСКА

Все новости турнира 
на сайте
rg.ru/sujet/5892

Кержаков был одним из лидеров 
не только «Зенита», но и нацио-
нальной сборной.

С МЕСТА СОБЫТИЯ Новый экипировщик Олимпийского комитета России дебютировал 
спортивной одеждой для юношеской сборной 

Наши будут в форме
Илья Соболев

Н
а предстоящих Олимпийских играх в 
Пхенчхане сборная России будет вы-
глядеть по-новому. Это не фигура 

речи: в апреле Олимпийский комитет России 

сменил экипирующую компанию. Вчера в 
здании ОКР новый экипировщик представил 
на суд общественности первый результат со-
трудничества. Форму, в которой россияне от-
правятся в Венгрию на Европейский юноше-
ский олимпийский фестиваль.

— Это первый творческий шаг нашего пар-
тнера. Важно, насколько удачным он полу-
чится, — заявил на специальной пресс-конфе-
ренции глава ОКР Александр Жуков. — Глав-
ное, это чтобы форма понравилась спортсме-
нам. У нас в сборной ребята 15—16 лет. То есть 
одежда должна быть удобной, но при этом 
красивой и модной. Новая экипировка выгля-
дит современной, при этом ее не перепута-
ешь с формой из другой страны.

К слову, внешний вид экипировки вызвал 
даже небольшую дискуссию. Уточним, форма 
выполнена в основном в серых «урбанистич-
ных» тонах с полосами российского триколо-
ра. Кому-то такая палитра показалась не-
сколько невзрачной. Но, как выяснилось, у 
дизайнеров была своя концепция. Кричащих, 
ярких оттенков избегали сознательно: серый 
цвет выражает спокойствие и уверенность. 
Сделав форму довольно строгой, разработчи-
ки «оторвались» на чемоданах, ставших ноу-
хау нового экипировщика. Белые с молодеж-
ными рисунками, на которых запечатлены 
разные виды спорта и слоганы, они действи-
тельно выглядят очень смело и стильно.

Что касается удобства, тут проблем вооб-
ще возникнуть не должно. Потому как произ-
водитель формы в процессе тесно взаимо-
действовал со спортсменами разных возра-
стов и уровней. Курировала эту работу про-
славленная олимпийская чемпионка, фехто-
вальщица Софья Великая, занимающая дол-

жность председателя комиссии спортсме-
нов. «Я сама не знала, что в форме столько 
нюансов. Тут ведь важен и возраст, и пол, и 
вид спорта. Кому-то нужна одежда посвобод-
нее, кому-то потеплее, кому-то, наоборот, по-
легче», — поделилась впечатлениями Софья. 
Что важно, вся форма сделана из натураль-
ных материалов.

Одним из гостей пресс-конференции ока-
залась еще одна олимпийская чемпионка, но 
уже в прыжках с шестом, Елена Исинбаева. 
Ее мнение о новой форме было узнать осо-
бенно любопытно, ведь в 1998 году она сама 
выступала на первых в истории Всемирных 
юношеских играх в Москве, и ей есть с чем 
сравнить.

— Сравнивать бессмысленно, с тех пор 
мода сильно изменилась. Да и рано пока это 
делать: в практическом использовании мы 
новую экипировку пока не видели. Посмо-
трим, как она будет выглядеть и что о ней бу-
дут говорить, когда ребята вернутся с сорев-
нований. Тогда и можно будет делать выводы, 
— резонно заметила Исинбаева.

Всего в коллекции выпущено 300 ком-
плектов одежды. В каждом из них по 17 эле-
ментов. Полностью снарядить предполагает-
ся 174 спортсмена и представителя нашей 
сборной. Следующим шагом экипировочной 
компании станет презентация формы уже для 
основной олимпийской сборной. Смотрины 
намечены на ноябрь нынешнего года.Серый цвет формы сборной России символизирует благородство и уверенность.
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Премьер-лига Первый трофей нового сезона разыграют «Спартак» 
и «Локомотив» 

Футбол с приставкой 
«супер»

До перехода в «Спартак» капитан «красно-
белых» Денис Глушаков (слева) выступал за 
«Локомотив».
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ГДЕ БУДЕМ СМОТРЕТЬ

14 июля, пятница, 
Евроспорт 2
15.00 Мужчины. Одиночный разряд. 

Полуфиналы. Сэм Куэрри (США) — Ма-

рин Чилич (Хорватия); Роджер Феде-

рер (Швейцария) — Томаш Бердых (Че-

хия). Прямая трансляция.
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